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ПРОЕКТ В Крыму заработала 
туристическая «Карта гостя»

Отдых с дисконтом

Ольга Котенева, 
«Российская газета», 
Симферополь

В КРЫМУ и Севастополе стар-
товал проект «Карта гостя», ко-
торый будет действовать на всей 
территории полуострова. Этот 
универсальный единый элек-
тронный билет даст возмож-
ность бесплатно туристам посе-
тить музеи, дворцово-парковые 
комплексы, а также объекты до-
суга и развлечения. Причем на 
самые популярные вход по карте 
гарантирован без очереди.

 — Такую услугу можно зака-
зать на один, три или шесть дней, 
в течение которых турист может 
посещать все объекты бесплатно, 
— сообщила «РГ» координатор 
проекта Елена Юрченко. — Эти 
цифры появились не случайно, а 
благодаря мониторингу: средняя 
длительность пребывания тури-
стов в Крыму в активный сезон 
составляет две недели, и пример-

но через день они готовы посе-
щать различные экскурсии.

Кроме того, карта предусма-
тривает скидки при покупке эк-
скурсионных туров, посещении 
ресторанов, кафе, поселении в 
отелях и гостиницах. Действо-
вать дисконтная программа на-
чинает с момента первого счи-
тывания карты и продолжает в 
течение 31 дня.

— Инновационный продукт 
«Карта гостя» по своим техноло-
гическим возможностям опере-
жает многие европейские анало-
ги, — говорит ее разработчик 
Алим Ибатходжаев. — Мы зало-
жили сразу несколько способов 
считывания информации с нее: с 
помощью QR-кода, бесконтак-
тной технологии NFC, если нет 
Интернета, то можно провести 
информацию о карте с помощью 
компьютера. 

Следующим этапом 
будет считывание кар-
ты на смартфон.

ТРЕНД Риелторы массово уходят 
с российского рынка

Агент остался 
без жилья

Ирина Жандарова

РИЕЛТОРСКИЕ агентства ухо-
дят с рынка. Эта тенденция акту-
альна для большинства россий-
ских городов. И даже там, где со-
кращения риелторских агентств 
еще не наблюдается, эксперты 
прогнозируют массовый исход. 
У кого же мы будем покупать жи-
лье и не уйдет ли профессия «ри-
елтор» в прошлое?

За последний год по всей 
стране закрылись более четырех 
тысяч риелторских фирм, гово-
рится в исследовании Century21. 
Годом ранее — менее двух тысяч. 
Замедлился темп создания но-
вых агентств. Этому способство-
вал целый комплекс изменений 
на рынке недвижимости. 

Первым ударом по профессии 
риелтора стала стагнация на 
рынке недвижимости. Люди по-

теряли интерес к покупке квар-
тир в 2015 году, поскольку жела-
ющих брать жилье в кредит под 
18 процентов не было. 

Непросто стало торговать и 
на вторичном рынке жилья. 
Власти приняли решение о запу-
ске программы субсидирования 
ипотечной ставки, а это снизило 
спрос на вторичное жилье и при-
вело к перераспределению спро-
са в пользу «первички». Кварти-
ры в новостройках часто прио-
бретаются у самого застройщи-
ка через его офис продаж, риел-
тор при такой сделке не нужен. 

На подходе новый удар по 
«вторичке». Банки активно про-
двигают онлайн-услуги по реги-
страции сделок на этом рынке. 
Многие даже готовы давать скид-
ку по ипотеке заемщи-
кам, которые пользуют-
ся этой услугой.
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ТЕННИС

Отмена НДС на золотые слитки 
 принесет 10 миллиардов рублей 
в бюджет 
страны
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Право Верховный суд России объяснил, какую информацию 
нельзя скрывать в открытых судебных актах

Совершенно 
несекретно

Александр Мелешенко, 
Светлана Батова

В 
крупном торговом центре 
на пересечении Дмитров-
ского шоссе и МКАД в сто-

лице вчера вечером начался по-
жар, вызвавший сильное задым-
ление. Первый сигнал о ЧП по-
ступил спасателям в 17.39, а уже 
к 20 часам на месте работало 
больше 50 подразделений МЧС, 
был даже подогнан пожарный по-
езд со 180 тоннами огнетушащих 
средств в цистернах.

На момент подписания номе-
ра было известно о минимум 14 
пострадавших — они обратились 
за медицинской помощью. Го-
спитализировали не меньше 10 
человек: их эвакуировали не 

только машинами «скорой по-
мощи», но и при помощи сани-
тарного вертолета Московского 
авиационного центра, который 
раз за разом возвращался к ме-
сту пожара, чтобы взять на борт 
и госпитализировать новых по-
страдавших. Сначала медики от-

везли по воздуху двоих пациен-
тов в НИИ им. Склифосовского, 
затем вернулись и взяли на борт 
еще одного пострадавшего для 
транспортировки в ГКБ № 36. 

Позже число вертолетов вы-
росло  до трех, они эвакуирова-
ли новых пострадавших. 

Основные усилия пожарных 
были направлены на поиски лю-
дей, которые могли остаться в 
здании.

Усилия оказались не напра-
сны - были обнаружены четверо 
заблакированных людей, к ним 
на помощь по-пластунки проби-
рались пожарные под прикры-
тием водяных струй, поскольку 
в ТЦ  была сильная задымлен-
ность и высокие температуры. 
Людей удалось спасти.

Площадь пожара составила 
не меньше 1000 кв.м. Локализо-
вано возгорание было в 21:31, 
тогда же его ранг понизили с 
четвертого до первого. Основ-
ной проблемой для по-
жарных стало сильное 
задымление. 

Владислав Куликов

П
резидиум Верховно-
го суда России утвер-
дил документ, факти-
чески делающий пра-
восудие более про-

зрачным.  
Новое положение детально 

регламентирует порядок публи-
кации судебных актов в Интерне-
те. Главная новация: судам запре-
щена излишняя скрытность. В до-
кументе дается исчерпывающий 
перечень сведений, который 
нужно исключать из опублико-
ванных судебных решений. А так-
же детально прописывается, ка-
кую информацию нельзя вычер-
кивать ни при каких обстоятель-
ствах.

Ф а м и л и и  о су ж д е н н ы х  и 
оправданных, истцов и ответчи-
ков, судей, прокуроров и адвока-
тов должны быть в открытом до-

ступе. Важное новшество: Вер-
ховный суд прямо указал, что 
нельзя скрывать суммы, прису-
жденные гражданину, в том чи-
сле размеры компенсаций мо-
рального вреда.

Документ принят по инициа-
тиве председателя Верховного 
суда России Вячеслава Лебедева 
после анализа практики. А при-
влекли внимание главы Верхов-
ного суда к возникшей проблеме 

журналисты, в том числе корре-
спонденты «РГ». Дело в том, что 
суды на местах стали так много 
вычеркивать из открытых актов, 
что их публикация порой вообще 
теряла смысл. 

Между тем публикация судеб-
ных актов и простота доступа к 
ним — важная часть открытости 
правосудия. А без открытости, 
как не раз говорили эксперты, и 
независимость суда труднее 

обеспечить. Ведь, когда решения 
судьи у всех на глазах, ему легче 
противостоять и соблазнам, и 
давлению.

Именно Верховный суд Рос-
сии был инициатором принятия 
закона, который журналисты 
впоследствии назвали законом о 
прозрачности правосудия. Поми-
мо прочего документ ввел обяза-
тельную публикацию судебных 
актов в Сети.

Закон был принят еще в 2008 
году. Сейчас Верховный суд стра-
ны по просьбе профессионально-
го сообщества, а также журнали-
стов проанализировал практику. 
В итоге и было принято положе-
ние, призванное положить конец 
стихийно возникшей 
«секретности» в судеб-
ных базах.

ЧП Горящий торговый центр в Москве 
тушили больше 50 подразделений МЧС

Дымовая завеса 

Теперь запрещено прятать в порт-
феле существенную информацию 
из открытых судебных решений.
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Австралийский доллар  45,8230
Азербайджанский манат  35,4256
Армянский драм**  12,5628
Белорусский рубль  30,5169
Болгарский лев  35,1694
Бразильский реал  18,3773

Венгерский форинт**  22,3442
Вон Республики Корея***  52,3779
Гонконгский доллар*  77,1828
Датская крона*  92,5010
Доллар США  60,3014
Евро  68,7737

Индийская рупия**  93,4217
Казахстанский тенге**  18,4611
Канадский доллар  46,7707
Киргизский сом**  87,0150
Китайский юань*  88,6551
Молдавский лей*  33,2056

Новый туркменский манат  17,2512
Норвежская крона*  72,3750
Польский злотый  16,2472
Румынский лей  15,0573
СДР  83,7484
Сингапурский доллар  43,5893

Таджикский сомони*  68,4465
Турецкая лира  16,7272
Узбекский сум***  15,1262
Украинская гривна*  23,1862
Фунт стерлингов  77,7345
Чешская крона*  26,3838

Шведская крона*  71,5302
Швейцарский франк  62,5858
Южноафриканский рэнд*  45,2245
Японская иена**  52,8241

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.07.17 

Акцент

 Нельзя скрывать в судебных 
решениях указания на денеж-
ные суммы, например, 
взысканные компенсации

Акцент

 Основные силы пожарных 
были направлены на поиски 
людей, которые могли остать-
ся в задымленном здании
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СОВФЕД Матвиенко обсудила 
с молодыми законодателями 
налоги и выборы

Идеи на вырост 

Галина Мисливская

ПРЕДСТОЯЩАЯ президентская 
кампания должна способствовать 
не раздору, а сплоченности обще-
ства, заявила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко на 
встрече с членами Палаты моло-
дых законодателей при верхней 
палате парламента.

Палата действует с 2012 года, и 
за пять лет приняла участие в реа-
лизации ряда законодательных 
инициатив, кое-кто из молодых 
законодателей занял посты в Сов-
феде, Госдуме, в руководстве горо-
дов и региональных ведомств. Ны-
нешняя встреча проходила в фор-
мате вопросов и ответов, были за-
тронуты разные темы — налоги, 
экология, жилищная и земельная 
политика, проблемы малого биз-
неса. Результатом обсуждения мо-
жет стать ряд новых законодатель-
ных инициатив.

Так, Владимир Бондаренко, 
глава Светлогорского района Ка-
лининградской области, коснулся 
транспортного налога. По его мне-
нию, было бы справедливо отме-
нить такой сбор и «зашить» его в 
акциз на топливо, чтобы граждане 
платили за перемещение по доро-
гам, а не за сам факт владения ав-
томобилем. «Мне кажется, что по-
вышение акциза — это более спра-
ведливая мера, нежели налог на 
транспортное средство», — отве-
тила Матвиенко и предложила 
совместно продвигать эту идею. 
По ее мнению, отмена транспор-
тного налога может стать мерой 
соцподдержки пенсионеров, мно-
гие из которых используют свои 
машины только в дачный сезон.

Изменения могут коснуться и 
обеспечения молодежи доступ-
ным жильем. Депутат Воронеж-
ской областной думы Сергей Гон-
чаров предложил рассмотреть во-

прос о создании частных общежи-
тий квартирного типа, в отноше-
нии которых сейчас действуют 
взаимоисключающие нормы за-
кона. Матвиенко считает, что к 
этой проблеме следует подходить 
с другой стороны. «Давайте от об-
щежитий откажемся», — заявила 
она, поскольку сам формат жилья, 
которое нельзя приватизировать, 
делает человека заложником си-
туации. Глава Совфеда предложи-
ла использовать для обеспечения 
жильем молодежи (в том числе се-
мейной) другие инструменты — 
молодежные кооперативы, бес-
процентные займы, участие госу-
дарства в проектах доходных до-
мов, списание части кредита по-
сле рождения детей и другие. Глав-
ное, подчеркнула она, чтобы люди 
получали квадратные метры в 
собственность и могли в дальней-
шем использовать их для улучше-
ния жилищных условий.

Коснулись и политических во-
просов. «Страна вступает в изби-
рательный цикл. Задача всех орга-
нов власти — обеспечить легитим-
ность, прозрачность выборов, по-
высить доверие наших граждан к 
выборам. Главное — чтобы прези-
дентская кампания способствова-
ла не какому-то раздору, а спло-
ченности в российском общест-
ве», — отметила Матвиенко. Она 
также считает необходимым рас-
ширять диалог власти и общества. 
«Со стороны общества растет за-
прос на более предметный диалог 
с органами власти. Именно об 
этом свидетельствуют уличные 
протесты с участием молодых лю-
дей», — отметила она. Глава Совфе-
да считает, что «нужны новые 
форматы, новые подходы, надо 
смело идти к митингующим, объя-
снять и реагировать» на те про-
блемы, из-за которых люди выхо-
дят на улицы.

БАНКИ Выплаты 
вкладчикам «Югры» 
могут стать рекордными

Попали 
в историю

Роман Маркелов

ОБЪЕМ страховых выплат вкладчикам банка «Югра», 
находящегося теперь под управлением временной адми-
нистрации, может стать крупнейшим за всю историю 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ). По оценке 
Банка России, речь может идти о 170 миллиардах рублей.

ЦБ вчера ввел временную администрацию в банк 
«Югра» (входит в топ-30 по величине активов) из-за его 
неустойчивого положения и угрозы интересам кредито-
ров и вкладчиков. Функции временной администрации 
возложили на АСВ. Его работа по обследованию финан-
сового положения банка продлится полгода. На этот 
срок приостанавливаются полномочия органов управ-

ления «Югры», а 
также акционеров, 
связанных с участи-
ем в уставном капи-
тале. ЦБ также объя-
вил на три месяца 
мораторий на удов-
летворение требова-
ний кредиторов. Для 
вкладчиков  «Югры» 
(физлиц и индивиду-
альных предприни-
мателей) это означа-
ет наступление 
страхового случая. 

Они могут претендовать на выплаты до 1,4 миллиона ру-
блей, которые начнутся не позже 24 июля.

Банк России заподозрил «Югру» в предоставлении 
регулятору недостоверной отчетности, возможном вы-
воде активов и в манипуляциях со вкладами. По словам 
зампреда ЦБ Василия Поздышева, регулятор заметил 
признаки того, что «Югра» обходит ограничение на при-
ем вкладов, введенное в апреле 2016 года. Для этого мо-
гла использоваться схема с превращением отдельных 
вкладчиков в акционеров. По оценке директора департа-
мента банковского надзора ЦБ Анны Орленко, масштаб 
таких манипуляций мог составить около 1,88 миллиарда 
рублей (скорее всего, это не окончательная цифра).

Ключевая особенность ситуации с «Югрой» — в очень 
большом объеме вкладов физлиц. Он превышает 180 
миллиардов рублей. По словам Поздышева, под страхов-
ку в 1,4 миллиона попадает львиная доля этих средств — 
около 170 миллиардов. Эти деньги должны быть полно-
стью компенсированы вкладчикам, что сделает историю 
с «Югрой» крупнейшим страховым случаем для АСВ. 
Прошлый рекорд был у банка «Интеркоммерц».

После введения временной администрации у банка 
обычно два пути: либо санация, либо отзыв лицензии. 
«Нельзя исключать, что Банк России может опробовать 
на «Югре» и новую схему санации», — допускает руково-
дитель группы банковских рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук. Речь идет о механизме оздоровления под контр-
олем ЦБ, а не АСВ, который планировали внедрить в кон-
це июля. Лукашук считает, что судьба банка станет по-
нятна раньше, чем через полгода. Сам банк сообщил, что 
с 11 июля его отделения будут работать в консультацион-
ном режиме. А собственники и менеджмент намерены 
урегулировать возникшие вопросы.

Совершенно 
несекретно

Вот пример, как «гласность» работала раньше. 
Цитата из опубликованного приговора город-
ского суда в одном из регионов. «...в дневное 

время Плотников С.В., находясь <адрес>, решил с ко-
рыстной целью в форме кражи противоправно безвоз-
мездно изъять и обратить чужое имущество в свою поль-
зу. В осуществление своих намерений Плотников С.В. тай-
но и безвозвратно изъял из кошелька со стола квартиры 
принадлежащие Ш. деньги в сумме (...) рублей». Иными 
словами, некий Плотников неизвестно когда, неизвестно 
где украл неизвестно сколько. За это суд ему назначил 8 
месяцев колонии строгого режима. Помимо этого осу-
жденный должен возместить весь засекреченный ущерб, 
также суд постано-
вил «взыскать с 
Плотникова С.В. (...) 
рублей в счет возме-
щения материально-
го вреда». Не правда 
ли, весьма содержа-
тельно? Правда, если 
какой-нибудь право-
вед захочет, напри-
мер, изучить практи-
ку назначения ком-
пенсаций за мораль-
ный вред, ему при-
дется поискать ка-
кие-то другие источники информации, а не брать офици-
ально опубликованные судебные акты. 

Теперь, по мнению экспертов, принятые пояснения 
должны существенно облегчить работу юристов и адво-
катов в системе судов общей юрисдикции. И в целом сде-
лают судебную практику более понятной для граждан-
ского общества.

«Данное постановление президиума Верховного суда 
России является логичным, оно прямо вытекает из ста-
тьи 15 Закона об обеспечении доступа к информации о 
деятельности судов в Российской Федерации, — сказал 
«РГ» советник Федеральной палаты адвокатов Нвер Гас-
парян. — Необходимо только приветствовать действия, 
направленные открытие для общества информации о су-
дебной системе России, о деятельности судов, принятых 
судебных актов. Постановление предусматривает, что 
тексты судебных актов (за исключением актов арби-
тражных судов) размещаются на официальных сайтах 
судов в сети Интернет не позднее одного месяца со дня их 
принятия, а тексты приговоров со дня вступления в силу. 
Остается надеяться, что постановление будет исполнять-
ся, а исполнение кем-то контролироваться».

Как пояснили «РГ» эксперты, проблема с излишней 
«секретностью» возникла из-за того, что в судах были 
установлены очень строгие программы. Именно бездуш-
ные машины, а не люди, вычеркивали буквально все, что 
нужно и не нужно. И если в настройках стояло «убирать 
цифры», то автоматически стирались все суммы. Сейчас 
программные настройки придется менять. Безусловно, 
часть информации так и останется непубличной. Напри-
мер, адреса участников процесса. Не будут публиковать-
ся дела об изнасилованиях, об ограничении дееспособ-
ности гражданина и признании его недееспособным, о 
принудительной госпитализации гражданина в психле-
чебницу, и т.п. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев встретился 
с главой «Совкомфлота»

Северным путем
Владимир Кузьмин

П
равительство обещает вы-
полнить все свои обяза-
тельства по развитию Се-

верного морского пути.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев обсудил с генеральным 
директором «Совкомфлота» Сер-
геем Франком планы работы ком-
пании, в том числе на Северном 
морском пути. В навигацию 2018 
года компания планирует переве-
сти этим маршрутом около 12 
миллионов тонн грузов, что в два 
раза превышает рекорд времен 
Советского Союза 1987 года. «Я от 
имени морского судоходного со-
общества просил бы вас и прави-
тельство поддерживать эти темпы 
развития инфраструктуры Север-
ного морского пути — ледоколь-
ной, навигационно-географиче-
ской, всего того, что связано с го-
сударственной зоной ответствен-
ности, — поскольку рост объемов, 
безусловно, требует адекватных 

мер в сфере безопасности море-
плавания», — обратился Франк к 
председателю правительства.

Глава кабинета министров под-
твердил, что все ранее принятые 
решения остаются в силе. «Что ка-
сается тех решений, тех обяза-
тельств, которые существуют по 
линии государства, исполнитель-
ной власти, правительства, есте-
ственно, все они будут исполнять-
ся с учетом принятых ранее боль-
ших решений по развитию нашего 
мореплавания, по развитию судо-
ходства и судостроения. Надеюсь, 
что «Совкомфлот» тоже здесь бу-
дет на высоте», — заявил он.

В части судостроения компа-
ния свои планы связывает с оте-
чественными верфями, на кото-
рых — в Приморском крае на 
«Звезде», в Санкт-Петербурге — 
можно локализовать производст-
во судов типоразмера Aframaх. 
«То есть мы бы хотели это произ-
водство передовой техники, кото-
рое опережает даже мировой ры-

нок, локализовать с максималь-
ными возможностями в Россий-
ской Федерации», — добавил ген-
директор «Совкомфлота».

Кроме того, компания хочет 
активнее внедрять передовые 
технологии и переводить свои 
суда на газовое топливо. «Мы 
долго готовились к этому, но пра-
ктически с 2018 года мы начина-
ем эту трансформацию, — расска-
зал Франк. — Это точно соответ-
ствует поручению правительства 
по газификации транспорта. В 
России хорошие возможности 
производить это топливо. В об-
щем, мы хотим быть пионерами в 
этом вопросе». «Это совпадает 
абсолютно с теми задачами, ко-
торые мы сформулировали для 
себя по импортозамещению, — 
прокомментировал Дмитрий 
Медведев намерения компа-
нии. — Надеюсь, что вы и дальше 
сможете приобретать современ-
ные качественные суда, постро-
енные на российских верфях».

1

ПРОЕКТ

Полиции 
на транспорте 
добавили 
полномочий

ПО ПРАВИЛАМ 
ДОРОГИ

Михаил Фалалеев

ПРАВИТЕЛЬСТВО России вно-
сит в Госдуму законопроект, рас-
ширяющий полномочия сотруд-
ников транспортной полиции. 
Документ уже подписан пре-
мьер-министром и опубликован 
на сайте правительства.

Суть предложения — обязать 
полицию рассматривать адми-
нистративные правонарушения 
в области транспортной безопа-
сности, если человек совершил 
свой проступок по неосторож-
ности. 

До сих пор транспортные по-
лицейские вправе были только 
составлять протоколы о подоб-
ных происшествиях, то есть 
фиксировать сам факт события. 
Но рассматривать такие дела, а 
значит, принимать решения о 
привлечении к ответственно-
сти, могли «только органы, ко-
торые исполняют функции по 
контролю и надзору в сфере 
транспорта, в области авиации, 
в сфере использования воздуш-
ного пространства». Речь идет о 
прокуратуре. 

В правительстве посчитали, 
что такое раздвоение функций 
значительно замедляет процесс 
разбирательства и, бывает, рас-
следования. 

Достаточно вспомнить, как 
долго могут самые разные бума-
ги пересылаться из одного ве-
домства в другое. И это несмотря 
на то, что сами ведомства не-
редко расположены буквально 
через дорогу. А правонарушите-
ли получают прекрасную воз-
можность скрыться. 

Кстати, пусть никого не вво-
дит в заблуждение словосочета-
ние «по неосторожности». Име-
ется в виду не случайно задетое 
пассажиром стекло или обро-
ненная на рельсы сумка. И в по-
лиции, и в службах безопасно-
сти транспортных организаций, 
и в правительстве встревожены 
участившимися случаями неза-
конного проникновения на 
транспортные объекты, в том 
числе — метро, железные дороги, 
аэропорты. 

Кто-то норовит просколь-
знуть, скажем, на электричку 
без билета, перепрыгивая через 
турникет. У него нет умысла что-
то сломать, но, бывает, такому 
«зайцу» не хватает прыгучести и 
он цепляется за ограждение. 
Электроника замыкает. Или же 
ставшее несколько лет назад 
модным молодежное увлече-
ние — зацеперы. Молодые идиоты 
цепляются за вагоны поездов и 
катаются. 

Время от времени они пада-
ют, срывая навесное оборудова-
ние. И хорошо, если при этом 
остаются в живых.

Есть охотники за металличе-
ским ломом, особенно — цвет-
ным. Большинство из них, про-
никая в депо или склады, дейст-
вительно, не пытается сорвать 
провода или разобрать действу-
ющие механизмы, а подбирает 
брошенный хлам. Но бывают и 
«ошибки» — мол, не знал, что эта 
бухта с кабелем кому-то нужна. 
Думал, просто валяется… 

Еще одна проблема — бомжи. 
Эта публика может облюбовать 
себе убежище где-нибудь в под-
земном тоннеле или колодце, где 
проходят коммуникации, на-
пример, метро — кабели, возду-
ховоды, вентиляция или водо-
провод. И, совсем не желая нане-
сти вред, обязательно что-то ис-
портят. Как правило, обрывает-
ся проводка или засоряется вен-
тиляция, что вполне может при-
вести к серьезной аварии, а то и 
катастрофе. 

Полиция их удаляет с наси-
женного места, но они вновь и 
вновь возвращаются. А состав-
ленный административный про-
токол никакого впечатления на 
них не производит. И таких при-
меров — сотни. 

Полиция же, получив допол-
нительные полномочия, сможет 
достаточно быстро разобрать 
дело и передать его в суд, чтобы 
наказать виновных. 

Административное же нака-
зание может оказаться вполне 
серьезным — от крупного штрафа 
до общественных работ и ареста 
на 15 суток. 

Президент Владимир Путин оценил новые технологии 

Деньги от ума

Татьяна Замахина,
Екатеринбург

П
резидент РФ Влади-
мир Путин осмотрел 
экспозицию между-
народной выставки 
«Иннопром-2017», 

которая проходит с 10 по 13 июля 
2017 года в Екатеринбурге. «Ней-
рокепка», ружье для ликвидации 
дронов-нарушителей, беспилот-
ный автобус — это и многое дру-
гое глава государства увидел на 
стендах, на которых свою про-
дукцию в этом году представили 
более 640 промышленных ком-
паний из 20 государств.

Среди «взрослых» разрабо-
ток президента, в частности, впе-
чатлила система компании 
«Уральские локомотивы», кото-
рая позволяет удаленно отслежи-
вать уровень безопасности пра-
ктически на всех российских по-
ездах. «Полезная вещь. Будучи в 
Екатеринбурге, можно посмо-
треть, как Собянин работает», — 
пошутил Путин. В этот момент 
система как раз показывала дви-
жение «Ласточек» в Москве.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров лично продемонстри-
ровал президенту устройство для 
борьбы с квадрокоптерами (эти 
портативные вертолеты для ви-

деосъемки стали настоящей уг-
розой для безопасности государ-
ственных и частных объектов). С 
помощью такой «пушки» можно 
запеленговать в радиусе 500 ме-
тров и принудительно посадить 
дрон-нарушитель. Устройством 
стоимостью 80 тысяч рублей уже 
заинтересовались представители 
охранных предприятий.

Кроме того Путин с Мантуро-
вым осмотрели изнутри беспи-
лотный пассажирский мини-ав-
тобус на стенде НАМИ. Маршрут 
его следования система выстраи-
вает автоматически в зависимо-
сти от заданных условий и других 
факторов, например, пробок. За-
интересовала президента и уни-
кальная система управления 
процессом производства — ее 
презентовали в качестве новей-
шего подхода к организации циф-
ровой промышленности в РФ. 
Система разработана с участием 
компаний «Сименс», «Лаборато-
рия Касперского», ООО «Стан» и 

НПП «Итэлма». Сервис за счет 
создания цифровой модели про-
изводства и оптимизации дейст-
вий всех станков позволяет со-
кратить на 10 — 15% его себесто-
имость, рассказали президенту.

Как «нужную вещь» глава го-
суда р ст в а  о ц е н и л  с и сте м у 
контроля бодрствования води-
телей, разработанную в рамках 
национальной технологической 
и н и ц и ат и в ы  ( Н Т И ) .  « С л и п 
алерт» с использованием нейро-
технологий выявляет состояния 
усталости, предупреждает о за-
сыпании водителя, а также сиг-
нализирует о резких изменени-
ях его внимательности и концен-
трации. В оборудование входит 
нейрокепка и датчик, который 
крепится на запястье.

В ходе посещения выставки 
«Иннопром» глава государства 
ознакомился не только с передо-
выми разработками отечествен-
ных предприятий, но и с изобре-
тениями талантливых детей. Пу-

тину показали роботов, скон-
струированных ребятами, напри-
мер, дрона-уборщика и робота-
саламандру. Участники проекта 
сделали президенту подарок — 
развивающий конструктор, кото-
рый попросили «передать вну-
кам». Эта познавательная игра 
позволяет ставить эксперименты 
с радиоэлементами, гласила над-
пись на коробке. Один из юных 
изобретателей лично представил 
президенту робота для изучения 
подводного дна. Путин заинтере-
совался разработкой, вспомнив, 
как сам спускался на дно Байкала.

Среди иностранных стендов 
особое внимание президент уде-
лил японским. Специалисты из 
Японии продемонстрировали 
технические достижения в обла-
сти энергетики, виртуальной ре-
альности, искусственного интел-
лекта, космоса, окружающей 
среды и растениеводства. Пред-
ставители компании Toyota, по-
казав президенту модели произ-

водящихся в РФ автомобилей, со-
общили, что российское произ-
водство пользуется хорошей ре-
путацией в мире. Президенту 
был представлен и обновленный 
автомобиль Nissan Murano. «Я в 
90-е годы, когда работал в мэрии 
Санкт-Петербурга, долго, в тече-
ние нескольких лет, ездил на 
Nissan. Это была не такая, конеч-
но, сложная машина, но она мне 
очень нравилась», — признался 
президент. Японцы привезли в 
Екатеринбург не только технику 
и технологии, но и культуру и ку-
линарные традиции. На стенде 
министерства сельского хозяйст-
ва Японии можно попробовать 
зеленый чай, суши, а также посе-
тить семинары о японской кухне.

Отношения России и Японии 
российский лидер обсуждал на-
кануне — он провел встречу с 
бывшим премьер-министром 
Японии Ёсиро Мори. После не-
формального ужина российский 
лидер лично проводил своего со-
беседника до гостиницы, где тот 
остановился. 

Денис Мантуров продемонстриро-
вал президенту устройство 
для борьбы с квадрокоптерами.

Сергей Франк рассказал главе правительства об амбициозных планах «Совкомфлота».

Акцент

 Основная тема «Иннопром-2017» — 
«Умное производство. Глобальный подход»

Ключевая особен-
ность «Югры» — 
в большом объеме 
вкладов физлиц. 
Он превышает 180 
миллиардов рублей 

Не подлежат публи-
кации судебные при-
казы. По ним в упро-
щенной форме 
взыскивают налоги 
или коммуналку

Полиция сможет 
достаточно быстро 
разобрать дело 
и передать его в суд, 
чтобы наказать 
виновных

Фоторепортаж, видео 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЕКТ

МВД
поправило
регламент 
о выдаче
водительских
удостоверений

МЕНЯЕМ 
ПРАВА БЕЗ ГАИ

Владимир Баршев

ПРОЦЕДУРУ обмена, возврата 
и получения водительских удо-
стоверений МВД решило уточ-
нить. 

Соответствующий приказ 
размещен на портале regulation.
gov.ru для общественного обсу-
ждения. 

Проект можно поделить на 
несколько частей. Первая часть 
посвящена обмену водительских 
удостоверений в многофункцио-
нальных центрах. Напомним, 
что такая возможность появи-
лась в Москве в качестве экспе-
римента около года назад. Поста-
новлением правительства она 
была введена по всей террито-
рии России полгода назад. И вот 
теперь должен появиться ведом-
ственный документ, который 
разъясняет порядок пользова-
ния этой возможностью, а также 
прописывает необходимые усло-
вия для этого. 

В МФЦ должна быть пред-
ставлена вся информация об об-
мене национальных удостовере-
ний в связи с истечением их сро-
ка действия, или о получении 
иностранных прав. Четко пропи-
сано, какие документы должен 
получить сотрудник МФЦ от во-
дителя и что конкретно сделать. 
А именно сфотографировать 
клиента и получить образец его 
личной подписи в электронном 
виде. 

Установлены предельные сро-
ки для оказания этой госуслуги 
через МФЦ — 15 дней. При этом 
заявление, поданное в ГИБДД че-
рез такой центр, должно быть за-
регистрировано в течение рабо-
чего дня. Для сравнения, заявле-
ние, поданное при личном обра-
щении в ГИБДД, должно быть за-
регистрировано в течение 15 ми-
нут. А заявление, поданное через 
портал Госуслуг, — только при 
личном обращении водителя в 
госавтоинспекцию. 

Отдельно прописаны правила 
и для тех, кто обращается в 
ГИБДД за обменом прав через 
портал Госуслуг. Зафиксированы 
все действия сотрудников госав-
тоинспекции. 

Еще одна значительная часть 
посвящена доступности всех 
этих услуг для инвалидов. Рас-
ширен перечень требований к 
помещениям, местам ожиданий 
и приема заявителей с учетом 
обеспечения беспрепятствен-
ного доступа и комфортного на-
хождения людей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
на территории регистрационно-
экзаменационных подразделе-
ний. 

Следующая часть поправок 
уточняет требования к выполне-
нию тех или иных упражнений 
при экзамене на площадке. Это, 
можно сказать, работа над ошиб-
ками. В результате этой работы 
сдать экзамен кандидатам в во-
дители будет тяжелее. Напри-
мер, в упражнениях, где необхо-
димо совершать маневр задним 
ходом, кандидату дано право 
лишь один раз включить заднюю 
передачу. Раньше он мог дергать-
ся туда-сюда столько, сколько 
давало время, отведенное на вы-
полнение упражнения. Теперь, 
если с первой попытки парал-
лельно припарковать машину не 
получилось, возможности скор-
ректировать траекторию не бу-
дет. 

Также документ уточняет пе-
речень оснований для того, что-
бы отказать в проведении экза-
менов и выдаче водительских 
удостоверений. Услуга не будет 
оказана тем, кто находится в ро-
зыске или уклоняется от уплаты 
административного штрафа в 
установленный срок. Прав не по-
лучить, если нет подтверждаю-
щих сведений о выдаче водитель-
ского удостоверения или доку-
ментов, необходимых для его вы-
дачи. Выдачу водительского удо-
стоверения перенесут и для тех, 
кто на дату получения прав недо-
тянул по возрасту. То есть сдать 
экзамен можно, но права удастся 
получить только достигнув тре-
буемого возраста. 

ТОРГОВЛЯ 
Полиция
проверит
торговцев на
Пушкинской
площади

«БУТИК» 
ПОД ЗЕМЛЕЙ

Сергей Бабкин

МНОЖЕСТВО нарушений на-
шли вчера общественники и по-
лицейские в киосках под Пуш-
кинской площадью Москвы. Как 
рассказали «РГ» в Мосгордуме, 
проверяющие выявили на «элит-
ных» духах и кроссовках в витри-
нах признаки подделки. 

Парфюм, одежда, пирожки с 
картошкой, SIM-карты и науш-
ники — это лишь малая часть ас-
сортимента, который предлага-
ется москвичам и туристам в 
подземном переходе. Согласно 
призывным объявлениям, в 
основном реализуется «элитка». 
Но цены какие-то подозрительно 
низкие. Флакон духов известных 
марок стоит 1299 руб., а брендо-
вые кроссовки отдают по 400 
руб. В магазинах цены на тот же 
ассортимент выше в разы. При 
этом продавцы не смогли пока-
зать документы на товар. 

— Подземный переход под 
Пушкинской площадью, навер-
ное, одно из самых «проходных» 
мест, торговля здесь идет бойкая, 
— рассказал депутат Мосгордумы 
Александр Семенников. — Но на-
рушений выявлено множество: 
это и просроченные свидетельст-
ва на право торговли, скорее все-
го, фальсифицированный товар. 

Подозрение, например, выз-
вала продукция из муранского 
стекла. Изделия продают по 2500 
руб., и такая цена сопоставима с 
магазинной. Но документов на 
товар продавцы с Пушкинской 
площади так и не показали.  

В нескольких торговых точках 
предлагают SIM-карты, причем 
паспорта, как это положено по 
закону, не спрашивают. Как зая-
вил депутат Семенников, по всем 
фактам будут направлены обра-
щения в правительство Москвы, 
столичное управление Роспо-
требнадзора, ГУ МВД. Нарушите-
лям может грозить уголовная 
или административная ответст-
венность. 

Отдых с дисконтом

В зависимости от срока 
действия карты ее стои-
мость варьируется для 

взрослых от 2000 до 6800 ру-
блей, для детей — от 1600 рублей. 
Приобрести ее можно как в офи-
сах авиакомпаний в Крыму, так и 
в аэропортах и ряде банков на 
материке. По оценке разработчи-
ков, средняя экономия на отдыхе 
составит 30 процентов.

— Около 75 процентов отдыха-
ющих приезжают на полуостров 
индивидуально и не пользуются 
услугами туроператоров и аген-
тов, — говорит координатор проек-
та Елена Юрченко. — Это говорит о 
том, что они самостоятельно фор-
мируют для себя программу отды-
ха, и карта гостя будет для них 
универсальным сервисом, в кото-
ром можно получить полную ин-
формацию о регионе и объектах, 
предоставляющих дисконт.

В проект уже включились бо-

лее 200 организаций и предприя-
тий РК и Севастополя, в том числе 
60 музеев и 140 дисконтных объ-
ектов.

— В их числе не только имени-
тые музеи и комплексы, как Лива-
дийский или Массандровский 
дворцы, Панорама «Оборона Се-
вастополя 1854 - 1855 гг.», но и ма-
лоизвестные, но не менее интере-
сные, — сообщила Юрченко. — За-
явки еще от 300 объектов в работе.

Эксперты туротрасли прогно-
зируют, что карта будет пользо-
ваться популярностью не только 
среди российских туристов, но и 
иностранных, количество кото-
рых будет увеличиваться. «Сей-
час в Крым и Севастополь приез-
жает не так много туристов из-за 
рубежа, но мы убеждены, что их 
количество будет расти, потому 
что турпродукт, который предо-
ставляют на полуострове, являет-

ся конкурентоспособным и стои-
мость его ниже, нежели турецко-
го», — считают они. 

Поэтому необходимо под-
умать о выпуске единого элек-
тронного билета «Карта гостя 
Крыма и Севастополя» на ино-
странных языках. 

По официальным данным, на 1 
июля Крым посетили 1,503 мил-
лиона человек. Больше половины 
гостей выбрали Южный берег, 20 
процентов – западное, 15 процен-
тов – восточное. 

Карта гостя снизит расходы на отдых в Крыму, уверены авторы проекта.

Акцент

 Карта предусматривает скид-
ки при покупке экскурсион-
ных туров, посещении ресто-
ранов, поселении в отелях

Для обмена води-
тельских удостове-
рений через МФЦ 
установят предель-
ные сроки оказания 
услуги — 15 дней

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ТРИ ОСИ ПОЛИТИКИ
ВОТ и произошло Рукопожатие в Верхах.

G20 проходил под бодрую музыку антиглобалистов 
из оркестровой ямы. Реалити-шоу удалось … Но конечно 
главным событием, смысловым и пиар-ядром G20 был 
саммит Путина и Трампа. Тут было самое важное, что 
нужно для пиара, — живая Интрига. Да какая! Два из трех 
самых влиятельных политиков в Мире (конечно, реаль-
ный вес председателя Си — никак не меньше), два глав-
ных мировых ньюсмейкера. Два брутальных президента. 
Плюс шоу — «изобличения русского следа» в американ-
ских выборах. Плюс скандалы «вокруг Трампа». И вот в 
ТАКОЙ обстановке — Первая Встреча…

Почти все аналитики повторяли, что «особенного» от 
этой особенной встречи не ждут. Сейчас многие из них го-
ворят, что, как они и предсказывали, «Свидание в Тильзи-
те» вполне себя оправдало. Аналитик — работа непростая…

Очевидных целей у Международной политики, по-ви-
димому, три. Три основные группы. Безопасность, воен-
но-политические вопросы. Выгода, экономические во-

просы. «Пружина 
чести, наш кумир». 
Иногда эти темы пе-
ресекаются, но в 
принципе они доста-
точно автономны.

Если взять рос-
сийско-американ-
ские отношения, то 
сколько бы ни гово-
рили профессио-
нальные специали-
сты и пропаганди-

сты («профессиональные пугальщики») об «опасности 
ВОЕННОГО столкновения» — с точки зрения здравого 
смысла, это взаимное самоубийство представляется сов-
сем невероятным. Нет для него никаких причин — ни иде-
ологических, ни «материальных» (скажем, территори-
альные споры). 

Появились, правда, новые опасности — кибервойны. 
Ясно, что обе страны (как и другие страны с «цифровой 
экономикой и политикой») кровно заинтересованы в 
том, чтоб по крайней мере на государственном уровне не 
нападать друг на друга. Виртуальные войны сегодня, по-
жалуй, поопасней ядерных — просто потому, что они ка-
жутся более реальными. А если втянуться, то могут быть 
и правда разрушительные последствия. Переговоры по 
кибербезопасности решено начать. Но это — сложная по-
стоянная совместная работа специалистов, без широкой 
рекламы. Хотя бы потому, что публика в этом разбирает-
ся еще хуже, чем в ракетно-ядерных технологиях.

Кроме двусторонних отношений есть и Международ-
ный военно-политический кейс. США и Россия — две са-
мые политически «моторные» в Мире страны. Больше 
никто — ни КНР, ни отдельные страны ЕС, не говоря уж об 
Индии, Японии и т.д. такой активности не проявляет. 

Вот здесь определенные подвижки есть. Наиболее суще-
ственна договоренность по перемирию в Сирии, которая 
может изменить там пазл — впрочем, как будет это дейст-
вовать, мы скоро увидим. Имеет значение и то, что, назна-
чив «представителя по Украине», США «как бы признали» 
свою роль в украинских делах, чего давно добивается Мо-
сква. Будет ли это иметь какие-то реальные последствия?       

Экономика.
Объем торговли РФ — США не слишком велик (менее 

5% оборота внешней торговли РФ). Трамп делает что мо-
жет для увеличения нефтедобычи в США, что очевидно 
работает на снижение цен на нефть. Планирует сделать 
США крупнейшим экспортером энергоносителей, в том 
числе сжиженного газа в ЕС (в частности, в Польшу) — 
прямая конкуренция «Газпрому». Это делается не «про-
тив России» (или стран Бл. Востока) — просто в интересах 
США. «Бизнес — ничего личного». Кстати, Обама так на-
пористо на нефтяные пятки России не наступал — но от-
ношение к нему в российском руководстве (а вслед за 
тем и в обществе) было несравнимо хуже, чем к Трампу. 
Так что — не в деньгах счастье.

А — в чем ?
Есть третье измерение дипломатии.
Амбиции. Лично-государственное самолюбие. 
Об этом аспекте политики положено говорить как 

«вторичном», «риторике», «беллетристике», как лишь 
об одном из ИНСТРУМЕНТОВ для решения других, «важ-
ных», «серьезных» проблем, будто это — лишь «услов-
ный звонок», который сигнализирует о Безусловном 
Рефлексе Государства.

Это — не так.
Часто причиной «физических войн», тем более кон-

фронтации между Большими Государствами, были имен-
но национально-государственные амбиции (часто неот-
личимые от Личной 
Гордыни королей), а 
не, скажем, террито-
риальные или эконо-
мические факторы. 
Любой из нас по 
жизни знает — само-
любие никак не ме-
нее важный стимул, 
чем корысть или 
даже страх. А Высо-
кая Политика еще плотнее сидит на «пружине Чести». И 
личные отношения лидеров здесь по-прежнему значимы.

Сегодня, когда военные столкновения между Больши-
ми Странами практически нереальны, в политике роль 
Символов, прежде всего Национально-государственной 
гордыни — значительно возросла, часто бывает самоцен-
ной. Кстати, гордыня эта во многом опирается не на силу 
оружия или экономики, а просто на пиар-драйв.

«Политические игры» иногда стоит понимать бук-
вально. А полем битвы оказывается виртуальное про-
странство — те же ТВ-шоу и т.д. Причем это вовсе не «раз-
минка» перед выходом в физическое пространство — за-
хватом территорий, присвоением ресурсов. Нет. Таких 
целей просто нет, «игры» — самодостаточны. 

В современном Мире «игра» — от футбола до интер-
нет-общения — занимает времени и дает удовлетворения 
часто больше, чем работа. Разные виды игр вплелись в 
жизнь, стали важнейшей ее частью, а объем бизнеса на 
играх, наверное, превышает мировой ВПК. 

Не зря мы почти про все политические события вну-
три страны говорим как про пиар, про ТВ/Интернет — как 
про важнейшие Институты политики. К Международ-
ным делам это тоже относится. 

Так что «рукопожатие» — само по себе значимо. «Есть 
контакт!». Как и ожидалось, Трамп и Путин понравились 
друг другу, наговориться не могли. Конвертируется эта 
«химия» в «физику» каких-то практических решений 
или нет, но в рамках Политического процесса общение 
является вполне самодостаточным сюжетом. 

Главным событием, 
смысловым 
и пиар-ядром G20 
был саммит 
Путина и Трампа

США и Россия — две 
самые политически 
«моторные» в Мире 
страны

1

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олег Сафонов,
глава Ростуризма:

 — «Карта гостя Крыма и Севастополя» 

— это высокотехнологичный продукт 

мирового уровня. Она делает удоб-

ным и простым посещение музеев, 

снижает расходы на отдых. Подобные 

карты работают в крупных городах 

РФ, и мы очень рады, что к ним присое-

динились Крым и Севастополь. Такого 

рода технологические решения дела-

ют их более привлекательными.
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АГЕНТ 
ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ЖИЛЬЯ

В перспективе у кредит-
ных организаций есть 
все шансы переманить 

себе покупателей «вторички» и 
заниматься оформлением сделок 
своими силами. У крупного банка 
намного больше ресурсов, чтобы 
проверить чистоту сделки, чем у 
небольшой риелторской фирмы 
или частного маклера. 

Еще одной чертой минувшего 
кризиса стало повышение само-
стоятельности клиентов. «В целях 
экономии собственники жилья 
стали все чаще сами заниматься 
поиском клиентов, проводить по-
казы и вести переговоры», — гово-
рит Мария Литинецкая, управля-
ющий партнер «Метриум Групп».

 А на совершение самой сдел-
ки они заказывают юридическое 
сопровождение, которое обхо-
дится им намного дешевле услуг 
риелтора.

Та же тенденция прослежива-
ется и на рынке аренды. Появи-
лось много ресурсов, на которых 
собственник и арендаторы могут 
найти друг друга. А за оформле-
ние сделки ее участники не гото-
вы платить. 

Количество риелторов, рабо-
тающих в арендном секторе, с ка-
ждым днем тает. И причина не 
только в самостоятельности вла-
дельцев квартир и квартиросъ-
емщиков. Гонорары риелторов 
сильно упали. Если раньше под-
бор жилья стоил 100 процентов 
арендной ставки, то сегодня не 
больше половины.

Большой проблемы в банкрот-
стве риелторских компаний нет, 
считает Мария Литинецкая. «Ушли 
в первую очередь мелкие агентства 
недвижимости или организации, 
работающих по франшизе», — гово-
рит она. Рынок частично освобо-
дился от менее надежных и устой-
чивых игроков. А крупные компа-
нии остались в строю.

Риелторы еще вернутся на ры-
нок и будут востребованы, уверен 
руководитель Аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко. Он 
поясняет, что они незаменимы в 
сделках по продаже и покупке вто-
ричной недвижимости. «Вторич-
ка» — это часто отсутствие денег, 
квартиры с какими-то проблема-
ми», — поясняет он. И почти всегда 
сделки на вторичном рынке — это 
покупка-продажа по цепочке, ког-
да один клиент ждет другого, что-
бы начать свою сделку. Такие 
сложные «цепочки» помогают вы-
страивать именно риелторы.

Сейчас без работы риелторов 
оставляют клиенты, которые ни-
как не приспособятся к новым 
условиям рынка. В большинстве 
регионов вторичная недвижи-
мость стремительно дешевеет, но 
ее владельцы не готовы с этим сми-
риться. «Цены быстро падают, но 
вторичный рынок не успевает реа-
гировать. Застройщики снижают 
цены быстрее, понимая, что им вы-
годнее продать со скидкой, чем 
платить банку по собственным 
кредитам. Частники же все еще 
держат в уме докризисные цены и 
не готовы серьезно торговаться. 
Многие до сих пор считают, что 
нужно еще немного подождать, 
пока недвижимость подорожает», 
— поясняет Олег Репченко. 

В результате на рынке «вторич-
ки» большой разрыв между реаль-
ными возможностями покупате-
лей и ценовыми запросами про-
давцов. Даже при наличии достой-
ного объекта в сделке стороны не 
могут договориться о цене, до под-
писания договора не доходит, а в 
итоге без гонорара остается риел-
тор. Эксперт считает, что ситуа-
ция восстановится, но на это уй-
дет два-три года.  

И это время станет болезнен-
ным для собственников вторич-
ных квартир. Им придется сми-
риться с тем, что к докризисным 
цены на их квартиры вряд ли ког-
да-нибудь еще вернутся. 

Инициатива Россияне готовы покупать в год до 50 тонн золота, 
да не хотят налог платить 

Отменить и продать

Тарас Фомченков

П
окупка золота в инве-
стиционных целях 
может стать гораздо 
более выгодной из-за 
отмены налога на до-

бавленную стоимость (НДС). Та-
кое предложение озвучили пред-
ставители Всемирного совета по 
золоту на совещании при Коми-
тете Госдумы по финансовому 
рынку. 

Россия является не только од-
ним из крупнейших производите-
лей этого драгоценного металла, 
но и крупнейшим покупателем зо-
лота в мире, констатировала ди-
ректор по центральным банкам и 
госполитике Всемирного совета 
по золоту Татьяна Фиц. Однако, 
подчеркнула она, «спрос со сторо-

ны частных инвесторов достаточ-
но низкий, меньше чем 4 тонны». 

Эти цифры действительно ни-
чтожно малы. Например, если 
сравнить с Китаем, где в год част-
ники покупают около 300 тонн 
золота. В Европе инвестиции в 
золото со стороны частных лиц 
тоже распространены — в той же 

Германии бюргеры приобретают 
свыше 100 тонн ежегодно. Да что 
там говорить, Вьетнам и Таиланд 
тоже далеко обогнали нашу стра-
ну в любви частников к желтому 
металлу, там в год покупают его в 
объеме от 50 до 70 тонн. 

По мнению экспертов Всемир-
ного совета по золоту, такой сла-
бый спрос на драгоценный ме-
талл у частных российских инве-
сторов объясняется очень просто.

«Россия обладает самой высо-
кой ставкой НДС в мире — 18 про-
центов, — говорит Татьяна Фиц. — 
Именно такая ситуация является 
барьером в развитии рынка золо-
та».

НДС при покупке золота в Рос-
сии велик, с этим не поспоришь. 
В ряде стран мира, в Евросоюзе, 
например, у наших соседей в Ре-
спублике Беларусь, в Китае НДС 
вообще равен нулю. В США в 
среднем по стране налог на по-
купку золота составляет один 
процент, в Индии — 3 процента. 
Понятно, что это стимулирует 
людей инвестировать в золото. 

А в результате, считает Фиц, 
способствовать полезным сдви-
гам «для экономики в целом, для 
инвесторов и для бюджета».

Обнуление ставки НДС на по-
купку золота может привести к 
серьезному росту спроса на дра-
гоценный металл среди частни-
ков в перспективе десяти бли-
жайших лет, считает председа-
тель Союза золотопромышлен-
ников Сергей Кашуба. 

НДС на мерные слитки возник 
в 2003 году, раньше его не было, 
так как золото относилось к ва-
лютным ценностям. А после оно 
стало товаром, и, соответствен-
но, возник налог, напоминает он 
в беседе с «РГ». И признает, что 
инвестиционная привлекатель-
ность золота для населения Рос-
сии действительно остается на 
низком уровне. Именно поэтому, 
уверен эксперт, обнуление НДС 
может очень хорошо подхлест-
нуть рынок. 

«Снижение НДС до нуля спо-
собно привести к увеличению объ-
ема рынка для частников до 
50 тонн в год с сегодняшних 4 тонн. 
И это произойдет за 10 лет с мо-
мента обнуления налога. Вырастут 
и отчисления. Совокупные поло-
жительные поступления в феде-
ральный бюджет от обнуления 
НДС при покупке золота оценива-
ются в 10 миллиардов рублей. Се-
годня же — только 50 миллионов 
рублей в год. И этот доход будет 
формироваться за счет того, что 
производители будут добывать все 
больше и больше металла. И, соот-
ветственно, платят больше налога 
на прибыль. Далее металл уходит в 
банки, которые начинают торго-
вать с физиками, зарабатывая на 
разнице цен, их колебании и объе-
ме продаж», — резюмирует эксперт. 

Золотые ювелирные изделия рос-
сияне сегодня покупают гораздо 
охотней, чем слитки из драгоценно-
го металла. 

Акцент

 Частные лица покупают сегод-
ня в России золота не более 
4 тонн. В Германии — 100, 
в Китае — 300 тонн

1

Читайте также: На какие 
уловки мошенников 
попадаются владельцы 
недвижимости 
rg.ru/art/1396785?
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 Объявление о публичных слушаниях
Администрация муниципального образования городской 

округ «Смирныховский» Сахалинской области, организу-
ет и проводит публичные слушания по рассмотрению про-
екта «Полигон ТБО в Смирныховском районе» 13 августа 
2017 (воскресенье) в 17.00 в зале дома культуры по адресу: 
Сахалинская область, пгт Смирных, ул. Маяковского, д. 5  
(1-й этаж).

С материалами публичных слушаний можно ознакомиться 
по адресу: Сахалинская область, пгт Смирных, ул. Маяковс-
кого, д. 7, каб. 17 (2-й этаж). А также на официальном сайте 
Администрации МО ГО «Смирныховский» по адресу www.
smirnyh.ru.

Регистрация участников публичных слушаний начнется с 
16.30, при себе иметь документ, удостоверяющий личность и 
регистрацию по месту жительства, кроме того, представители 
юридических лиц предъявляют документы, подтверждающие 
их полномочия (принадлежность к организации).

Предложения и рекомендации заинтересованных лиц по 
теме публичных слушаний принимаются с момента опубли-
кования настоящего постановления на официальном сайте 
Администрации www.smirnyh.ru. и в течение 5 календар-
ных дней после проведения заседания публичных слушаний 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 по адресу:  
пгт Смирных, ул. Маяковского, д. 7, каб. 17, с пометкой «Пуб-
личные слушания 13.08.2017».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии 
с  П о с т а н о в л е н и е м  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф  о т 
27.11.2010 г.  № 939, приказом ФАС России 
от 12.04.2011 г. № 263, приказом ФСТ России 
от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация 
за 2 квартал 2017 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет на офи-
циальном сайте ОАО «Башкортостанская ППК» — 
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc
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ПРОГНОЗ

ЧТО БУДЕТ С ЦЕНОЙ
Анатолий Аксаков, 
президент Ассоциации региональных банков России:

— Снижение НДС при покупке золота с 18 процентов до нуля вряд ли приведет к 

такому же падению цен на ювелирные изделия из него. Среди законов рынка 

есть так называемый эффект храповика. Он гласит: цена повышается серьезно и 

более быстро, а падает — меньшими темпами и за большее время. Так что серьез-

ного снижения стоимости на ювелирку мы все-таки не увидим. Но определен-

ное количество изделий с пониженной стоимостью будет производиться. 

Юридическое 
сопровождение 
сделок обходится  
намного дешевле 
услуг риелтора 

НАЗНАЧЕНИЕ  Дворкович
представил нового главу
«Почты России»

Почтовые акции

Татьяна Шадрина

ВЧЕРА состоялось представление нового главы «Почты 
России» Николая Подгузова коллективу предприятия. 
И перед ним сразу были поставлены задачи по продолже-
нию развития сервисов для клиентов и акционированию 
предприятия.

Закон об акционировании «Почты России» может 
быть принят в течение 12 календарных месяцев, сказал 
в беседе с журналистами вице-премьер Аркадий Дворко-
вич. «Когда именно это произойдет, до или после выбо-
ров, мне сложно сейчас говорить, нужно проводить кон-
сультации с Госдумой», — отметил Дворкович. 

Он не исключил, что акционирование будет проходить 
по аналогии с «Российскими железными дорогами», то 
есть преобразование будет идти параллельно с регистра-
цией имущества, пояснил вице-премьер. Акционирова-
ние должно обеспечить развитие «Почты России», не по-
теряв все лучшее накопленное на предприятии.

Новый гендиректор «Почты России» как раз имеет 
опыт работы с Росимуществом, отметил Дворкович. 
Он работал на госслужбе и в коммерческих структурах. 
Немаловажно, что у него был опыт работы в финансовом 
секторе. Это очень серьезный опыт и хорошая основа, 
добавил вице-премьер. При этом Дворкович подчеркнул, 
что новому руководству предстоит определить, нужно ли 
что-то отдавать на 
аутсорсинг или все 
услуги и функции 
останутся в центра-
лизованной структу-
ре. Что касается бан-
ковских услуг, то по-
чтовый банк должен 
дополнять основные 
функции почтовой 
связи и помогать по-
лучать доход, ком-
пенсировать убыт-
ки, которые есть на 
почте, при выполне-
нии ряда социальных функций, считает вице-премьер. 
По его мнению, «Почта России» будет курировать в сфе-
ре финансовых услуг с другими организациями. Что ка-
сается бывшего главы «Почты России» Дмитрия Страш-
нова, то вице-премьер высоко оценил его деятельность 
на посту главы предприятия. Глава минкомсвязи Нико-
лай Никифоров вручил Дмитрию Страшнову «Почетную 
грамоту Минкомсвязи РФ». На посту главы «Почты Рос-
сии» Николай Подгузов обещает сохранить коллектив, 
не проводить радикальных изменений. «Я, вступая в дол-
жность генерального директора «Почты России», наме-
рен приложить максимум усилий для того, чтобы мы ка-
чественно выполняли нашу социальную функцию по 
предоставлению универсальной почтовой услуги, разви-
вали компанию. И, конечно, мне бы очень хотелось повы-
сить привлекательность работы почтальонов», — сказал 
Подгузов. «Для нас очень важно, что мы видим преемст-
венность команды, — сказал Николай Никифоров. — 
Дмитрий Страшнов присутствует здесь вместе с нами, 
мы благодарны ему за антикризисный период работы. 
И не меньших результатов ждем от нового руководителя. 
Мне приходилось работать с Николаем Подгузовым и по 
министерству экономического развития, и по целому 
ряду проектов. Считаю,  что он надежный   генеральный 
директор, который весь свой опыт работы в различных 
финансовых, коммерческих и государственных структу-
рах применит во благо развития предприятия. А значит, 
во благо всей системы почтовой связи России».

Новый глава «Почты России» Николай Подгузов обещает 
сохранить коллектив.

ТРАНСПОРТ Открылся  северный вестибюль станции  «Кутузовская» на МЦК

В обе стороны
Светлана Батова

Н
а «Кутузовской», одной из 
самых загруженных стан-
ций Московского цен-

трального кольца, вчера открыл-
ся второй выход и пересадка на 
одноименную станцию Филев-
ской линии метро.

«Десять месяцев прошло с мо-
мента запуска МЦК, — напомнил 
во время открытия вестибюля 
мэр Москвы Сергей Собянин. — 
Но, несмотря на короткий про-
межуток времени, оно прочно 
вошло в жизнь москвичей. За это 
время перевезено 78 млн пасса-
жиров, серьезным образом улуч-
шились поперечные связи между 
округами и районами Москвы, 
разгрузилась кольцевая ветка 
метро и центральные части ра-
диальных направлений как ме-
тро, так и пригородной железной 
дороги».

Станция «Кутузовская» на 
МЦК, где открылся новый вести-
бюль, почти сразу после запуска 
нового кольца стала одной из са-
мых популярных его станций, не-
смотря на то, что с момента запу-
ска МЦК был только один вход. 
Ежедневно здесь проходят по-
рядка 18 тыс. пассажиров. Попу-
лярностью станция обязана не 
только своим месторасположе-
нием — рядом Кутузовский про-

спект, «Москва-Сити», музей-па-
норама «Бородинская битва», 
Парк Победы, но и удобной пере-
садкой на метро по принципу 
«сухие ноги». Это одна из самых 
быстрых пересадок между метро 
и новым кольцом. Чтобы попасть 
с голубой ветки подземки на 
МЦК, не нужно выходить на ули-
цу. Раньше пересадка была толь-
ко через южный вестибюль, со 
вчерашнего дня и выйти на ули-

цу, и перейти с ветки на ветку 
можно с двух сторон платформы 
и по обе стороны Кутузовского 
проспекта.

На открытии северного вести-
бюля работы на этой пересадке 
не закончены. Станции Филев-
ской ветки предстоит еще капи-
тальный ремонт платформ, он 
пройдет без закрытия станции.

Напомним, помимо «Кутузов-
ской» пересадка на МЦК в те-

плом контуре сейчас работает 
еще на четырех станциях метро, 
также предусмотрена интегра-
ция еще с четырьмя станциями 
подземки: «Шелепихой» и «Ни-
жегородской улицей» Третьего 
пересадочного контура, «Окруж-
ной» Люблинско-Дмитровской 
линии и «Ботаническим садом» 
Калужско-Рижской. Также ведут-
ся работы по интеграции МЦК 
с пригородными железнодорож-

ными направлениями: появятся 
новые станции на Горьковском, 
Павелецком и Курском направ-
лениях, ближе к МЦК «переедут» 
остановки «Окружная» Савелов-
ского направления, «Северянин» 
Ярославского и «Ленинград-
ская» — Рижского. 

Кроме того, в 2018 году будут 
построено семь пешеходных пе-
реходов через кольцо в районах 
Пресненский, Сокол, Коптево, 
Ростокино, и Богородское.

Сергей Собянин: Московское центральное кольцо улучшило поперечные связи между районами. 
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Вчера закрылся на реконструк-
цию западный вестибюль «Багра-
тионовской» Филевской ветки. 
Попасть на станцию можно через 
противоположный вход. Напом-
ним, из-за капитального ремон-
та сейчас закрыты восточные ве-
стибюли на станциях «Фили», 
«Кунцевская», «Филевский парк» 
и западный на «Пионерской», ча-
стично вестибюль «Студенче-
ской». Ведется реконструкция 
платформ по направлению в 
центр на «Студенческой», «Баг-
ратионовской» и «Филях» и из 
центра на «Филевском парке» 
и «Пионерской». Полностью ре-
монт на линии должен быть за-
кончен в середине 2018 года. 
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50
ПРОЦЕНТОВ
арендной ставки сегодня состав-
ляет гонорар риелторов при под-
боре жилья

Закон 
об акционировании 
«Почты России» 
может быть принят 
в течение 12 кален-
дарных месяцев
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Деловой завтрак Прием цифрового сигнала даст возможность сэкономить на спутниковой тарелке

Башня уходит в цифру

Татьяна Шадрина 

С
тоит ли зрителям опа-
саться, что их телеви-
зоры перестанут ло-
вить любимые теле-
программы с перехо-

дом на цифровой сигнал? Оста-
нется ли аналоговое телевидение 
и какие технологии ждут эфир в 
недалеком будущем? Об этом 
«Российской газете» рассказал 
генеральный директор «Россий-
ской телевизионной и радиове-
щательной сети» (РТРС) Андрей 
Юрьевич Романченко.

В таких интересных местах, 
как Останкинская башня — уни-
кальном инженерном сооруже-
нии «Деловых завтраков» «Рос-
сийская газета» еще не проводи-
ла. Первый вопрос связан с ней.

Музей без отрыва от работы
Современная технология пере-
дачи сигнала — не может ли она 
вытеснить эфирное вещание и 
сделать эту башню просто па-
мятником инженерной мысли? 
Сколько отмерено еще эфирно-
му вещанию?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: С моей точки 
зрения эфирное вещание оста-
нется. И останется еще очень дол-
гие годы. 

Например, в европейских 
странах, которые начали пере-
ходить на цифру гораздо рань-
ше, чем мы, доля эфирного теле-
видения с появлением цифрово-
го вещания не упала, а даже вы-
росла. Так что у меня нет ника-
ких сомнений, что Останкин-
ская башня еще долго будет ис-
полнять свои технологические 
функции. 

В этом году ей и телевизион-
ному техническому центру 
«Останкино», который располо-
жен рядом, исполняется пятьде-
сят лет. Они были введены в эк-
сплуатацию в 1967 году. Башня 
передает сигнал на Москву и 
Московскую область. 

По большому счету практи-
чески все передатчики этого го-
рода расположены здесь. Рабо-
тает 24 телевизионных передат-
чика и 23 радиопередатчика. 
Отсюда идет вещание в аналого-
вом и цифровом формате. Еще с 
августа прошлого года ведем эк-
сперимент по передаче сигнала 
сверхвысокой четкости 4К. 

Здесь же еще и мобильная 
связь размещается, коммутато-
ры, метрологическое оборудо-
вание. Останкинская башня ра-
ботает в радиусе от 70 до 100 ки-
лометров от города Москвы. И 
вы прекрасно знаете, что если 
выезжаешь за МКАД, то там во 
многих населенных пунктах нет 
никакого кабельного телевиде-
ния. Там есть возможность толь-
ко принимать сигнал либо со 
спутника, за что ты должен пла-
тить деньги. Либо с эфира, и ты 
за это деньги не платишь. 

Так музея на Останкинской баш-
не не будет?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Интерактив-
ный музей технологий вещания к 
Новому году сделаем и сможем 
вас пригласить.

В октябре следующего года Рос-
сия перейдет на цифровое веща-
ние. Много у нас еще осталось 
тех, кто смотрит аналоговый 
сигнал?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: По данным ряда 
исследований, 38 процентов на-
селения берут телесигнал с эфи-
ра в нашей стране как в цифре, 
так и в аналоге. И первых стало 
уже больше, чем тех, кто берет 
сигнал в аналоге. 

Мы тоже проводим для себя 
социологические исследова-

ния, правда, не по всей России. 
Выбрали пять субъектов совер-
шенно в разных концах нашей 
страны, с разным населением, с 
разной покупательной способ-
ностью, с разным развитием и 
посмотрели, что проникнове-
ние цифрового оборудования 
сейчас составляет уже более 65 
процентов. То есть 65 процен-
тов людей нашей страны уже 
имеют оборудование, которое 
может принимать цифровой 
сигнал.

При всем при том мы не гово-
рим о тотальном отключении 
аналогового телевидения. 

ТВ в двух эфирах 
Аналоговое телевидение сможет 
существовать сколько угодно 
долго? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Разговор идет о 
том, что после 2018 года государ-
ство перестанет субсидировать 
распространение телевизионно-
го сигнала обязательных общедо-
ступных каналов в городах с на-
селением менее ста тысяч чело-
век. И, скорее всего, каналы не 
будут самостоятельно субсиди-
ровать это распространение и 
перейдут на цифру.

А что будет с небольшими кана-
лами? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Региональных 
каналов у нас в стране больше пя-
тисот. Каналы второго мульти-
плекса самостоятельно платят за 
распространение сигнала и в го-
родах с населением более ста ты-
сяч человек, и в городах с населе-
нием менее ста тысяч человек. И 
те, и другие могут продолжать 
аналоговое вещание совершенно 
спокойно. 

А телезрителям будет на чем 
смотреть цифру? 
А Н Д Р Е Й  Р О М А Н Ч Е Н К О :  Насыщение 
рынка телевизионным прием-
ным оборудованием (телевизо-
рами) достаточно высокое.

Сейчас на рынке представле-
ны 1662 модели телевизоров, ко-
торые могут принимать цифро-
вой сигнал. Минимальная цена 

такого телевизора 6740 рублей. 
Есть еще вариант купить при-
ставку. Существует более трех-
сот моделей цифровых приста-
вок, которые вы можете подклю-
чить к какому-нибудь старому 
телевизору и также принимать 
цифровой сигнал. И минималь-
ная стоимость этой приставки 
650 рублей. Что доступно пра-
ктически каждой семье. 

Никакой обязаловки!
А где можно уточнить информа-
цию о приставках, как их под-
ключать? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: У нас есть сайт о 
цифровом телевидении, там вся 
информация об оборудовании и 
о том, как его подключить и на-
строить. Там есть интерактивные 
карты, каждый может зайти, по-
смотреть, передается ли уже 
цифровой сигнал в его населен-
ном пункте и на каком канале. 

Мы поддерживаем еще работу 
колл-центра. По этому бесплат-
ному телефону: 8 800 220 2002 
мы получаем достаточно много 
звонков. Где-то в районе трех-че-
тырех тысяч звонков в неделю. То 
есть к нам обращается в районе 
четверть миллиона зрителей в 
год. Это достаточно большая ра-
бота. 

Плюс мы работаем со всеми 
субъектами Российской Федера-
ции без исключения. Уже подпи-
сано 79 соглашений с админи-
страциями субъектов Федера-
ции. Там создаются рабочие 
группы, которые координируют 
работу по переходу на цифру. Как 
раз в задачу этих рабочих групп 
входит обеспечивать переход на-
селения на цифру. 

Обязательно подключатся и 
телеканалы, им ведь нужно будет 
вести зрителей за собой в цифру.

По международному опыту, 
примерно за полгода до какого-
либо отключения аналогового 
вещания — полного, неполного — 
необходимо проводить информа-
ционно-разъяснительную кам-
панию среди населения. И мы бу-
дем этим заниматься начиная с 
апреля 2018 года. 

Это точно нужно. Например, 
объявление на подъезде: «Обра-
щаем ваше внимание, что в ва-
шем доме будут проводиться ра-
боты по коллективному перево-
ду на цифровые технологии 
эфирного ТВ на основе феде-
ральной целевой программы. И 
предложение позвонить по теле-
фону». 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Жулики. Ника-
кого обязательного перевода, ни-
какого принудительного перехо-
да, никакого коллективного уча-
стия населения не требуется. 
Просто в доме должен быть теле-
визор с определенными техниче-
скими характеристиками.

Вот когда мы начинали зани-
маться программой цифрови-
зации, по разным оценкам, в 
нашей стране в распоряжении 
населения было от 70 до 90 
миллионов телевизоров. Сред-
нее количество телевизоров в 
семье 2,1. В некоторых семьях 
был второй и даже третий теле-
визор. Иногда на даче еще чет-
вертый.

Если было 70—90 миллионов 
телевизоров в стране, и с 2013 
до нынешнего 2017 года по де-
сять миллионов телевизоров 
производилось и продавалось, 
то уже на 50 миллионов телеви-
зоров парк обновился.

Если говорить о технических 
характеристиках, то внедрение 
цифрового телевидения в ряде 
регионов начиналось со стан-
дарта DVB-T. И потом, так как 
мы очень быстро поменяли 
стандарт, нам пришлось некото-

рые регионы переводить уже с Т 
на Т2. Для людей, конечно, это 
было неприятно, но тем не ме-
нее мы сейчас находимся на 
очень хорошем технологиче-
ском уровне развития, с хоро-
шими возможностями, которые 
превышают возможности мно-
гих европейских стран.

Кстати, переход со стандарта 
на стандарт мы смогли провести 
без изменения сроков строи-

тельства. То, что сроки были 
продлены сначала на 16-й, а по-
том на 18-й год — это всё из-за 
внешних причин. Сначала мин-
фин разделил финансирование 
15-го года на два. Потом в соста-
ве России появились новые 
субъекты, Крым и Севастополь, 
а в телерадиовещании — новые 
задачи. В программу были до-
бавлены новые мероприятия и 
установлен новый срок — 2018 
год.

Смотреть будем лучше
Вы сказали про 4К, какие телека-
налы его уже используют?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Пока это наше 
экспериментальное вещание. 
Контента пока очень мало для те-
левидения сверхвысокой четко-
сти. Например, Парад Победы, 
спортивные соревнования, кото-
рые стоят в барабане, и мы 
просто тестируем, каким обра-
зом распространяется сигнал. 

В будущем цифровые пакеты мо-
гут быть платными для населе-
ния?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Пока об этом 
разговор не идет. Есть Федераль-
ная целевая программа, там чет-
к о  з а п и с а н о,  ч т о  к  к о н ц у 
2018 года у нас 98,4 процента на-
селения должно получать сигнал 
цифрового эфирного наземного 
вещания, а остальные 1,6 про-
цента населения должны полу-
чать сигнал, тоже бесплатный, 
непосредственного спутниково-
го вещания. Должен быть спут-
ник. На нем должны быть те же 

самые 20 бесплатных каналов, за 
которые вообще ничего не надо 
платить. Один раз купил обору-
дование и смотришь. 

Изменяется ли рынок операто-
ров спутникового телевидения с 
вводом цифрового вещания? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Возможно. Ког-
да у тебя на доме (на даче) висит 
тарелка, а ты в сентябре уехал в 
город, в Москву, то всякие гра-
ждане, которые гуляют по посел-
кам, тарелочки «стригут». Им 
как раз хватит на бутылку, если 
свинтить эту тарелку и сдать ее 
на металл. 

Либо надо увозить с собой в 
Москву. А на даче с обычной ан-
тенной теперь можно поймать 
20 бесплатных цифровых эфир-
ных каналов, и их хватит с голо-
вой.

Второе. Чем больше в регио-
нах мы строим (в результате реа-
лизации ФЦП будет построено 
5028 цифровых объектов, в 68 
регионах уже завершили работу, 
в 17 еще продолжается стройка, 
осталось построить всего 317 
объектов), тем заметнее замед-
ляются темпы продажи оборудо-
вания коммерческих операто-
ров. Потому что не нужно. Есть 
бесплатное. И его хватает. 

Зрителю 300—400 каналов не 
нужны. И по нашим опросам, и 
по международным опросам, 
люди больше 7—9 каналов не 
смотрят вообще. Средний чело-
век смотрит не 100, не 200, не 
300 каналов, а 7—9 каналов.

Телевидение интегрирует воз-
можности Интернета?
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Мы сейчас ве-
дем переговоры со всеми канала-
ми о том, чтобы выйти на под-
ключение к линейному просмо-
тру интерактивной технологии. 
Это даст нам гибридное телеви-
дение, которое может работать 
даже без обратного канала. 

Самые простые вещи, кото-
рые, наверное, вы знаете, если 
пользуетесь кабельными или 
спутниковыми операторами, 
это расширенный программный 
гид. И это можно все делать на 
привычных нам основных феде-
ральных каналах, на любых ка-
налах, которые входят в наши 
два мультиплекса. 

Французы сделали для всех 
каналов единый интерфейс. Он 
очень просто управляется, на 
любом пульте есть эти разноц-
ветные кнопки: красная, жел-
тая, синяя, зеленая, и когда вы 
нажимаете кнопки, вы можете 
выходить в определенные услу-
ги. Французские каналы догово-
рились между собой, если нажи-
маешь желтую кнопку — то на 
всех каналах это одна функция, 
если зеленую — то другая фун-
кция. 

Немцы между собой не дого-
ворились, и там с точки зрения 
пользователя можно сойти с 
ума. На одном канале красная 
кнопка значит одно и информа-
ция появляется в левом нижнем 
углу, а на другом канале ту же са-
мую функцию исполняет желтая 
кнопка и информация появляет-
ся в верхнем правом углу. И пе-
реходя от канала к каналу, ты 
каждый раз вынужден учиться и 
подстраиваться под эти каналы.

Мне очень хотелось бы, что-
бы наши вещатели договорились 
между собой и выбрали единый 
интерфейс, единую платформу. 
Если телевизор подключен к Ин-
тернету, очень много возможно-
стей, там есть и интерактивный 
портал событий, там можно об-
ращаться к архиву, можно ин-
тегрировать туда различные 
игры, викторины, интерактив-
ные вопросы, пользоваться 
услугой отложенного просмо-
тра. Там очень много услуг появ-
ляется, которые реально удобны 
для зрителя. А потом, если есть 
обратный канал, вы спокойно 
можете ходить по соцсетям и 
вместе с использованием соцсе-
тей смотреть с эфира тяжелое 
потоковое телевидение, которое 
достаточно сложно доставить 
через Интернет.

Какое еще оборудование можно 
устанавливать на телебашни? 
АНДРЕЙ РОМАНЧЕНКО: Мы на нашей 
структуре можем обеспечивать 
Интернетом малонаселенные 
пункты, мы можем подключать 
их к системам оповещения, си-
стемам видеонаблюдения для по-
жарных, для МЧС. 

У нас есть инфраструктура. У 
нас есть железо — башни. У этого 
железа, у башни, расположен 
либо контейнер, либо здание. Это 
все обслуживается. Туда можно 
ставить Интернет, в том числе и 
новые интернет-технологии, ко-
торые дадут возможность бес-
проводного доступа для регио-
нов с малой плотностью населе-
ния. Wi-Fi — это сота, и она имеет 
небольшой радиус действия. 
А технологии, которые сейчас 
разрабатывают, имеют большой 
радиус действия. Но в городе на 
эти технологии опираться нель-
зя. А в малозаселенных районах 
они работают. 

Акцент

 38 процентов населения 
берут телесигнал с эфира 
в нашей стране, 
как в цифре, так и в аналоге

Акцент

 Нужно вводить строгое 
наказание за проникновение 
на телебашни, 
чтобы по карману било 
безбашенных ребят

Даже старый телевизор типа 
«Рубин» можно приспособить под 
цифровой эфир, купив приставку.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Андрей Юрьевич Романченко, генеральный директор «Рос-
сийской телевизионной и радиовещательной сети». Дейст-
вительный государственный советник Российской Федера-
ции 2 класса, президент Российской академии радио, почет-
ный работник телевидения и радио. Член Правительствен-
ной комиссии по развитию телерадиовещания, Коллегии 
Минкомсвязи России, Коллегии Роскомнадзора, Коллегии Ро-
спечати, Общественного совета при Роспечати, Федераль-
ной конкурсной комиссии по телерадиовещанию. 
Родился в 1960 году в Москве. Окончил Московский государ-
ственный институт иностранных языков им. Мориса То-
реза. 
25 мая 2010 года указом Президента России назначен гене-
ральным директором ФГУП «Российская телевизионная и 
радиовещательная сеть». В течение десяти лет работал 
на госслужбе: с 1999 года — заместителем министра РФ по 
делам печати, телерадиовещания и средств массовых ком-
муникаций, в 2004—2010 годах — заместителем руководи-
теля Федерального агентства по печати и массовым ком-
муникациям. 
До прихода на госслужбу занимался бизнесом в сферах ме-
диа, рекламы, радио, производства телевизионной, газетно-
журнальной и интернет-продукции. Награжден орденом 
Дружбы, орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степе-
ни, Почетной грамотой Президента РФ. С
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ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ»

Вопрос от читателя: В последнее время в регионах телевизионные башни ста-
ли объектом пристального внимания экстремалов, совершают прыжки, по-
том выкладывают видеоролики в Сети и говорят, охрана у нас не работает на 
телевизионных башнях. Вы как-то решаете эту проблему?
Андрей Романченко | Охрана работает. Число руферов, которые смогли про-

никнуть, на порядок меньше того числа экстремалов, которые пытались про-

никнуть и были перехвачены. 

Особый всплеск попыток проникнуть начинается к майским праздникам, и в те-

чение недели может быть несколько десятков попыток проникновений. Да, не-

которые проскакивают. Это очень глупые люди, которые лезут на работающие 

антенно-мачтовые сооружения. Это опасно для здоровья. И провоцирует рако-

вые заболевания, а уж на репродуктивных способностях этих пацанов это ска-

жется 100 процентов. Они могут это не заметить сразу, но потом будут пробле-

мы. 

С моей точки зрения нужно менять законодательство, вводить более строгую 

ответственность за проникновение на высотные сооружения. Сейчас наказа-

ние — 5 тысяч административный штраф. Мы вышли сейчас в минкомсвязи с 

предложением ужесточить административное законодательство с тем, чтобы 

безбашенных ребят по карману било. 

Юлия Владимировна Иванова пишет, почему в 25 км от границы России с 
Финляндией в городе Каменногорск Выборгского района невозможно ни слу-
шать российское радио, ни смотреть российское телевидение без специаль-
ного оборудования, спутниковой тарелки. А вот финские радиостанции, теле-
каналы в эфире в большом ассортименте.
Андрей Романченко | На приграничных территориях это возможная история. 

Например, из-за неправильно ориентированной антенны.

Любой можем приграничный регион взять, особенно прилегающий к странам 

бывшего Советского Союза, исторически это была единая телерадиовещатель-

ная сеть. И антенна ориентирована на тот объект, на тот передатчик, который 

лучше видно и лучше слышно. Надо посмотреть этот конкретный случай. Мо-

жет, на антенну надо поставить усилитель. В Ленинградской области у нас очень 

хорошее покрытие, телезрительница обязательно будет видеть наши каналы.

Еще читатели интересуются, не планируете ли вы снизить цены на экскурсию 
на Останкинскую башню? Билет стоит тысячу рублей.
Андрей Романченко | С 10 до 12 часов дня приглашаем вас — вход 600 рублей. А 

после полудня тысяча рублей. Для школьников в возрасте от 7 до 18 лет 50 про-

центов скидка. 

А вообще цена посещения вполне адекватная. Вид ведь действительно незабы-

ваемый.

А какие башни в России еще принимают посетителей?
Андрей Романченко | На других телебашнях в России такие экскурсии не пред-

усмотрены. Их конструкция не позволяет проводить такие экскурсии, внутри 

ствола башни, даже в Новороссийской башне — там перемещаться невозможно, 

просто опасно. Проводят наши филиалы экскурсии по радиотелецентрам, осо-

бенно для школьников, для студентов, для того чтобы они понимали, как работа-

ет предприятие, как работает телевидение. 

Но мы понимаем, что любой наш объект — это доминанта в своем городе. Среди 

всего многообразия наших башен у нас 500 башен с высотой более 200 метров. 

В крупных городах, в региональных центрах мы совместно регионом стараемся 

делать их художественную подсветку. Весной открывали художественную под-

светку в Черкесске. Очень красиво получилось. Она на светодиодах, управляе-

мых с компьютеров, можно менять цвет, интенсивность освещения, делать по-

вседневный режим, праздничный режим.

К 25-летию Республики Ингушетия в Назрани запускаем художественную под-

светку. С Нижним Новгородом мы работаем и со всеми городами, которые будут 

принимать чемпионат мира по футболу в 2018 году, по программе художествен-

ных подсветок. Подсветка — это красиво, и мы хотим красиво выглядеть не толь-

ко на рынке со своими коллегами вещателями, но и чтобы любой зритель пони-

мал, откуда к нему идет телевизионный сигнал.

Вы говорите, подсветим одну башню, другую, третью. Давайте подсветим 
немножечко будущее телевидения. Каким оно видится вам? 
Андрей Романченко |  С моей точки зрения, будущее телевидения — это некий 

симбиоз традиционного линейного потокового просмотра и нелинейных инте-

рактивных сервисов. 

С одной стороны, возможность увидеть бесплатно привычную нам программу 

телепередач, новости, спортивные соревнования. А с другой стороны — воз-

можность выбирать, во сколько смотреть фильм или музыкальную программу, 

смотреть ее с рекламой, без рекламы, смотреть этот фильм, или этот сериал в 

сетке программы, либо просто в воскресенье сесть, взять чай с пирожками и 

весь день смотреть один сериал. И еще получить дополнительную информацию, 

начиная от прогноза погоды и завершая всякими развлекательными вещами.

Еще все вещатели и производители телевизоров будут работать над качеством 

картинки и качеством звука. По указу президента к 21-му году мы должны обес-

печить переход к стандарту высокой четкости. Для этого понадобятся новые ча-

стоты и новые технологии, которые позволят и в один мультиплекс загнать уже 

не десять каналов стандартного разрешения, а десять каналов телевидения вы-

сокой четкости. Дальше начнется движение к 4К. Тут самый важный вопрос — на-

сыщение рынка приемниками по приемлемым ценам. 

Сейчас приемники 4К очень дорогие, но со временем будут дешеветь и их будет 

становиться больше. Тогда у телезрителей появится спрос на картинку 4К, и ве-

щатели вплотную этим займутся. А тем временем японцы собираются Олимпиа-

ду 2020 года уже снимать стандартом 8К. Это телевидение не просто сверхвы-

сокой четкости, это вообще сверх-сверх высокой четкости. 

Судьба Шуховской башни интересует наших читателей.
Андрей Романченко | Шуховская башня с 2002 года не является объектом свя-

зи. Это объект культурного наследия. 

Оголовок с антеннами мы сняли оттуда в 2015 году. Сейчас она в том виде, как ее 

построил инженер Шухов. Мы за соб-

ственные средства (больше 120 мил-

лионов рублей) провели противоава-

рийные работы, внутри поставили 

укрепляющий каркас, заказали про-

ект реставрации Шуховской башни. 

Согласовали проект с Моргорнасле-

дием, передали через министерство 

культуры для включения в программу 

«Культура России». 

В Росимущество и Роспечать отпра-

вили уже уведомление об отказе от 

башни. Планируется передать Шухов-

скую башню Политехническому му-

зею. Мы надеемся, что в ближайшее 

время мы доведем этот процесс до 

конца, и дальше Политехнический му-

зей будет заниматься Шуховской баш-

ней, как объектом культурного насле-

дия.

А шли разговоры, что ее перевезут в 
другое место.
Андрей Романченко | Одно из пред-

ложений было перенести ее, так как 

она находится на очень маленькой 

территории. С одной стороны терри-

тория ВГТРК, с другой стороны терри-

тория государственного предприятия 

«Космическая связь». Там какие-то 25 

соток, участок самой Шуховской баш-

ни, а проход к ней возможен только че-

рез территорию другого предприятия. 

Мы думали, надо вынести в какое-то 

место, где будет доступ, где можно бу-

дет близко подойти, где можно будет 

сделать музей. Но было принято дру-

гое решение. Я надеюсь, Политехни-

ческий музей с этим справится.

НЕ ВЛЕЗАЙ НА ТЕЛЕВЫШКУ — 
БЕЗ ДЕТЕЙ ОСТАНЕШЬСЯ 

Шуховскую башню передадут 
Политехническому музею.
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КАЗУС Старейшую 
украинскую партию 
возглавил радикал

Социалисты 
пошли по рукам 

Павел Дульман

В ПОЛИТИЧЕСКОЙ жизни Украины произошло собы-
тие курьезное и показательное: когда-то влиятельную 
Социалистическую партию Украины (СПУ) возглавил 
скандально известный советник главы МВД, бывший 
член запрещенного в России «Правого сектора» Илья 
Кива, никогда ранее не замеченный в пропаганде левых 
идей.

Назначение нового председателя СПУ произошло на 
партийном съезде, о месте и дате проведения которого 
предварительно не сообщалось, и о свершившемся факте 
общественности сообщил сам Кива в «Фейсбуке». Новый 
главный украинский социалист уже обещал провести 
чистку рядов и обозначил идеологические ориентиры: 
борьба с олигархами, в первую очередь российскими, 
владеющими на Украине собственностью, а также развя-
зывание «красного террора».

Что конкретно имеется в виду под «красным терро-
ром», Кива не пояснил. Но то, что в деле обычного терро-
ра он известный практик, сомнений не вызывает: на бое-
виков возглавляемого им Всеукраинского союза ветера-
нов АТО жалуются сегодня не только бизнесмены и пред-
ставители сексуальных меньшинств, но даже бывшие 
«побратимы», которым не удалось подружиться с мини-
стром внутренних дел Аваковым — известным покровите-
лем нацистов. Таким образом старейшую левую партию 
Украины, вплоть до 
2011 года входив-
шую в международ-
ный Социалистиче-
ский интернационал 
(Социнтерн), возгла-
вил человек, со всех 
точек зрения являю-
щийся врагом левой 
идеи и попросту опа-
сный для общества: 
ксенофоб, погром-
щик-националист и 
наконец инвалид 2-й 
группы с расстрой-
ством психики (неутешительный диагноз Кивы, постав-
ленный врачами Полтавского психоневрологического 
диспансера и подтвержденный академическим Институ-
том неврологии и психиатрии, даже был предметом рас-
смотрения Верховной радой весной 2015 года).

Гротескный украинский патриот «со справкой» во 
главе СПУ — естественный итог деградации старейшей и 
когда-то одной из влиятельнейших парламентских пар-
тий Украины. После ухода из нее бессменного лидера и 
патриарха украинской политики Александра Мороза  
она возглавлялась людьми, мягко говоря, безыдейными 
и, как и Кива, далекими от понимания Маркса и Энгель-
са. Часть старых партийцев, соратников Мороза, сегодня 
заявляют, что съезд, назначивший боевика главой СПУ, 
был нелегитимным, говорят о расколе и рейдерском за-
хвате партии. Однако когда речь идет об интересах Арсе-
на Авакова — именно его считают инициатором перехода 
Кивы в левый политический спектр — любые апелляции к 
закону в современной Украине бесполезны.

В захвате СПУ «человеком Авакова» украинские эк-
сперты видят исключительно прикладной интерес: во-
первых, Кива должен дискредитировать саму социали-
стическую идею, запрос на которую в украинском обще-
стве остается. Во-вторых, СПУ во главе с новым лидером 
призвана отбирать голоса у партии Юлии Тимошенко 
«Батькивщина» на досрочных парламентских выборах, 
вероятность которых сохраняется.

Как утверждают источники в партии, на которые ссы-
лаются украинские СМИ, Соцпартия была банально вы-
куплена у предыдущего руководства за 100 тысяч долла-
ров. И эта цена считается завышенной — переплатили за 
«бренд», поскольку стоимость зарегистрированной в 
минюсте партии «под ключ» на политологическом рын-
ке Украины начинается с 5 тысяч долларов. Попутно бое-
вики Кивы с членскими билетами СПУ будут выдавли-
вать из публичного поля действующих, несмотря на раз-
вязанный против них террор, идейных левых из партий 
«Союз левых сил» и «Социалисты». 

ИСТОРИЯ В Варшаве почтили память жертв геноцида

Эхо Волыни
Андрей Васильев 

В 
Польше во вторник продол-
жатся массовые мероприя-
тия памяти жертв Волын-

ской резни — геноцида поляков со 
стороны экстремистской Орга-
низации украинских национали-
стов (ОУН, запрещена в РФ. — 
«РГ»).

Из этой сотрудничавшей с на-
цистами группировки вышла 
Украинская повстанческая ар-
мия (УПА, запрещена в РФ. — 
«РГ»). В 1943 году ОУН-УПА на-
чала убивать поляков и изгонять 
их из своих домов. В результате 
на Волыни и Восточной Галичи-
не, по данным польских истори-
ков, до конца войны погибло око-
ло 100 тысяч человек, в основном 
женщины, дети, старики.  11 
июля 1943 года, названное в 
Польше «Кровавым воскресе-
ньем», стало кульминацией кара-
тельных операций: боевики 
ОУН-УПА одновременно атако-
вали около 150 населенных пун-
ктов. Только в июле 1943 года 
были убиты около 11 тысяч чело-
век и сожжены более 50 католи-
ческих храмов. Преступления 
против людей совершались с не-
виданной жестокостью: их сжи-
гали живьем, бросали в колодцы, 
многих жертв долго пытали пе-
ред смертью. В 2016 году поль-

ский сейм (парламент) принял 
решение считать 11 июля нацио-
нальным Днем памяти жертв ге-
ноцида, совершенного украин-
скими националистами в отно-
шении граждан Польши.

Памятные мероприятия нача-
лись в минувшее воскресенье в 
польской столице. Тысячи людей, 
включая представителей прави-
тельства страны, депутатов, из-
вестных политиков, вышли в 
центр Варшавы под лозунгами 
«Стоп, Бандера!», «Помним Во-

лынь», «Шовинистам ОУН и УПА 
— позор и осуждение».  В полевом 
костеле Войска Польского состо-
ялся молебен памяти по погиб-
шим. Участники акции выразили 
протест против создания на Укра-
ине памятников бандеровцам, 
«причастным к смерти поляков, 
против увековечивания улиц име-
нами людей, проводивших пре-
ступления в отношении поляков».

Напомним, что после госпере-
ворота на Украине в 2014 году 
Варшава одной из первых высту-

пила за интеграцию Киева в раз-
личные европейские структуры, 
приветствуя провозглашенный 
Порошенко курс. Однако реаль-
ность оказалась обескураживаю-
щей: в соседней Украине все 
чаще и мощнее стал слышен го-
лос потомков бандеровцев. Более 
того, на Украине не так давно 
была подожжена польская шко-
ла. В начале января этого года на 

востоке Украины был разрушен 
памятник полякам, убитым в 
1944 году в селе Гута Пьеняцкая. 
Бойня произошла в этом селе 28 
февраля 1944 года. В местной 
церкви было сожжено около 500 
человек. 

Сегодня глумление над моги-
лами усопших происходит при-
мерно по одному сценарию: 
«красная краска, буквы СС и 
оскорбительная надпись». Одна-
ко в украинской столице ноты 
протеста польских властей по-
прежнему остаются без ответа. 
При этом официальный Киев, 
потворствующий радикалам, 
надеется на то, что Варшава, не-
смотря на эти очевидные «поще-
чины», будет одним из его глав-
ных партнеров в Европе.

Но как долго польские власти 
намерены терпеть осквернение 
исторической памяти и такую ли 
Украину Варшава ждала в ЕС? 
Ответ прозвучал на днях. Ми-
нистр иностранных дел Польши 
Витольд Ващиковский в ин-
тервью польскому изданию 
wSieci дал понять, что его страна 
«наложит вето на потенциальное 
вступление Украины в ЕС, если 
не будут решены исторические 
вопросы вокруг лидера Органи-
зации украинских национали-
стов в ХХ веке Степана Бандеры и 
вопросы прав меньшинств».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Власти Ирака 
заявили об 
освобождении 
Мосула

ВЫЖЖЕННАЯ 
ЗЕМЛЯ

Юрий Когалов

В ИРАКЕ объявлено о заверше-
нии операции по освобождению 
города Мосул от боевиков 
ДАИШ (запрещена в РФ). Опера-
ция длилась почти девять меся-
цев. Городу нанесен огромный 
ущерб. По оценкам ООН, стои-
мость восстановления инфра-
структуры, в том числе водо-
снабжения, канализации и элек-
тросетей, а также открытие 
школ и больниц обойдется при-
мерно в миллиард долларов. Но, 
по оценке экспертов, эта сумма 
может вырасти в разы. Так, в 
восточной стороне города раз-
рушено около 40 процентов уч-
реждений и 30 процентов жилых 
домов, в западной части ситуа-
ция еще хуже — 60 и 70 процен-
тов объектов соответственно. Из 
1,3-миллионного населения го-
рода порядка миллиона человек 
были вынуждены покинуть свои 
дома. Потери иракской армии за 
время операции, по приблизи-
тельным оценкам, составили 
около 30 тысяч человек.

Евгений Шестаков 

П
роглотит ли офици-
альная Анкара оче-
редное унижение со 
стороны Европы? В 
понедельник власти 

Австрии запретили въезд на тер-
риторию страны, читай Евросо-
юза, министру экономики Тур-
ции Нихату Зейбекчи. Принятое 
решение австрийское министер-
ство иностранных дел объяснило 
тем, что визит члена турецкого 
правительства не связан с его 
профессиональной деятельнос-
тью — Зейбекчи хотел принять 
участие в мероприятиях, посвя-
щенных годовщине неудавшейся 
попытки госпереворота в Турции 
и рассчитывал выступить перед 
соотечественниками. Но в Вене 
заранее разглядели в приезде ми-
нистра «угрозу общественному 
порядку и безопасности». Что ка-
сается критиков президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана, то 
для них на планируемом турец-
кой общиной «очень большом 
мероприятии» никаких ограни-
чений не вводится.

Ранее о запрете на приезд ви-
це-премьера Турции Тугрула 
Тюркеша для участия в аналогич-
ной памятной церемонии объя-
вили Нидерланды. Запланиро-
ванная в конгресс-центре города 
Апелдорн речь турецкого поли-
тика была отменена.

Не ясно, получат ли предста-
вители официальной Анкары 
возможность выступить на меро-
приятиях, посвященных годов-
щине турецкого переворота, в 
Германии. Скорее всего, такого 
права они будут лишены. Власти 
ФРГ, свободно пропускавшие во 
время «двадцатки» многочи-
сленных антиглобалистов на ми-
тинги протеста в Гамбург, уже за-
претили президенту Турции 
встретиться после G 20 с живу-
щими в ФРГ соотечественника-
ми. Как в этой связи с удовлетво-
рением констатировала Die Welt, 
«правительство ФРГ поставило 
крест на планах Эрдогана». На 
возмущение турецкой стороны 
ограничениями свободы собра-
ний в Германии немецкие СМИ в 
большинстве своем не обратили 
внимания. Видимо, турецкие по-
литики представляют для кан-
цлера Ангелы Меркель большую 
угрозу, чем устроившие мас-
штабные погромы в Гамбурге ан-
тиглобалисты.

Добавлю, что это далеко не 
первая «пощечина», полученная 
Анкарой от немецких властей. Ра-
нее турецкие спецслужбы пере-
дали коллегам из ФРГ список лиц, 
которые, с точки зрения Анкары, 
представляли угрозу для турец-
кого государства и могли быть за-
мешаны в неудавшемся путче. Но 
вместо того чтобы преследовать 

попавших в списки критиков Эр-
догана, немецкие власти преду-
предили их о слежке. А генпроку-
ратура ФРГ начала расследова-
ние по подозрению в шпионаже в 
отношении живущих в ФРГ и сим-
патизирующих Эрдогану членов 
турецкой общины.

Еще один скандал по линии 
спецслужб между Берлином и Ан-
карой возник накануне саммита 
G 20. Немецкая сторона обнару-
жила в списке из 50 сотрудников, 
которым предстояло охранять ту-
рецкого президента в ходе поезд-

ки, четырех телохранителей, ока-
завшихся в центре скандала в 
ходе визита Эрдогана в Вашинг-
тон месяц назад. Тогда эти люди 
избили участников антиэрдога-
новской демонстрации, и на них в 
США выписали ордер на арест.

Впрочем, Анкара в долгу не 
осталась. В понедельник нача-
лась «эвакуация» немецких во-
енных с турецкой базы Инджир-
лик на авиабазу Маваффика Сал-
ти в Иордании. Как утверждает 
Spiegel, в документах для вну-
треннего пользования говорит-

ся, что новая база «соответствует 
практически всем оперативным 
требованиями, а «Иордания и 
ВВС США, которые уже присут-
ствуют на базе, настроены поло-
жительно и готовы помочь».

Однако решение Берлина о вы-
воде немецкого контингента из 
Турции носило политический ха-
рактер и стало следствием давле-
ния, которое немецкое внешнепо-
литическое ведомство и канцлер 
Германии безуспешно пытались 
оказать на Эрдогана. Тогда как не-
мецкие военные, напротив, ут-
верждали: никто из них не хочет 
уходить из Инджирлика, где Гер-
мания «физически находится ря-
дом с представителями шести де-
сятков стран, входящих в коали-
цию». Но решение Берлина предо-
ставить убежище принимавшим 
участие в перевороте турецким 
военнослужащим, которых на ро-
дине считают террористами, сде-
лало невозможным дальнейшее 
пребывание немецкого контин-
гента на турецкой территории.

«Если немцы уйдут, мы ска-
жем им «до свидания». И ничего 
больше», — иронично отозвался 
Эрдоган о покидающих Инджир-
лик военнослужащих ФРГ.

Тем не менее официальная Ан-
кара пока проявляет сдержан-
ность в наиболее щекотливом и 
одновременно болезненном для 
Европы вопросе — о сдерживании 
мигрантов. Европейские СМИ 
признают, что власти Турции 
«заботятся о том, чтобы беженцы 
из Ирака, Афганистана и Сирии 
больше не прибывали в Грецию». 
За эти услуги Евросоюз предо-
ставляет многомиллиардную по-
мощь на строительство и оснаще-
ние лагерей для беженцев в Тур-
ции.

По сведениям Bild, офици-
альная Анкара вынуждена тер-
петь наносимые ей европейски-
ми странами унижения, чтобы 
не усугублять ситуацию в эко-
номике. Уровень безработицы в 
Турции достиг 12 процентов, и 
Эрдоган стремится к расшире-

нию таможенного союза с Евро-
союзом. На днях министр фи-
нансов Турции встречался со 
своим немецким коллегой — об-
суждалась ситуация в туристи-
ческой отрасли. Ведь в качестве 
ответа на решение Анкары разо-
рвать пакт о беженцах Евросоюз 
в целом и Германия в частности 
могут объявить Турцию стра-
ной, опасной для путешествий. 
Этот шаг, по оценкам Bild, обе-
рнется экономическим крахом 
для Анкары.

Формируя в турецком обще-
стве из Европы образ врага, уни-
жающего страну и ее политиков, 
Эрдоган не спешит разрывать 
связи со Старым светом ни по ли-
нии спецслужб, ни в части эконо-
мического и технологического 
сотрудничества. «Разногласия с 
Западом больше помогают ту-
рецкому президенту, чем вредят 
ему», — считает La Repubblica. 

Турция окончательно прекратила 
обслуживать немецкие самолеты 
KC-135 на базе Инджирлик. 

Акцент
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Тысячи людей вышли на улицы 
Варшавы под лозунгами «Стоп, 
Бандера!» и «Помним Волынь».

КРИМИНАЛ Украинские 
«яхтсмены» 
переправляли нелегалов 
из Франции в Англию

В тюрьму 
под парусом

Вячеслав Прокофьев, Париж

СУД французского города Ренн приговорил  к тюрем-
ным срокам от полутора до восьми лет заключения 18 
украинцев, организовавших  сеть по переправке неле-
гальных мигрантов из Франции в Британию. Причем  
преступная группировка специализировалась, как было 
установлено следствием, исключительно на соотечест-
венниках. Кандидатов попасть на Альбион находили на 
Украине. Оформляли туристические визы, а затем на ав-
томобилях доставляли  во Францию, а если точнее, на Ат-
лантическое побережье, где размещали в дешевых гости-
ницах и на съемных  квартирах.  В отличие от ливийских 
«коллег»,  украинцы  использовали  вполне надежные не-
большие яхты. Сначала брали их напрокат, а после, когда 
дела пошли в гору,  даже приобрели один парусник. За  
несколько лет банде, по данным французских судебных 
органов, удалось перевезти по маршруту Украина — 
Франция — Англия около 200 человек.  С каждого канди-
дата, стремящегося попасть в Соединенное Королевство, 
взимали от трех до семи тысяч евро.  Задержали  украин-
ских «яхтсменов» одновременно в двух живописных го-
родках  на океанском берегу.  Правда,  в ходе операции 
арестовали не всех, а лишь четверых подозреваемых.

Соцпартия Украины 
была банально 
выкуплена 
у  предыдущего 
 руководства за 100 
тысяч долларов
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Скандал В отличие от мигрантов, членов правительства Турции в Европу не пускают

Министры второго сорта
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, по каким 
нормам закона можно 
строить частные проезды

Сосед 
с большой дороги

Наталья Козлова

ЖЕЛАНИЕ владельца расширить подъезд к своей авто-
стоянке не разделили его соседи, рядом с домами и гара-
жами которых гражданин начал работы. В итоге желание 
частника отремонтировать дорогу за свой счет при-
шлось рассматривать местным судам. Суды ничего пло-
хого в ремонте не увидели, но на сторону недовольных 
соседей, подавших иск, встал Верховный суд РФ.

Высокая судебная инстанция разъяснила, что одного 
желания — заплатить деньги и сделать дорогу так, как 
удобно одному человеку, недостаточно. У дорожных ра-
бот существует масса законов, в которых все разложено 
по полочкам и оговорено, — кто и за что отвечает. Ситуа-
ция, когда дорога и работы на ней становятся головной 
болью большого числа граждан.

Этот конфликт случился в городе Мценске Орловской 
области. Там в райсуд пришли люди с иском к некоему 
гражданину и администрации города. Истцы попросили 
запретить гражданину строить проезд вдоль их домов к 
своей автостоянке. А еще от судьи истцы попросили при-
знать ответ местной 
администрации на 
их жалобу незакон-
ным. Чиновники на-
писали, что работы 
рядом с их домами 
согласованы.

В суде жители, ря-
дом с домами кото-
рых развернулась 
стройка, рассказали, 
что проезд там был и 
раньше, но теперь на 
его месте строится 
новая дорога впри-
тык к их участкам. При этом никакой проектно-сметной 
документации на проведение работ у заказчика — част-
ного лица — нет. Ответчик нарушает все нормы и прави-
ла, в том числе санитарные, не имеет лицензии на дорож-
ные работы и ущемляет их права. 

Но райсуд людям  отказал. Так же поступил и област-
ной суд. Пришлось проигравшим дойти до Верховного 
суда. Там жалобу людей признали справедливой, а мест-
ные судебные решения отменили. Вот разъяснения Вер-
ховного суда.

Все четверо истцов — собственники домов и участков. 
Их обидчик — тоже собственник участка земли, но он ис-
пользует его под автомобильную стоянку. Этот человек 
получил в местной администрации разрешение на об-
устройство за свои деньги уже существующего проезда к 
стоянке. Проезд шел вдоль гаражей граждан, живших 
здесь давно. Районный суд заявил, что частник занимает-
ся не строительством или реконструкцией дороги, а ее 
обустройством. А то, что его работа нарушает «санитар-
но-эпидемиологическое благополучие граждан» — не до-
казано. Апелляция поддержала такое решение.

Но Верховный суд напомнил коллегам Гражданский 
кодекс. Его статья 304 говорит, что собственник может 
требовать устранения нарушения своих прав. А статья 
1065 утверждает, что опасность причинения вреда в бу-
дущем может быть основанием к иску о запрете деятель-
ности, создающей такую опасность. Потом высокий суд 
перешел к Закону «Об автомобильных дорогах...». Там 
сформулировано, что такое автодорога. А «дорожная де-
ятельность» по закону — проектирование, строительст-
во, реконструкция, капитальный ремонт и просто ре-
монт плюс содержание дороги. Закон об автодорогах 
(статья 16) говорит, что все — от проектирования и до ка-

премонта дорог — должно делаться в соответствии с Гра-
достроительным кодексом и законом о дорогах. Для без-
опасности дорожного движения в законе написали, что 
для строительва, ремонта и реконструкции дорог необ-
ходим специальный документ, который подтверждает 
соответствие проектно-сметной документации требова-
ниям граждостроительного плана участка земли. Он же 
дает застройщику право работать на объекте. И содержа-
ние, и ремонт автодорог идет по проектно-сметной доку-
ментации. 

А еще Верховный суд напомнил другой Закон — «О са-
нитарно-эпидемиологическом благополучии населе-
ния». Там в статье № 12 сказано, что при строительстве и 
реконструкции транспортных объектов должны соблю-
даться санитарные правила. О том же и в постановлении 
правительства (№ 87 от 16 февраля 2008 года).

Верховный суд делает вывод — все виды дорожной дея-
тельности должны идти строго по закону и с соблюдени-
ем санитарно-эпидемиологических требований. А стро-
ительво и реконструкция автодорог должна идти еще и 
на основании разрешения. Орловскому суду, решая этот 
спор, надо выяснить: Первое — была ли на участке, где на-
чал работать частник, дорога и к какому типу она при-
надлежала. Второе — какой вид работ проводил ответчик 
— реконструкцию, строительство, ремонт? Третье — нуж-
на ли была для его деятельности проектная документа-
ция? Четвертое — соответствует ли то, что этот человек 
делал, строительным нормам и правилам? И пятое — вли-
яют ли начатые дорожные работы на благополучие жи-
вущих рядом?

Важный момент: по Градостроительному кодексу, 
строительство, реконструкция, капремонт дороги, если 
они влияют на жизнь окружающих, должны делать фир-
мы или предприниматели со специальным допуском к 
таким работам. 

Суды не поинтересовались, а если ли у частника до-
пуск к работам по организации проезда на свою стоянку. 
Дело пересмотрят.

ПРОЕКТ Водителям, сбившим людей, запретят садиться за руль на время следствия

Под залогом не гулять
Владислав Куликов

П
равительственный проект 
поправок в УПК вводит но-
вое правило для водителей, 

задавивших людей. На время суда 
и следствия виновников смер-
тельных аварий будут лишать во-
дительских прав. Соответствую-
щий законопроект утвердила пра-
вительственная комиссия по за-
конопроектной работе.

Инициатива в целом расширя-
ет применение к подследствен-
ным и подсудимых мер, альтерна-
тивных арестов. Человека не возь-
мут под стражу, но оставят под 
строгим контролем на воле.

Одно из резонансных положе-
ний касается водителей. Считает-
ся, что арест должен применяться 
в крайних случаях. Водители как 
правило, это законопослушные в 
обычной жизни люди. У виновни-
ка аварии скорее всего есть дом, 

работа, семья. Да разве он хотел 
проливать кровь на дороге? 
Просто ума не хватило сбавить 
скорость. 

Новый проект предлагает из-
менить подходы: такого водителя 
решением суда будут отлучать от 
руля и брать под надзор на воле. 
Если потребуется, на него смогут 
надеть и электронные браслеты. 
Однако водительская норма — 
лишь небольшая часть проекта. 
Инициатива касается всех под-
следственных и подсудимых, и 
расширяет применение гуман-
ных мер, призванных стать заме-
ной аресту.

Теперь суды смогут прописы-
вать специальные запреты обви-
няемым. Такие новшества зало-
жены в проекте поправок в УПК, 
который Госдума готовит ко вто-
рому чтению. Сейчас правитель-
ственная комиссия по законопро-
ектной работе утвердила измене-

ния, которые предлагается внести 
в проект. 

Инициатива вводит новую 
меру пресечения: запрет совер-
шения определенных действий. 
Это станет еще одной альтернати-
вой аресту. То есть человека не от-
правят в следственный изолятор, 
а оставят дома. При этом ему де-
тально пропишут, чего нельзя де-
лать. Присматривать за соблюде-
нием запретов будет тюремное 
ведомство — с помощью электрон-
ных браслетов и других средств 
контроля. 

Новизна подхода еще и в том, 
что запреты в разных вариациях 
смогут применять как отдельно, 
так и дополнением к другими ме-
рами — залогу и домашнему аресту.

 В УПК появится новая статья 
— «Запрет определенных дейст-
вий». Она даст полномочия суду 
устанавливать фигуранту уголов-
ного дела определенный набор 
запретов. Скажем, человеку нель-
зя будет выходить из дома в опре-
деленное время. В таком случае 
суд скорее всего предпишет ему 
оставаться в родных стенах с ве-
чера до утра. А днем разрешит хо-
дить по своим делам — на работу, 
учебу и т.п.

Абсолютная новация: обвиня-
емому могут запретить подходить 
ближе определенного расстояния 
к определенным объектам или ли-
цам. Нетрудно догадаться, что суд 
прочертит своего рода защитную 
линию вокруг свидетелей и потер-

певших. А директору завода, по-
дозреваемому в растрате, могут 
запретить появляться на пред-
приятии.  Ближе ста метров к про-
ходной — не подходить.

Кроме того, суды составят для 
человека стоп-листы — списки тех, 
с кем ему запрещено общаться. То 
есть не только встречаться, но со-
званиваться или переписываться. 
Ничего нельзя. 

Понятно, что обвиняемого 
скорее всего заставят оборвать 
контакты на время разбиратель-
ства с дружками, проходящими 
по одному с ним делу. Чтобы не 
сговорились. Возможно, запретят 
звонить свидетелям и потерпев-
шим. И так далее. Главный прин-
цип: чтобы общение человека не 
мешало разбирательству.

Дается судам и право отклю-
чать подследственных от связи — 
почты, телефона, Интернета. Но 
совсем отрезать человека от мира 
нельзя. В экстренных случаях 
взяться за телефон вполне позво-
лительно.

«Подозреваемый или обвиня-
емый не может быть ограничен в 
праве использования телефон-
ной связи для вызова скорой ме-
дицинской помощи, сотрудников 
правоохранительных органов, 
аварийно-спасательных служб в 
случае возникновения чрезвы-
чайной ситуации, — говорится в 
проекте, — а также для общения с 
контролирующим органом, до-
знавателем, со следователем». 

О каждом таком звонке в слу-
чае установления запретов, свя-
занных с использованием средств 
связи, подозреваемый или обви-
няемый информирует контроли-
рующий орган. Иными словами — 
вызвал «скорую», надо проин-
формировать о том уголовно-ис-
полнительную инспекцию. 

«Проект сделает систему мер 
пресечения более гибкой и эф-
фективной,  — пояснил «РГ» 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — По закону взятие 
под стражу должно применять-
ся только в исключительных 
случаях, когда другие меры не-
возможны. Однако на практике 
более широкое использование 
залога и домашнего ареста сдер-
живалось из-за подозрений, что 
обвиняемые на свободе начнут 
мешать расследованию. Проект 
решает эту проблему. Суды при 
избрании меры пресечения в 
виде залога или домашнего аре-
ста смогут применять отдель-
ные запреты — с учетом лично-
сти обвиняемого и фактических 
обстоятельств дела. Также за-
прет определенных действий 
может применяться и как от-
дельная мера». 

По его словам, возможность 
назначить залог вкупе с контр-
олем может стать весомым аргу-
ментом против взятия обвиняе-
мого под стражу. И если следова-
тель будет настаивать на аресте, 
ему потребуется предъявить се-
рьезные доказательства, что чело-
век может скрыться или как-то 
надавить на свидетелей. Если у об-
виняемого будет на ноге элек-
тронный браслет, предписанный 
режим так легко не нарушить. 
Если же человека поймают на на-
рушении запретов, то могут от-
править в следственный изоля-
тор. Так что не в интересах домаш-
него арестанта будет искать связи 
с теми, с кем нельзя.

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
кредиторов 
заплатить 
должнику 
штраф 
за жадность

КОЛЛЕКТОРЫ 
ТОЖЕ ПЛАТЯТ

Владислав Куликов

КРАСНОЯРСКИЙ краевой суд 
заставил микрофинансовую ор-
ганизацию выплатить должнице 
немалую компенсацию —35 ты-
сяч рублей штрафа и 2 тысяч ру-
блей за причиненный мораль-
ный вред.

Погорели кредиторы на жад-
ности, иначе не скажешь. Некая 
жительница Красноярска взяла 
в микрофинансовой организа-
ции в кредит 6 тысяч рублей под 
720 процентов годовых. В день 
набегало 2 процента.

Вернуть долг женщина долж-
на была через 21 день, но возни-
кли трудности, и она не смогла 
этого сделать. Расплатилась жен-
щина только через полгода. За 
это время 6 тысяч превратились 
в 70 тысяч — набежали проценты 
и штрафные санкции.

Женщина отдала все сполна, а 
потом предъявила иск к креди-
торам, считая, что с нее слиш-
ком много взяли.  В принципе, 
микрофинансовые организации 
известны своими заоблачными 
процентами. Но сейчас случи-
лось необычное: микрофинанси-
сты сами оказались в долгах.

Как выяснилось, собственно 
неустойка составила всего 600 
рублей. А 63,6 тысячи рублей со-
ставили расходы, связанные с 
розыском должницы и взыска-
нием обязательств. Согласно до-
говору, размер таких расходов 
предусматривался из расчета 6 
процентов от суммы займа за 
каждый день просрочки.  В итоге 
каждый день набегала прилич-
ная сумма сверху, и долг из не-
большого на глазах превращался 
в астрономический.

Однако вправе ли были кре-
диторы автоматически вклю-
чать счетчик? Суд решил — что 
их алчность в данном случае не-
законна.

«В суде фирма микрозаймов 
не представила доказательств, 
подтверждающих проведение 
мероприятий по розыску заем-
щика на такую сумму, равно как 
не представила доказательств, 
свидетельствующих о необходи-
мости проведения розыска, — 
рассказали в Красноярском кра-
евом суде. — Поэтому суд пришел 
к выводу, что законных основа-
ний для взыскания с должницы 
расходов на ее розыск не име-
лось, и взысканный с нее штраф 
являлся неосновательным обо-
гащением компании».

Иными словами, должница не 
пряталась. И сотрудникам фир-
мы не требовалось напрягаться 
и тратить служебные деньги, 
чтобы ее найти, да еще угово-
рить (специфическими коллек-
торскими методами) распла-
титься. Коллекторы по сути сту-
чались в открытые двери — никто 
не отказывался платить. Просто 
финансистам нужен был какой-
то повод, чтобы раздуть долг.

Но должник — вовсе не сино-
ним слова «бесправный». Креди-
торы должны соблюдать прави-
ла. Или им придется платить. В 
этот раз неумеренная жадность 
привела микрофинансистов к 
тому, что они поменялись места-
ми с должницей, а женщина еще 
и заработала на своих долгах. Ее 
права были нарушены, и за это 
нарушители должны платить.

«В итоге, установив, что пра-
ва потребителя были нарушены, 
в январе 2017 года Ленинский 
районный суд Красноярска по-
становил признать действия ми-
крофинансовой организации по 
взиманию штрафных санкций с 
истицы незаконными и взыскать 
с ответчика в ее пользу 63,6 тыс. 
рублей неосновательного обога-
щения, 5 тыс. рублей процентов 
за пользование чужими денеж-
ными средствами, 2 тыс. рублей 
компенсации морального вреда 
и 35,3 тыс. рублей штрафа, — со-
общили в Красноярском крае-
вом суде. — В доход местного 
бюджета с компании была взы-
скана государственная пошлина 
в размере 2,6 тыс. рублей».

Кредиторы пытались жало-
ваться, но краевой суд оставил 
решение в силе.

Безопасность Внесены изменения в правила регистрации оружия

Стрельба в копеечку

Михаил Фалалеев 

С
разу несколько изме-
нений в оружейном 
за к о н о дател ь ст в е 
приняла в третьем 
чтении Госдума.

Вышедший на финишную пря-
мую законопроект предусматри-
вает увеличение срока контроль-
ного отстрела нарезного гра-
жданского оружия. Если до сих 
пор охотничьи нарезные винтов-
ки и карабины необходимо от-
стреливать для пулегильзотеки 
раз в пять лет — перед продлени-
ем срока действия разрешения 
на хранение и ношение оружия, а 
также разрешения на хранение и 
использование оружия в стрел-
ковых тирах, то с 1 октября будет 
раз в 15 лет. Однако при этом все 
сопутствующие продлению раз-
решения на оружие процедуры — 
прохождение комплексной мед-
комиссии, сдача анализов на на-
ркотики, проверка участковым 
уполномоченным — останутся.

Полностью отменяется необ-
ходимость контрольного от-
стрела гладкоствольного ору-
жия. Хранить результаты такой 
стрельбы в банке данных нет 
смысла. Экспертиза все равно 

не сможет с абсолютной точно-
стью подтвердить, что пуля или 
картечь вылетели именно из 
этого ствола. 

Вводится бессрочная лицен-
зия на экспонирование и кол-
лекционирование оружия и па-
тронов к нему. Пока эти лицен-
зии действуют в течение шести 
месяцев.

Еще одно нововведение — гос-
пошлина за выдачу и переофор-
мление лицензий в сфере оборо-
та оружия. Изменения вносятся в 
Налоговый кодекс РФ. Сейчас 
действуют единовременные сбо-
ры, их ставки составляют от 300 
до 500 рублей.

Но с 1 октября размер пошли-
ны за выдачу лицензии на прио-
бретение, экспонирование, кол-
лекционирование оружия и па-
тронов к нему составит 2 тысячи 

рублей. Госпошлина за выдачу 
лицензии (или продление срока 
ее действия) на приобретение га-
зового пистолета, револьвера, 
сигнального оружия, холодного 
клинкового оружия, предназна-
ченного для ношения с нацио-
нальными костюмами народов 
России или казачьей формой, со-
ставит 500 рублей. 

За выдачу разрешения или 
продление срока его действия на 
хранение оружия, хранение и 
ношение оружия, хранение и ис-
пользование оружия, ввоз на 
территорию России оружия и 
патронов к нему, вывоз с терри-
тории России оружия и патро-
нов к нему придется заплатить 
госпошлину в 500 рублей. За пе-
реоформление лицензии — 250 
рублей. 

Предусмотрены также бону-

сы: при уплате госпошлины в 
электронном виде будет уста-
новлена скидка в размере 30 
процентов. 

Возможны и другие законода-
тельные инициативы. В Росгвар-
дии задумались над дополнитель-
ными ограничениями по выдаче 
лицензий на оружие любителям 
выпить. Например — отказать в 
выдаче или продлении разреше-
ния на оружие людям, которые 
были замечены в злоупотребле-
нии спиртным, тем более тем, 
кого привлекли к администра-
тивной ответственности (насчет 
уголовной и так понятно). Впро-
чем, в этой ситуации пока неясен 
механизм получения подобной 
информации и проверки ее до-
стоверности. Скорее всего, этот 
вопрос Росгвардия выставит на 
общественное обсуждение. 

А вот предложение минпри-
роды устраивать каждое десяти-
летие экзамен охотникам на зна-
ние охотминимума ожидаемо 
вызовет негативную реакцию 
граждан, владеющих оружием. В 
СМИ появилась информация о 
законопроекте, который ограни-
чит действие охотничьих биле-
тов до 10 лет (сейчас срок их дей-
ствия неограничен). Претенден-

ту придется сдать теоретический 
экзамен в форме тестирования 
на знания правил охоты, техники 
безопасности при осуществле-
нии охоты, требования безопа-
сности при обращении с орудия-
ми охоты и основы биологии ди-
ких животных. Экзамены соби-
раются принимать местные 
власти. И это притом что, когда 
человек впервые получает охот-
ничий билет, он такой экзамен 
сдает в подразделении лицензи-
онно-разрешительной работы 
Росгвардии. 

И как быть, если в Росгвар-
дии претендент на билет охот-
минимум сдаст, а в минприроды 
— нет? И сколько будут брать 
«взносов» за экзамен? Аргу-
мент, что таким образом точно 
выяснят, сколько в регионе 
охотников, не выглядит убеди-
тельным. В Росгвардии и так по-
считан каждый официальный 
ствол, имеющийся на руках гра-
ждан. А в досье указано, есть у 
человека охотничий билет или 
же у него гражданское оружие 
самообороны либо спортивное, 
с которым на охоту не пойдешь. 

Госпошлина за лицензию ружей 
возрастет. А вот контрольный 
отстрел гладких стволов отменен.

Если в аварии пострадали люди, следователи смогут через суд забирать 
права у предполагаемых виновников на время разбирательства. 

Акцент

 Следователь заберет 
 водительские права 
у подследственного водителя 
и приобщит документ к делу

Акцент

 Вводится бессрочная лицензия 
на коллекционирование 
 оружия и патронов к нему

Опасность 
причинения вреда 
в будущем может 
быть основанием 
к иску о запрете 
деятельности

Кредиторы заплати-
ли штраф и вернули 
с процентами все, 
что несправедливо 
накрутили сверх 
к основному долгу

Чтобы строить и ремонтировать автодороги, даже за свои 
средства, надо знать и соблюдать немало законов.
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ИМЯ В НАУКЕ На Урале 
и в Апатитах воздают 
по заслугам династии 
Аврориных

Мечта отца 
и выбор сына

Александр Емельяненков, 
Мурманск — Снежинск — Москва

САМЫЙ северный на нашей планете Полярно-альпий-
ский ботанический сад с 2002 года носит имя своего 
основателя Николая Александровича Аврорина — докто-
ра биологических наук, советского геоботаника и боль-
шого энтузиаста, чей подвижнический труд в Заполярье 
был замечен и поддержан академиками Ферсманом, Ко-
маровым, Вавиловым, Вернадским. 

В 1932 году в газете «Хибиногорский рабочий» Нико-
лай Аврорин опубликовал статью, где на примерах пока-
зал: ботанический сад за Полярным кругом — не химера и 
не детская забава, а «северный аванпост советской бота-
ники». Тем же летом, 11 июля, в семье Аврориных родил-
ся сын, которого назвали Евгением. Закончивший школу 
сразу после войны, сын биолога предпочел ботанике фи-
зику. Причем физику ядерную. И сегодня академика РАН 
Евгения Николаеви-
ча Аврорина с юби-
леем поздравят 
очень многие — кол-
леги, друзья, учени-
ки, преемники. 

Вспомнят имени-
того ровесника и в 
ботаническом саду 
имени его отца. А вот 
в городе Снежинск 
на Урале, где нахо-
дится Российский 
федеральный ядер-
ный центр ВНИИ 
технической физики, который стал выбором для млад-
шего Аврорина и его судьбой на 60 с лишним лет, юби-
лейных церемоний не будет. Так решил сам Евгений Ни-
колаевич. И просил друзей не обижаться, взяв время для 
того, чтобы провести его с семьей и близкими. Этому ни-
чуть не удивились те, кто давно знает юбиляра. 

— Мы познакомились в феврале 1956-го уже на Урале, — 
рассказывает его коллега и ровесник Борис Мордвинов. — 
Женя старше меня на 88 дней, закончил тот же физфак 
МГУ, но на год раньше. Однако в отличие от меня Аврорин 
прошел плодотворную трудовую школу в КБ-11 (это ны-
нешний Саров), удачно вписавшись в завершающую ста-
дию разработки первого советского термоядерного би-
нарного устройства... 

Фамилия вчерашнего студента оказалась в одном спи-
ске с ведущими разработчиками «изделия»: Сахаров, 
Зельдович, Забабахин, Аврорин... За успех того испыта-
ния он получил и первую высокую награду — орден Тру-
дового Красного Знамени.

В переломный момент дезинтеграции СССР и обрете-
ния российской государственности Евгений Аврорин 
возглавлял уральский ядерно-оружейный центр в каче-
стве научного руководителя. Пик проблем пришелся на 
середину 90-х. В этот тяжелейший для коллектива период 
Евгений Николаевич принял решение совместить в одном 
лице обязанности директора и научного руководителя ин-
ститута, заранее оговорив, что ограничивает этот форс-
мажорный срок двумя годами. И слово свое сдержал. 

Сейчас академик Аврорин — почетный научный руко-
водитель РФЯЦ-ВНИИТФ. Его участие в заседаниях НТС, 
прямое общение с коллегами привносит в работу так не-
обходимый всем оптимизм, обусловленный глубокими 
знаниями и ясным пониманием актуальных задач. 

Подробности, прямая речь коллег и фотогалерея — 
на сайте
www.rg.ru

Горячая линия Евгений Михайлов — о новых трамваях, опозданиях 
общественного транспорта и планах по запуску электробусов

«Витязи» идут

 Светлана Батова

Н
а Лесной улице нача-
лась подготовка к 
возвращению трам-
вая на площадь Твер-
ской заставы. Его 

сняли оттуда больше 40 лет на-
зад. Выросло уже не одно поколе-
ние москвичей, привыкших к 
тому, что трамвая просто нет. И  
идея проложить здесь рельсы 
встречена неоднозначно. Горо-
жане опасаются: на площади Бе-
лорусского вокзала у транспорта 
и без того хватает проблем. А 
если появится еще и трамвай, не 
встанут ли все в пробках? Да и 
шум от него наверняка нарушит 
покой жителей близлежащих до-
мов. С таких вопросов и началась 
«горячая линия» в «РГ» с генди-
ректором «Мосгортранса» Евге-
нием Михайловым.

Евгений Федорович, на Лесной с 
тревогой ждут прихода трам-
вая — уж очень близко рельсы к 
домам расположены.... 
Е В Г Е Н И Й  М И Х А Й Л О В : Трамвай там 
есть и сейчас. Люди боятся, что 
после продления этой линии до 
Белорусского вокзала движение 
будет более интенсивным. Я уве-
рен, что жителям это не создаст 
проблем. Пересекать Тверскую 
трамвай будет в существующей 
фазе светофора. Значит, никаких 
новых простоев транспорта 
ждать не нужно. Решение приня-
то в результате обсуждения и с 
ГИБДД, и с жителями близлежа-
щих районов, и с департаментом 
транспорта. Наоборот, станет 
даже удобнее. С Белорусского во-
кзала можно будет попасть на-
земным транспортом и на шоссе 
Энтузиастов, и на площадь трех 
вокзалов, и к Рижскому вокзалу — 
для этого восстановим линию на 
Трифоновской. А шума будет 
меньше. Современные техноло-
гии укладки трамвайного полот-
на позволяют значительно сни-
зить уровень звука от проходя-
щего мимо трамвая, а новые ва-
гоны, которые мы закупаем, на-
сколько тихие, что думаем даже 
оборудовать их специальными 
звуковыми сигналами, так как на 
фоне шума города часто не слыш-
но, что сзади приближается 
трамвай.

Там пустят новые «Витязи»? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Да. Их Москва 
уже получила свыше 60. Еще 40 
придут до конца этого года и по 
100 вагонов — в 2018-м и 2019-м. 
Столько же планируем покупать 
ежегодно и дальше. Активно ре-
конструируем трамвайные депо 
под новую технику, приспоса-
бливаем их к обслуживанию но-
вых трамваев. В ближайшие 

шесть — восемь лет планируем 
обновить все вагоны. По Москве 
должны ходить только новые 
трамваи. 

Трамваям в последние годы в 
Москве действительно дали «зе-
леный свет», а вот троллейбусов 
на улицах все меньше. Вместо 
них все больше автобусов...
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Могу сказать, 
что жалоб от пассажиров на за-
мену троллейбусов на автобусы 
нет. Люди видят, что вместо ста-
рого троллейбуса приходит но-
вый автобус. К тому же при лю-

бом ДТП, обрыве проводов да и 
просто в потоке автобус более 
маневрен. Проблема в том, что в 
России нет нормального произ-
водства троллейбусов. Те, что вы-
пускаются, очень плохо сделаны, 
из некачественных деталей, по 
устаревшим технологиям. Поку-
пать за границей не выход — стои-
мость троллейбуса начинается от 
400 тыс. евро, или около 35—40 
млн. рублей. При таком раскладе 
городу гораздо дешевле закупать 
электробусы. По сути это тот же 
самый троллейбус, только едет 
без контактной сети. У него и в 
паспорте написано «электро-
транспорт», «троллейбус с авто-
номным ходом», да и водить его 
будет водитель с открытой кате-
горией «Т» — троллейбус. 

Где будут собирать эти электро-
бусы?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Мы ставим обя-
зательное условие — локализация 
производства на территории Рос-
сии. Ведем переговоры, раздали 
заинтересованным компаниям 
техзадание. Думаю, до конца года 
объявим тендер на закупку 300 
электробусов с поставкой до 
2020 года.

И сколько стоит электробус?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Пока производи-
тели оценивают свои машины в 
22—23 миллиона рублей. Будем 
покупать электробусы по кон-
тракту жизненного цикла на 15 
лет. Это уже другая цена. Какая 

именно — ясно будет к осени, ког-
да закончим формировать кон-
курсную документацию. Для 
сравнения: троллейбус стоит по-
рядка 15 миллионов рублей, но у 
электробуса совершенно другая 
эксплуатационная стоимость, 
т.е. стоимость ремонта, техобслу-
живания. 

И когда увидим новый вид тран-
спорта на маршрутах, а не толь-
ко на испытаниях? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Рассчитываем, 
что следующим летом или осе-
нью они выйдут на маршруты.

Известно на какие?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Запустим где-то 
в центре, возможно, на Садовом 
кольце. Не хотим покупать элек-
тробусы под конкретные мар-
шруты, нужна универсальная ма-
шина под нашу маршрутную 
сеть. Да и не обязательно делать 
маршрут целиком электробу-
сным. Ничто не помешает ста-
вить их вперемежку с автобуса-
ми. 

В общем, мы стояли перед ди-
леммой: вкладываться в троллей-
бусы в том несовершенном виде, 
в каком они существуют, или 
идти в тренде вместе со всем ми-
ром — во многих городах и стра-
нах уже готовы переходить на 
промышленную эксплуатацию 
электробусов. Мы выбрали ми-
ровой путь. Будем максимально 
задействовать всю электротран-
спортную инфраструктуру: у нас 
есть 190 тяговых подстанций, ог-
ромное количество кабелей. Ни-
что не мешает нам поставить на 
конечных троллейбусных стан-
циях или по пути следования 
электробусов зарядные устрой-
ства. Вряд ли москвичи будут 
против, если на улицах столицы 
появится электробус с автобу-
сной компоновкой — маневрен-
ный, тихий, экологичный.

Еще один вопрос от читательни-
цы «РГ» Екатерины в продолже-
ние темы. «В начале июня во вре-
мя урагана рухнула остановка, 
из-за этого погиб человек. Есть 
хотя бы предварительные выво-
ды, почему это произошло?»
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Идет следствие. 
Работаем с правоохранительны-
ми органами, которые расследу-
ют трагедию. Павильон был в 
удовлетворительном техниче-
ском состоянии. Фатальное, ужа-
сное стечение обстоятельств. 
Двенадцать баллов по шкале Бо-
форта — экстремальный уровень 
ветра. Остановку прямо выдер-
нуло из асфальта. Кроме нее в 
Москве еще девять тысяч павиль-
онов, и все остальные уцелели. 

Сколько времени она простоя-
ла?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Десять лет. Срок 
службы, гарантированный про-
изводителем. Далее планирова-
лась замена павильона. 

Следующий звонок, от Татьяны: 
«Заметно, что транспорт в Мо-
скве становится лучше.  Но с рас-
писанием беда. Ждешь полчаса, 
или один за другим идут автобу-
сы и трамваи под одним номе-
ром». 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: 90—95 % несо-
блюдения расписания связано с 
заторами. С конечной автобусы 
выходят через определенные ин-
тервалы, а из-за пробок происхо-
дят сбои… Но за последние 3—4 
года расписание стало нару-
шаться значительно реже, если 
ранее не выполнялось вовремя 
11% рейсов в течение дня, то сей-
час — 6%. 

Что вы делаете, чтобы транспорт 
ходил еще регулярнее?
Е В Г Е Н И Й  М И Х А Й Л О В : Например, в 
центре после окончания работ в 
рамках программы «Моя улица» 
проблема с пробками решится — 
появятся выделенные полосы. 
Заработают они в конце лета на 
всех вылетных магистралях. Зна-
чит, там автобусы и троллейбусы 
стоять не будут. На севере и вос-
токе Москвы тестируем систему 
приоритетного проезда трамвая: 
при приближении к перекрестку 
ему продлевается фаза зеленого 
на светофоре либо включается 
короткая фаза для того, чтобы 
трамвай проехал. Еще одна зада-
ча — перейти на тактовое распи-
сание, когда транспорт ходит с 
определенным интервалом, на-
пример раз в восемь минут. Это 
требует серьезной работы всех 
транспортных служб в городе: 
Центра организации дорожного 
движения — на нем отладка рабо-
ты светофоров, дорожников — за 
ними разметка, ГИБДД. Мы опре-
делили 250 маршрутов, где вве-
дение подобного расписания воз-
можно. Это все трамвайные мар-
шруты и ряд автобусных. В этом 
году начнем тестировать такто-
вое расписание на автобусном 
маршруте № 605. 

Недавно запустили систему 
оповещения водителей  «Интер-
вал». У каждого на мониторе выс-
вечивается примерное время в 
минутах до автобуса либо трам-
вая или троллейбуса его же мар-
шрута, идущих позади и впереди 
него. Он видит, что, к примеру, до 
впереди идущего у него осталось 
две минуты езды, а тем, кто сза-
ди, ехать до него минут 15. Он на-
чинает снижать скорость, чтобы 
оказаться посередине и соблю-
сти интервал. 

А табло на остановках почему 
врут? Сообщает, к примеру, что 
до автобуса осталось 5 минут, 5 
минут проходит, пишет — оста-
лось 10 минут…
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: В 95—97% случа-
ев табло работают корректно. Но 
есть два фактора. Во-первых, дан-
ные о движении табло получают 
через сотовую сеть. В автобусе 
стоит обычная сим-карта - могут 
быть помехи. Второе: система де-
лает прогноз, исходя из того, что 
для проезда  некоего участка ав-
тобусу потребуется определен-
ное время. Но мы не всегда мо-
жем спрогнозировать ситуацию 
на дорогах — пробки, аварии. По-
этому и появляются подобные 
«ошибки» — информация о при-
бытии корректируется в реаль-
ном времени с учетом возникаю-
щих обстоятельств. Движение 
всего нашего транспорта можно  
отследить в Интернете. Скачайте 
приложение «Мосгортранс» или 
«Яндекс.Транспорт» и увидите, 
где в  сейчас ваш автобус, трам-

вай или троллейбус. В нашем 
приложении есть полезная фун-
кция — «Будильник», который за-
благовременно подскажет о при-
бытии нужного транспорта на 
вашу остановку.

Вот как раз поступил на эту тему 
вопрос от Виктора. «У меня про-
изошла авария на трамвайных 
путях. Трамвай простоял около 
часа, и я получил судебное реше-
ние о штрафе за это почти на 10 
тысяч. За что? В трамвае сидели 
двое...»
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Именно в этом 
трамвае, может, и было только 
два пассажира, в следующем еще 
два, парализован оказался весь 
маршрут длиной 20 км. И получа-
ется, что в вагонах трамваев мо-
гли находиться тысячи людей! 
Есть методика расчета нанесен-
ного в таких случаях ущерба, но я 
считаю, что суды эти суммы за-
нижают. Считаю, что штрафы в 
подобных случаях занижать 
нельзя. Можете представить, ка-
кой штраф вам бы пришел, если 
бы все пассажиры, потерявшие 
по вашей вине время в трамваях, 
обратились с исками за мораль-
ный ущерб?

«Где покупать билеты на назем-
ный транспорт? Автоматов мало, 
а искать терминалы сторонних 
банков часто некогда...» — спра-
шивает Алексей.
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: В городе тысячи 
терминалов, и москвичи ими 
пользуются. Чтобы было проще 
их найти, на остановки наклеим 
картинки-ориентиры, где бли-
жайшие точки пополнения. В ву-
зах будем ставить билетные авто-
маты, там, где есть заинтересо-
ванность ректората.

С 1 июня вступил в силу запрет 
на работу водителям с иностран-
ными правами. Московский об-
щественный транспорт не вста-
нет из-за этого? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Не переживайте, 
все работает штатно. У нас было 
23% иностранных водителей три 
года назад, а сейчас — всего 10%. 
Почти все получили российские 
права, кроме 200. Они 1 июня на 
работу не вышли.

Вы нашли им замену?
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Сейчас идет при-
ток водителей к нам, около 600 
человек учатся в нашем учебном 
комбинате. И растет доля мо-
сквичей — с начала года прибави-
лось 500 человек. В целом же 
больше половины из 16 тыс. во-
дителей — жители Москвы и Под-
московья. Средняя зарплата се-
годня — 65 тыс. руб., верхняя 
планка — порядка 80. Но дефицит 
кадров еще есть, конечно.

«Мосгортранс» в основном жи-
вет на бюджетные деньги? 
ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВ: Как и общест-
венный транспорт во всем мире. 
Но мы стремимся зарабатывать 
больше. В первом квартале этого 
года у нас неплохой прирост до-
ходов от пассажиров, полностью 
оплачивающих проезд, — около 
400 млн рублей, или на 4,5% 
больше, чем за этот же период год 
назад. Есть и небилетные доходы, 
от рекламы, например. Эконо-
мия и от оптимизации управлен-
ческого персонала. Словом, дела-
ем все для того, чтобы стать эф-
фективной городской компа-
нией.

Электробусы могут выйти 
на маршруты уже следующим 
летом или осенью.

Акцент

 После окончания работ 
в рамках программы 
«Моя улица» проблема 
с пробками для автобусов 
решится — для них появятся 
выделенные полосы

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Евгений Михайлов, 43 года. Воз-
главляет «Мосгортранс» с октя-
бря 2013 г. Окончил Государствен-
ную академию нефти и газа имени 
И.М. Губкина в Москве. С 1990 по 
2011 год работал на руководящих 
должностях в предприятиях и ве-
домствах государственного и него-
сударственного сектора экономи-
ки. С сентября 2011 года — совет-
ник заммэра Москвы в по вопро-
сам экономической политики. С 
февраля 2012 года — первый замру-
ководителя столичного департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры города.

НАСЛЕДИЕ

В монастыре 
установлен 
памятник 
крестителю 
Руси

КНЯЗЬ 
ВЛАДИМИР — 
НА ВАЛААМЕ

Тимофей Борисов, Валаам

НА ОСТРОВЕ Валаам по благо-
словению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Ки-
рилла установлен памятник ве-
ликому князю Владимиру. 

Инициаторами установки па-
мятника выступили руководст-
во фонда апостола Андрея Пер-
возванного и руководство круп-
ного авиаконцерна из Запо-
рожья.

Это не первая совместная ак-
ция, которую проводят фонд и 
авиастроители. Четыре года на-
зад также совместно был уста-
новлен памятник апостолу Анд-
рею Первозванному. А в прош-
лом году тут же, на территории 
Валаамского монастыря, торже-
ственно был открыт памятник 
пресвятой Богородице.  

После той прошлогодней ак-
ции в дома к тем из украинцев, 
кто присутствовал на церемонии 
открытия, пожаловали с вопро-
сами сотрудники СБУ Украины. 

Памятник святому князю 
Владимиру сделан из бронзы в 
мастерской известного скуль-
птора Андрея Клыкова и установ-
лен на гранитном постаменте. 

Как подчеркнул председатель 
Попечительского Совета фонда 
Андрея Первозванного Влади-
мир Якунин, «проекты фонда на-
правлены на сбережение и укре-
пление великого цивилизацион-
ного наследия, к которому со-
причастны народы России и Ук-
раины. Наше совместное начина-
ние — открытие памятника князю 
Владимиру, крестившему Русь, — 
символизирует нашу добрую 
волю к тому, чтобы жить в мире и 
согласии».

Установка памятника прошла 
в день святых угодников первых 
монахов Валаама Сергия и Гер-
мана, который отмечался вчера. 

РАКУРС 
Главой 
отделения РАН 
выбран 
служитель 
церкви 

ДИАКОН 
В СТЕПЕНИ

Елена Новоселова

«ПАПА будет главным ученым 
на Кольском полуострове!» — 
хвастается перед друзьями один 
из семерых детей Сергея Криво-
вичева, которого только что вы-
брали руководителем Кольского 
научного центра РАН. Отец 
мальчика и без этого избрания 
человек необычный: известный 
в стране и мире исследователь, 
заведующий кафедрой кристал-
лографии СПбГУ и по совмести-
тельству диакон церкви Велико-
мученика Пантелеймона на 
Удельной в Санкт-Петербурге. К 
слову, имеет именной элемент, 
найденный в Заполярье, — «кри-
вовичевит». Кривовичев зани-
мается открытием синтетиче-
ских материалов, созданных на 
основе урана и трансурановых 
элементов. За пределами же су-
губо научной тематики — его 
книга «Наука верующих или 
вера ученых…». Чтобы вступить 
в должность диакону нужно до-
ждаться назначения Федераль-
ного агентства научных органи-
заций, а пока он принимает по-
здравления от коллег и прихожан 
своей церкви. На вопрос «РГ» о 
том, как на новость отреагирова-
ла супруга (Кольский научный 
центр находится в Апатитах, это 
значит, что времени на семью бу-
дет еще меньше), Сергей отвеча-
ет: «Очень гордится, но понима-
ет, что это будет сопряжено с по-
терями для семьи».

Есть и другая сложнейшая за-
дача — совместить службу со слу-
жением. «Не хотелось бы остав-
лять свою церковную деятель-
ность. Я мечтал о ней с юных лет. 
Времени будет меньше. Но я 
больше 10 лет уже диакон. И это 
не мешает мне руководить кафе-
дрой, Международной минера-
логической ассоциацией и глав-
ным редактором Европейского 
минералогического журнала ра-
ботать. Служение не мешает 
профессиональной деятельнос-
ти, я бы даже сказал, помогает», - 
размышляет диакон.

Дымовая завеса

На место возгорания было стянуто более 50 по-
дразделений МЧС, насчитывающих более 180 
человек. Проходящие неподалеку от ТЦ желез-

нодорожные пути позволили подогнать пожарный поезд, 
от которого протянули рукава непосредственно к горя-
щему зданию. По сообщениям источников, начался по-
жар на цокольном этаже здания. Одна из версий — корот-
кое замыкание, однако точную причину удастся назвать 
лишь после расследования. 

Буквально сразу после того, как над торговым цен-
тром заметили дым, рядом встало движение на вну-
треннем кольце МКАД. Водители вместо того, чтобы 
ехать по своим делам, начали смотреть на пожар, делать 
фотографии и видео и выкладывать их в социальные 
сети. Пробка растянулась на несколько километров до 
Ленинградского шоссе. Пользователи сервиса «Яндекс.
Пробки» ругались друг на друга за неуместное любо-
пытство на скоростной магистрали, но были и полез-
ные сообщения. Многие предупреждали о том, что не 
стоит открывать окна в машинах: дым был очень едкий.

Охваченный огнем торговый центр называется 
«РИО». Помимо десятков довольно крупных брендовых 
магазинов в нем расположены крупный супермаркет, 
многозальный кинотеатр, ресторанный двор и даже 
океанариум. 

Торговый центр входит в одноименную сеть ТРЦ. В 
январе этого года пожар произошел в другом комплексе 
сети на Большой Черемушкинской улице — тогда горела 
обшивка фасада здания на площади около 200 квадрат-
ных метров. Пострадавших при этом не было, людей 
успели вывести до прибытия пожарных. 

Главный сад своей 
жизни Евгений 
Николаевич 
Аврорин заложил
и возделывает
на Урале
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Огромный торговый центр быстро заволокло едким густым 
дымом, хотя открытого огня снаружи видно не было. 

1

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



9Бизнес
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2017
вторник №150 (7316)

Бизнесfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕНДЕНЦИЯ Количество
предприятий сокращается, 
а предпринимателей растет

Один за всех

Елена Березина

В 2017 ГОДУ число предприятий 
продолжает сокращаться, осо-
бенно в регионах Уральского и 
Приволжского федеральных 
округов. Чаще всего от дел отхо-
дят торговые, финансовые и стра-
ховые организации. При этом чи-
сло индивидуальных предприни-
мателей (ИП), напротив, растет.

В частности, по данным Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС), количество зарегистриро-
ванных юридических лиц по со-
стоянию на конец I квартала 2017 
года снизилось на 6,1 процента в 
годовом выражении. А по данным 
Росстата, на 5,3 процента.

«Исчезают» организация в 
наибольшей степени в таких сек-
торах, как торговля, финансовая 
и страховая деятельность, строи-
тельство и обрабатывающие 
производства. При этом среди 
обрабатывающих производств 
чаще всего закрываются произ-
водства кокса и нефтепродуктов 
(57,4 организации на 1000 дей-
ствующих), обработки древеси-
ны (54,2), металлургических 
производств (45,3). В свою оче-
редь наиболее активное появле-
ние новых организаций было ха-
рактерно для строительства 
(32,9 новой организации в рас-
чете на 1000 действующих), сек-
тора транспорта и складского 
хозяйства (31,8), оптовой и роз-
ничной торговли (27,3)», — отме-
чают специалисты Института 
комплексных стратегических 
исследований (ИКСИ).

Больше всего закрылось пред-
приятий в Приволжском (-14,2 
тысячи организаций), Ураль-
ском (-13,8 тысячи) и Сибир-
ском (-10,8 тысячи) федераль-
ных округах. В лидерах Челябин-
ская область — минус 10,5 тыся-
чи компаний. «Значительное 
снижение числа предприятий (4 
— 6 процентов общего количест-

ва юрлиц в регионе или более 1,5 
тысячи организаций) характер-
но еще для ряда регионов с про-
мышленной специализацией — 
Приморского края, Омской, 
Томской, Кемеровской, Орен-
бургской областей и т.д. В не-
сколько меньших масштабах со-
кращение числа действующих 
юрлиц наблюдалось также в ряде 
регионов с развитым сельским 
хозяйством — Орловской, Астра-
ханской, Волгоградской облас-
тях», — рассказали эксперты.

На 1 апреля 2017 года в Рос-
сии было только 12 регионов, где 
численность действующих орга-
низаций выросла на начало года. 
Наибольший прирост по этому 
показателю у Московской обла-
сти, где число организаций уве-
личилось на 5,7 тысячи. Наи-
большее число юрлиц, начавших 
свою деятельность, относится к 
оптовой и розничной торговле и 
строительству.

В противоположность пред-
приятиям количество индивиду-
альных предпринимателей (ИП) 
растет (1,2 процента за I квартал 
2017 года). Больше всего предпри-
нимателей прибавилось в строи-
тельстве, сфере профессиональ-
ных и научно-технических услуг, 
транспортном и складском хозяй-
стве. При этом в оптовой и роз-
ничной торговле, которой зани-
мается почти 45 процентов пред-
принимателей в стране, их коли-
чество ощутимо сократилось. 

«С одной стороны, наблюдае-
мый рост численности ИП свиде-
тельствует о развитии предпри-
нимательства. С другой стороны, 
в ряде случаев оформление со-
трудников компании как ИП вме-
сто их зачисления в штат исполь-
зуется работодателями для эконо-
мии на страховых взносах, упро-
щения отчетности по персоналу и 
возможности быстрого «увольне-
ния» в случае необходимости», — 
поясняют аналитики ИКСИ.

РИСКИ Федеральная налоговая 
служба откроет все секреты

Тайны не скрыть

Елена Березина

В ИЮЛЕ налоговики начнут вы-
кладывать в открытый доступ 
сведения о налоговой задолжен-
ности компаний. Впервые сведе-
ния о долгах компаний и ИП пе-
ред бюджетом, о доходах и рас-
ходах, среднесписочной числен-
ности работников, а также о со-
вершенных правонарушениях 
появятся на сайте ведомства уже 
25 июля (приказ ФНС России от 
29.12.2016 года № ММВ-7-
14/729).

Напомним, эти сведения пе-
рестали считаться налоговой 
тайной с 1 января 2016 года, в 
связи с чем ФНС утвердила по-
рядок предоставления доступа к 
этой информации. 

Теперь налоговики планиру-
ют ежемесячно, 25 числа, публи-
ковать данные о недоимках, за-
долженности по пеням и штра-
фам; нарушениях законодатель-
ства и мерах ответственности; о 
спецрежимах, об участии компа-
нии в группе консолидирован-
ных налогоплательщиков. Еже-
годно 25 февраля будут обнаро-
доваться данные о сумме упла-
ченных налогов и сборов, а све-
дения об уплаченных страховых 
взносах впервые обнародуют 25 
февраля 2018 года.

Для предпринимателей раз-
мещение данных о наличии за-
долженности по уплате налогов 
и сборов в открытом доступе яв-
ляется отличным способом про-
верить потенциального контр-
агента на предмет того, дол-
жным ли он образом исполняет 
свои обязательства перед госу-
дарством. «Действующее зако-
нодательство обязывает бизнес-
мена проявлять должную осмо-
трительность при выборе контр-
агентов. Если он заключит дого-
вор с недобросовестной компа-
нией, то может потерять вло-
женные деньги и понести иные 

возможные потери. Более того, 
необходимо не забывать о том, 
что налоговая выгода, получен-
ная налогоплательщиком, мо-
жет быть признана необосно-
ванной, если налоговый орган 
докажет, что предприниматель 
действовал без должной осмо-
трительности. И в таком случае 
речь будет идти об издержках. 
Чтобы себя обезопасить от до-
полнительных трат и сохранить 
безупречную деловую репута-
цию, предприниматель сможет 
проверить своего потенциаль-
ного партнера по бизнесу на 
предмет наличия задолженно-
сти. Таким образом,  бизнес по-
лучит новую возможность оце-
нивать риски сотрудничества с 
новыми контрагентами», — от-
мечает Роман Терехин, эксперт 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, промышлен-
ности, инновационному разви-
тию и предпринимательству, ру-
ководитель правового центра 
«Общественная Дума».

При заключении договоров 
компании и прежде проявляли 
должную осмотрительность, за-
прашивали у контрагентов 
справки об отсутствии задол-
женности. Это позволяло сни-
зить риски отказов в вычете 
НДС и признания расходов по 
налогу на прибыль, напоминает 
Татьяна Евдокимова, эксперт 
«СКБ Контур»: «Сейчас этот 
процесс ускорится и упростит-
ся, ведь все можно будет прове-
рить в онлайн-режиме».

Возможно, что компания, ко-
торая планирует крупную закуп-
ку и выбирает поставщика, пред-
почтет заключить договор не с 
теми, кто предложит дешевле, а с 
более надежным партнером. 
Если окажется, что контрагент 
уходит от налогов, то и покупа-
теля в худшем случае могут за-
подозрить в сговоре, полагает 
Татьяна Евдокимова.

За последний год более трети малых и средних предприятий сталкивались с «кассовыми разрывами» (нехваткой средств). Горизонт финансо-
вого планирования большинства компаний ограничивается одним годом, а каждая четвертая организация не ведет электронный учет дохо-
дов и расходов. Те финансовые продукты, которые созданы для преодоления «разрывов», практически не используются из-за сложности.

Перспективы  2018-й в России станет 
Годом предпринимательства

Бизнес в моде 
Елена Березина, 
Игорь Зубков, 
Тарас Фомченков 

С
ледующий год станет 
Годом предпринима-
тельства.  Об этом 
«РГ» сообщили в ми-
нэкономразвития. 

Проект указа уже согласован с за-
интересованными ведомствами и 
направлен в минюст, рассказала 
помощник министра экономики 
Елена Лашкина.

«После получения заключения 
он будет направлен в правительст-
во, — добавила она. — Перечень ме-
роприятий, которые войдут (в Год 
предпринимательства. — Прим. 
ред.), сейчас прорабатывается. К 
сентябрю он будет подготовлен».

Когда объявляется тот или 
иной год, к теме приковывается 
повышенное внимание. Составля-
ются специальные планы прави-
тельства в рамках празднования 
того или иного события.  Чего 
ожидает от Года предпринима-
тельства бизнес-сообщество, 
«РГ» рассказал уполномоченный 
при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов: «Мы надеемся на большее 
количество мероприятий: встреч 
с руководством, форумов, воз-
можностей для развития b2b пло-
щадок. Но самое главное, мы над-
еемся на изменение общего дело-
вого климата. Может быть, имен-
но в этом году произойдет некий 
перелом тенденции, когда на одно 
решение в пользу бизнеса реали-
зуется два решения против».

Риски вперед
Прежде всего это снижение ри-

сков для бизнеса: судебная ре-
форма, контрольно-надзорная 
деятельность, уголовное пресле-
дование, подчеркнул бизнес-ом-
будсмен. «Еще один важный, 
если не важнейший момент — 
снижение издержек для бизнеса, 
повышение доходности, увеличе-
ние возвратности на вложенный 
капитал. Именно тарифы, высо-
кие ставки по кредитам, возра-
стающая налоговая нагрузка 
практически «убили» в большин-
стве секторов сам смысл бизне-
са: если он не приносит прибыль, 
то зачем он нужен? — вопрошает 
Борис Титов. — На этот год и я, и 
весь Институт уполномоченных 
возлагаем большие надежды».

Хотя указ еще не подписан, 
бизнес уже замер в ожидании. 
Кто-то ждет списания долгов, 
кто-то экономической амни-
стии, но главное, что всех инте-
ресует,  — взаимодействие с 
контролерами. 

«Предпринимателям необхо-
дима помощь там, где сами они 
зачастую оказываются бессиль-
ными: речь идет об их взаимоот-
ношениях с правоохранительны-
ми и налоговыми органами. Так, 
если в глазах первых подавляю-
щее количество бизнесменов яв-
ляются мошенниками, то в гла-
зах вторых — недобросовестными 
плательщиками налогов и сбо-
ров. И суд, как показывает пра-
ктика, как правило, предприни-
мателям не помощник. Сложно 
бороться с органами, наделенны-
ми властными полномочиями. А 
результат один из двух: ты либо 
уплачиваешь огромный штраф, 
либо отправляешься в места ли-
шения свободы. И в том, и другом 
случае бизнес терпит колоссаль-
ные убытки, а иногда и вовсе ра-
зоряется. Так что амнистия по 
экономическим преступлениям 
и списание задолженности по на-
логам и сборам были бы одними 
из самых эффективных мер со 

сторон государства по отноше-
нию к российским бизнесме-
нам», — отмечает Алексей Они-
щенко, советник председателя 
президиума Ассоциации моло-
дых предпринимателей России.

Предупреждение, не штраф
«Главная задача бизнеса по-

лучить условия не хуже, чем те, 
которые их коллеги имеют в 
странах-конкурентах. Тогда 
здесь бизнес будет активно раз-
виваться, по крайней мере не 
медленней, чем в других стра-
нах. Сейчас таких условий нет, — 
говорит сопредседатель «Дело-
вой России» Антон Данилов-Да-
нильян. — Бизнес всегда исходит 
из триады «Удобно-выгодно-без-
опасно». Удобно — проверки и 
другие элементы взаимодейст-
вия с властью должны быть ком-
фортными, редкими, например. 
Вместо штрафов должны быть 
предупреждения. Вместо пресле-
дования по уголовным статьям 
«с ходу» должны быть спокой-
ные разбирательства. Безопасно 
— бизнес должен развиваться без 
угрозы, что его отберут. Это оз-
начает, что должна быть нор-
мальная конкуренция между 
частным и госсектором без преи-
муществ для государственного. 
И если частный бизнес развива-
ется эффективно, то это не долж-
но быть предметом атаки со сто-
роны того или иного госоргана. 
Выгодно — уровень налогов и 
уровень тарифов естественных 
монополий должен быть ниже, 
чем в странах-конкурентах».

Пора снимать кино 
Несмотря на возросший инте-

рес государства к бизнесу, попу-
лярность его в народе остается 

крайне низкой. Как ранее заявлял 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, отсутствует в России мода 
на предпринимателей.

Правда, у бизнес-сообщества 
уже есть готовый рецепт. Для это-
го нужно решить три проблемы, 
убежден Сергей Катырин, прези-
дент Торгово-промышленной па-
латы РФ. Во-первых, образова-
тельную. «Мы должны учиться 
предпринимательству. Думать, 
что любой человек, который захо-
тел стать предпринимателем, 
способен им стать, это все-таки 
наивно. Потому что это дело не-
простое, — полагает Катырин, — 
кроме знаний нужна моральная 
готовность. Человек круглые сут-
ки думает о своем деле, у него нет 
заместителей, юристов и эконо-
мистов. Человека надо морально 
готовить к тому, что это не-
просто».

Во-вторых, нужно максималь-
но упростить ведение бизнеса. 
«Это касается контрольно-над-
зорных функций, отчетности и 
многих других вещей, — отмечает 

Катырин. — Только одна налоговая 
служба сегодня дала возможность 
вообще все делать из Личного ка-
бинета». На общение и докумен-
тооборот с остальными ведомст-
вами, по мнению главы ТПП, ухо-
дит очень много времени.

«Нормативная база огромная, 
ее не могут освоить даже крупные 
предприятия. Все законы и подза-
конные акты надо знать, чтобы на 
них адекватно отвечать и выпол-
нять то, что там написано», — го-
ворит Катырин. Надо соблюсти 
принцип: один входящий доку-
мент, два устаревших норматив-
ных акта отменить, уверен он.

Третья проблема — популяри-
зация. «Средства массовой ин-
формации должны освещать не 
только «жареные» факты, надо 
рассказывать о позитиве, чтобы 
не страшилки постоянно шли о 
том, как плохо бизнесу и как все 
тяжело, — заявляет Катырин. — 
СМИ должны быть нацелены на 
то, что бизнес — это нелегкий труд, 
и относиться к предпринимате-
лям надо с уважением. Ведь они 
много делают, и экономику двига-
ют, рабочие места создают и мно-
го социальных продуктов».

По мнению Александра Кали-
нина, президента «ОПОРы Рос-
сии», все предпринимательские 
бизнес-объединения говорят, что 
сегодня это главный вопрос. «Ре-
гуляторику хорошую создали для 
тех, кто начинает. Но нужно, что-
бы в этот сектор пришли миллио-
ны. А для этого нужно, чтобы был 
госзаказ на популяризацию пред-
принимательской деятельности, 
— поясняет он. — Если обществен-
ное мнение в отношении бизнеса 
кардинально улучшится, на него 
отреагирует власть. На реакцию 
власти автоматически отрегаиру-
ют силовые контрольно-надзор-
ные структуры. И так мы общий 
инвестиционный и деловой кли-
мат в стране выводим в совершен-
но другую плоскость».

Александр Калинин уверен, 
что об успешных предпринимате-
лях должна знать страна. «Они 
должны себя чувствовать героя-
ми, — говорит он. — И тогда в этот 
сектор придут миллионы. У нас 
шесть миллионов предприятий 
микробизнеса и малого бизнеса. 
Если туда придут еще миллионы, 
каждый человек приносит с собой 
деньги, пусть небольшие, но в 
массе это обернется сотнями мил-
лиардов прямых инвестиций».

Калинин напомнил про го-
спрограммы по развитию кино-
индустрии. «Многие фильмы со-
здаются с господдержкой. Давай-
те создадим федеральную целе-
вую программу по популяриза-
ции предпринимательской дея-
тельности. Это госзаказ на созда-
ние фильмов, шоу. В СССР нужны 
были летчики, снимались филь-
мы про летчиков, сегодня стране 
нужны предприниматели, зна-
чит, нужно про них снимать филь-
мы», — резюмировал он.

Без помощи юристов, экономистов и бухгалтеров открыть сегодня собст-
венное дело мало у кого получается.

Акцент

 Популярность малого бизне-
са в народе остается низкой, 
несмотря на возросший 
интерес к нему государства 

РЕСУРСЫ 90 процентов 
немецких компаний 
против санкций

Влюблен 
в «Газпром»

Анна Розэ, Берлин

В НАЧАЛЕ июня австрийская газета Der Standard сооб-
щила о том, что австрийская OMV и российский «Газ-
пром» обсуждают возможность возрождения проекта 
сухопутной части газопровода «Южный поток». Ранее о 
возможности его возобновления заявляли Венгрия и 
Болгария.

Слухи получили подтверждение. За последний месяц 
«Газпром» подписал с Болгарией, Сербией и Венгрией 
«дорожные карты» по развитию газопроводов для поста-
вок газа из будущей второй нитки «Турецкого потока», 
фактически возрождая закрытый в конце 2014 года 
«Южный поток».

Объем импорта российского газа странами дальнего 
зарубежья продолжает расти. Так, в 2016 году «Газпром» 
экспортировал в дальнее зарубежье рекордные 179,3 
миллиарда кубометров газа — на 12,5 процента или на 
19,9 миллиарда кубометров больше, чем годом ранее. 
Крупнейшими покупателями стали Германия, Турция и 
Италия. При этом Германия, рынок номер один в Европе, 
импортировала максимальный за всю историю объем 
российского газа — 49,8 миллиарда кубометров.

В 2017 году по-
ставки продолжают 
расти: за первые 
пять месяцев они на 
13,3 процента или 
на 9,5 миллиарда 
кубометров превы-
сили объем экспор-
та за аналогичный 
период 2016 года. 
Дать новый импульс 
импорту должен газопровод «Северный поток-2». В Ев-
росоюзе обсуждалось возможное введение для этого 
проекта особого правового режима. Однако в «Газпро-
ме» полагают, что этого можно избежать, поскольку 
«Северный поток-2» идет в том же коридоре, что и «Се-
верный поток», а для него никаких особых режимов не 
устанавливалось. 

Сколько газа нужно Европе и должны ли сами евро-
пейцы защищать трубопровод, «Российской газете» рас-
сказал глава австрийской нефтяной компании OMV, пре-
зидент Германско-российской внешнеторговой палаты 
Райнер Зеле.

Господин Зеле, как вы думаете, должна ли Германия 
жестче вступаться за трубопровод «Северный поток-2»?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Не только Германия. Я совершенно однознач-
но утверждаю, что это должен делать Европейский союз. 
Его члены — множество европейских государств — убе-
ждены в этом проекте и должны решительнее вступаться 
за него на политическом уровне. Мы ответственны как 
промышленные предприятия за инвестиции на промыш-
ленном уровне. Политики должны создавать разумные 
рамки для подобных крупных инвестиционных проектов 
в Европе.

Сколько газа нужно Европе?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Мы инвестируем не так много. Европа должна 
ценить по достоинству этот проект («Северный по-
ток-2».  — Прим. ред.), поскольку для нас в первую очередь 
речь идет о повышении объемов газа. Потенциал для это-
го есть. Ведь продукция собственных энергоносителей в 
Европе постоянно сокращается. Например, добыча газа 
на голландском месторождении Гронинген постоянно 
уменьшается. Это значит, нам нужен эрзац для компен-
сации недостающих объемов газа. Соответственно, необ-
ходимо импортировать больше этого энергоносителя. А 
для дополнительных объемов так или иначе необходим 
этот трубопровод.

Что особенно важно для нашего проекта, это надеж-
ные транзитные пути российского газа. Как вы знаете, с 
Украиной уже были сложности, и беспрепятственный 
транзит был под угрозой. А в Балтийском море нет водо-
лазов, которые смогли бы перерезать газопровод и поме-
шать транспортировке газа.

Не мешают ли вашей работе антироссийские санкции, 
введенные Европейским союзом?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Санкции — это серьезное препятствие для со-
трудничества России и Германии. Я считаю, они долж-
ны быть отменены. Более 90 процентов деловых людей 
и предпринимателей в ФРГ считают, что санкции — это 
совершенно ненужный политический инструмент. Од-
нако многие боятся говорить об этом вслух. Я поэтому 
постоянно и решительно призываю всех моих коллег, 
всех бизнесменов и промышленников Германии откры-
то и ясно высказывать свое несогласие с санкционным 
режимом.

Вы упоминали, что 
собираетесь вклады-
вать значительные 
инвестиции в разра-
ботку нефтегазовых 
месторождений в 
России. Какие кон-
кретно проекты вы 
имели в виду?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Это два 

проекта, над которыми мы уже давно работаем. Первый 
касается месторождения, в отношении которого мы со-
бираемся совершить сделку, — это покупка активов в 
концерне «Севернефтегазпром», начавшего разработку 
месторождения «Южно-Русское». Мы ожидаем, что до 
конца года эта сделка состоится и что мы как новый пар-
тнер «Газпрома» будем также работать с этим месторо-
ждением. Второй проект — это наше долевое участие в 
разработке ачимовских отложений месторождения 
«Уренгойское» на площадке 45. Для этого запланирован 
обмен активами с «Газпромом». Я уверен, что в будущем 
году в этот проект будут вложены миллиардные инвести-
ции.

Как вы собираетесь делить прибыль от разработки вы-
шеназванных месторождений?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Сначала мы должны получить прибыль, а за-
тем она, конечно, будет распределяться в зависимости 
от соответствующего долевого участия партнеров в про-
ектах. Так происходит везде.

Сколько прибыли вы собираетесь выручить в этом году?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: В этом году мы начинаем участвовать в разра-
ботке месторождения «Южно-Русское». Сейчас там до-
бывается около 25 миллиардов кубометров газа в год. 
Это сто процентов, а наша доля составляет четверть об-
щего количества.

Вы не собираетесь обмениваться активами с предприя-
тием «Северный поток»?
РАЙНЕР ЗЕЛЕ: Я совершенно моногамно влюбленный чело-
век, а именно в «Газпром». Никакой другой партнер 
больше для меня неприемлем.

Санкции — серьез-
ное препятствие 
для сотрудничества 
России и Германии

Производство соб-
ственных энергоно-
сителей в ЕС посто-
янно сокращается

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Б
Е

Р
Е

З
И

Н
А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Б
Е

Р
Е

З
И

Н
А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2017
вторник №150 (7316)

Информация facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Организации и физические лица, включенные в Перечень  организаций
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности

к экстремистской деятельности или терроризму,  
на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 

доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАСОВ ИМРАН ХАРЯНОВИЧ*, 27.06.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 

РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
2. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ*, 12.05.1985 г.р., 

С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
3. АБДУЛАЕВ РАМАЗАН РАДЖАБОВИЧ*, 05.03.1995 г.р., Г. МАХАЧКА-

ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. АБДУЛАЕВА ХАДИЖАТ АЛИГАДЖИЯВОВНА*, 12.08.1995 г.р., 

Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АБДУЛАЛИМОВ АЛИМСОЛТАН АЛИМХАНОВИЧ*, 18.10.1988 г.р., 

С.ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА РД;
6. АБДУЛКАДИРОВ РУСТАМ ГУСЕНОВИЧ, 28.02.1994 г.р., С. СОЛУНО-

ДМИТРИЕВСКОЕ АНДРОПОВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ 
РОССИЯ;

7. АБДУРАСУЛОВ ГАЙРАТ СОЛИЕВИЧ*, 10.10.1990 г.р., П. РОМАШКИ 
ПАЛЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. АБДЫМАНАП УУЛУ АЛТЫНБЕК*, 26.06.1994 г.р., ОШ ОШСКОЙ 
ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

9. АБЕКЕРОВ САПИБУЛ АЛАМАХАТОВИЧ*, 04.06.1964 г.р., С. ВИНОГ-
РАДНОЕ ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;

10. АГАДУЛЛИН РАМЗЕЛЬ МАРАТОВИЧ*, 05.01.1993 г.р., Г. УФА 
РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;

11. АГАЕВ ДЖАБРАИЛ ХУСАИНОВИЧ*, 11.12.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

12. АЙДАМИРОВ ИСА ДАКИЕВИЧ*, 20.05.1997 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

13. АККОБЕКОВ МУКАИЛ ДЖАБРАИЛОВИЧ*, 25.11.1978 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛЫ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АЛИГАДЖИЕВ АБДУЛА МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ*, 22.04.1994 г.р., 
С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. АЛИЕВ МАГОМЕД НУЦАЛХАНОВИЧ*, 09.06.1964 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

16. АЛИЕВ ШАЛБУЗ САЛЯХОВИЧ*, 13.05.1989 г.р., КАЗАХСТАН;
17. АЛИМГАДЖИЕВ РАДЖАБ НАИБСУЛТАНОВИЧ*, 16.04.1993 г.р., 

Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
18. АЛХАНОВ САЛМАН МАУЛДЫЕВИЧ*, 19.11.1972 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;
19. АМАНИЛЛАЕВ ДАНИЯР АЗИЗИЛЛАЕВИЧ*, 11.04.1987 г.р., 

С. ГУЛЬЧА АЛАЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗИЯ;
20. АНДРЕЕВ РОМАН ЮРЬЕВИЧ, 04.04.1999 г.р., П. СЕРНУР СЕРНУР-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ;
21. АНДРЮХИН ФИЛИПП АНДРЕЕВИЧ, 27.08.2000 г.р., Г. БАРНАУЛ 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
22. АРАПДЖАНОВ АБДУМАЛИК АБДУВАСИЛОВИЧ, 03.01.1995 г.р., 

Г. ОШ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
23. АСАДУЛЛАЕВ АЛИКРАМ ФИЗУЛИЕВИЧ*, 25.09.1991 г.р., РЕСПУ-

БЛИКА ДАГЕСТАН;
24. АХЕТОВ НУРКЕН АСЫЛБЕКОВИЧ*, 05.11.1993 г.р., П. РОМАШКИ 

ПАЛЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. АХМЕДОВ ГУСЕЙН ЮСУПОВИЧ*, 03.08.1986 г.р., Г. ХАСАВЮРТ 

РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
26. АХТАХАНОВ ТАГИР ТАПАЕВИЧ*, 01.03.1980 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 

ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
27. АШУРБЕКОВ ИСМАИЛ РАМАЗАНОВИЧ*, 28.08.1994 г.р., Г. ДЕР-

БЕНТ РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
28. АШУРОВ МУХАММАДЮСУФ*, 22.03.1996 г.р., РЕГАРСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
29. БАЙСАНГУРОВ ВАХИД ХУСЕЙНОВИЧ*, 03.07.1998 г.р., С. СЕРНО-

ВОДСК СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. БАКИРОВ ОСМОН ШАРАБИДИНОВИЧ*, 18.07.1990 г.р., С. АРАВАН 

АРАВАНСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ;
31. БАЛАКАДАШЕВ ИНЯЛ ИБРАГИМОВИЧ*, 12.08.1987 г.р., С. КАЛАД-

ЖУХ ДОКУЗПАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
32. БАЛАКАДАШЕВ НУРМАГОМЕД ИБРАГИМОВИЧ*, 08.07.1983 г.р., 

С. КАЛАДЖУХ ДОКУЗПАРИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
33. БАСКАКОВ РОДИОН ОЛЕГОВИЧ*, 10.06.1991 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;
34. БЕКТЕМИРОВ КАРИМ КАМИЛОВИЧ*, 25.04.1995 г.р., С. КАДАР 

БУЙНАКСКОГО РАЙОНА;
35. БЕКТЕМИРОВ ХАМЗАТ САИДСАЛАХОВИЧ*, 13.12.1974 г.р., 

Г. ХАСАВЮРТ РД;
36. БЕРЕЗГОВ АДАМ АЮБОВИЧ*, 01.01.1997 г.р., Г. БАКСАН БАКСАН-

СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
37. БИРЕМОВ ДАНИЛ АСЛАНБЕГОВИЧ*, 11.10.1989 г.р., Г ДАГЕСТАН-

СКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
38. БОГАТОВ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 14.11.1995 г.р., С. ВЕДЕНКА 

ДАЛЬНЕРЕЧЕНСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
39. БОТАШЕВ ЭЛЬБРУС ХУСЕИНОВИЧ*, 06.11.1975 г.р., С. СЧАСТЛИ-

ВОЕ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
40. БОЯРИНОВ КИРИЛЛ ВИТАЛЬЕВИЧ, 23.09.1997 г.р., Г. ОМСК;
41. БУЛЫГИН ЮРИЙ ЯРОСЛАВОВИЧ, 21.06.1971 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК 

АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
42. БУЛЫГИНА ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА, 11.10.1989 г.р., Г. СМОЛЕНСК 

СМОЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. БУРМИСТРОВ НИКОЛАЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 03.02.1977 г.р., Г. АБА-

КАНА РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;
44. БЫКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.11.1990 г.р., Г. КУРГАН 

КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. ВАТАЕВ ИСА ВИСХАНОВИЧ*, 06.10.1978 г.р., П. УЛАН-ЭРГЕ 

ЯШКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
46. ВЕРЮТИН ВАДИМ РАМИЛЕВИЧ*, 25.10.1977 г.р., Г. УФА РЕСПУ-

БЛИКА БАШКОРТОСТАН;
47. ВИТАЕВ САИД-ИБРАГИМ УМАРОВИЧ*, 21.01.1997 г.р., С. ЕФРЕ-

МОВКА ПАВЛОДАРСКОГО РАЙОНА ПАВЛОДАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
48. ВОЛКОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ, 23.04.1996 г.р., Г. КАМЕНКА ПЕН-

ЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. ГАДАЕВ ИСМАИЛ РУСЛАНОВИЧ*, 02.02.1996 г.р., С. СЕРНОВОДСК 

СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
50. ГАЗИЕВ САЛАХУДИН МАГОМЕДОВИЧ*, 07.11.1990 г.р., С. УЧКЕНТ 

БУЙНАКСКОГО РАЙОНА;
51. ГАЛЬПЕРИН МАРК ИЗРАИЛЕВИЧ, 20.04.1968 г.р., Г. РЕУТОВ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
52. ГАМЗАТОВ АСИЛЬДАР МАГОМЕДОВИЧ*, 11.04.1984 г.р., С. БАЛА-

ХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
53. ГИМАЛЕТДИНОВ ФИДАН БАРИЕВИЧ*, 26.06.1986 г.р., КИЕКБАЕВО 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТАСТАН;
54. ГЛЕБОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 08.08.1993 г.р., С. МАЙМА 

МАЙМИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЛТАЙ;
55. ГОГОВ РАСУЛ ЗАУАЛЬЕВИЧ*, 21.08.1988 г.р. ;
56. ГОРБУНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.06.1997 г.р., Г. ОТРАД-

НЫЙ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;
57. ГУЛМИРЗАЕВ АБДУШУКУР АСАТУЛЛОЕВИЧ*, 10.02.1991 г.р., 

КИШЛАК ЯКАДИН РАЙОНА ДУСТИ КУРГАНТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

58. ГУСЕЙНОВ АРСЕН МАГОМЕДОВИЧ*, 13.04.1972 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА ДАССР;

59. ДАВУДОВ МАГОМЕД СУЛЕЙМАНОВИЧ*, 13.06.1993 г.р., С. ГЕР-
МЕНЧИК БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДССР;

60. ДАДАЕВ ШАМИЛЬ АБДУРАХМАНОВИЧ*, 24.06.1991 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

61. ДАРШЕВ ЗАУР КАМАЛОВИЧ*, 10.11.1988 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. ДЗЕЙГОВА ЗАЛИНА МАГОМЕД-АМИРОВНА, 21.01.1993 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ИНГУШЕТИЯ;

63. ДРУЖИНИН АДИТИ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 08.05.1991 г.р., Г. ДОЛГОПРУД-
НЫЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ЕЛХОЕВ АСЛАН АЛЬВИЕВИЧ*, 26.10.1982 г.р., Г. МОЗДОК СЕВЕР-
НОЙ-ОСЕТИИ-АЛАНИИ;

65. ЗАВАГИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 08.12.1975 г.р., П. ПЕРВОМАЙ-
СКИЙ ТЮКАЛИНСКИЙ РАЙОН ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. ЗАЙНИВОВ МУСЛИМБЕК ЮСУПОВИЧ*, 20.01.1997 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА;

67. ЗИРАРОВ ГАМЗАТ МАГОМЕДОВИЧ*, 08.02.1977 г.р., Г. МАГДЕР-
БУРГ ГЕРМАНСКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

68. ЗИЯТДИНОВ РИНАТ НАИЛЕВИЧ*, 28.05.1990 г.р., С. НОВОЕ УСМА-
НОВО КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ;

69. ЗУБАГИРОВ АБДЛУЛА АБЗАГИРОВИЧ*, 09.02.1985 г.р., Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. ЗУБКОВ НИКОЛАЙ ПЕТРОВИЧ, 26.01.1958 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ КУЙ-
БЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

71. ИБРАГИМОВ МАГОМЕД ВАХАЕВИЧ*, 31.08.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

72. ИБРАГИМОВ МУРАД КАМБЕРОВИЧ*, 05.07.1985 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

7 3 .  И Д Р И С О В  М А Г О М Е Д ГА Д Ж И  С УЛ Е Й М А Н К А Д И Е В И Ч * , 
30.11.1971 г.р., С. ДЕГВА СЕРГОКАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

74. ИЛЬЕСОВ АНВАРДИН КИРОМУДИНОВИЧ*, 28.06.1990 г.р., 
ТАДЖИКИКТАН;

75. ИЛЬЯСОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 30.07.1989 г.р., СУДОГОР-
СКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. ИМАНГУЛОВ РАДИК ЗУФАРОВИЧ*, 02.10.1973 г.р., С. ЗИРГАН 
МЕЛЕУЗОВСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;

77. ИСАЕВА ЗУЛИХАН ЛЕЧАЕВНА*, 21.11.1992 г.р., С. АЛХАН-КАЛА 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

78. ИСЛАМОВ ЗАФАР БАХОДИРОВИЧ*, 14.03.1984 г.р. ;
79. ИСМАИЛОВА КИСХАНУМ КАДИЕВНА*, 01.02.1985 г.р. ;
80. КАМИЛЬБЕГОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 01.12.1986 г.р., С. ГИМРЫ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
81. КАМОЛОВ РАХМИДДИН ИБРОХИМОВИЧ*, 30.11.1989 г.р., ГИЖДУ-

ВАНСКИЙ РАЙОН БУХАРСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

82. КАРИМОВ ФИРДАВС КОБИЛДЖОНОВИЧ*, 09.10.1997 г.р., 
П. МОСКОВСКИЙ МОСКОВСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

83. КАРИМОВ ХОТАМЖОН ШАРИФБОЕВИЧ*, 02.02.1981 г.р., К\С 
КИСТАКУЗ ХОДЖЕНТСКИЙ РАЙОН ЛЕНИНАБАДСКАЯ ОБЛАСТЬ ТАДЖИ-
КИСТАН;

84. КОНДАРОВ РУСТАМ СУЛТАНОВИЧ*, 24.02.1979 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

85. КОТЕЛЬНИКОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.04.1999 г.р.,
Г. БАЛЕЙ ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

86. КОТОМИН ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 25.10.1987 г.р., Д. СЕРЕБРО-
ВО КАМЕШКОВСКИЙ РАЙОН ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ;

87. КУДУХОВ СОСЛАН ХАДЖИМУРАТОВИЧ, 21.03.1975 г.р., Г. ВЛАДИ-
КАВКАЗ РСО-СЛАНИИ;

88. КУРБОНОВ ВАЛИХОН САЙДИХСОНОВИЧ*, 07.03.1986 г.р., С. ЛАН-
ГАРИ-ШОХ ГАРМСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

89. КУШАЕВ ФУРКАТ ТОЛИБОВИЧ*, 06.08.1993 г.р., Г. БУХАРА РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

90. КУШИМОВА АЙЖАН АМАНГЕЛЬДЫЕВНА*, 09.09.1993 г.р., 
ПОС. ЭЛЬТОН ПАЛЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

91. ЛАБАЗАНОВ ИБРАГИМ АБДУЛХАСАНОВИЧ*, 09.02.1991 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

92. ЛАПСУЙ МАЛИКА АЛЕКСАНДРОВНА*, 18.05.1989 г.р., Г. НОВЫЙ 
УРЕНГОЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

93. ЛАЧИНОВ ЭМИН ЛАЧИНОВИЧ*, 03.07.1988 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО 
КАЗАХСКОЙ ССР;

94. ЛОБАНОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 08.02.2000 г.р., П. КАВАЛЕРО-
ВО КАВАЛЕРОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

95. МАГОМЕДОВ АЛИМХАН СОЛТАНБАЕВИЧ*, 04.12.1989 г.р., 
С. НАРИМАН НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

96. МАГОМЕДОВ ГУСЕН АХМЕДОВИЧ*, 15.06.1979 г.р., С. ХУТРАХ 
ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

97. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ИСАКОВИЧ*, 11.11.1965 г.р., С. НИЖНИЙ 
ЧИРЮРТ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

98. МАГОМЕДОВ ХИЗРИ МАГОМЕДОВИЧ*, 17.02.1987 г.р., С. КАРА-
МАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

99. МАГОМЕДХАНОВ САГЛО УСТАРОВИЧ*, 15.10.1973 г.р., С. ХАРАЧИ 
УНЦУКУЛЬСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

100. МАЙОРОВ ЭДУАРД НИКОЛАЕВИЧ, 12.11.1972 г.р., Г. ЛЕСОЗА-
ВОДСК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

101. МАКОЕВ МАРАТ ВИКТОРОВИЧ*, 08.10.1977 г.р., С. ЧИКОЛА 
СОАССР;

102. МАРТЫНОВ МАКСИМ ПАВЛОВИЧ*, 06.11.1986 г.р., П. ПЕРСИА-
НОВСКИЙ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

103. МАСЛАКОВ АРТУР КОНСТАНТИНОВИЧ*, 02.07.1983 г.р., 
Г. МОСКВА;

104. МАХМУДОВ НУРЛАН ЭЛЬДАР ОГЛЫ*, 19.12.1985 г.р., Г. ЕВЛАХ 
РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

105. МАХМУДОВ ТАЖИБ ТАЙМИРОВИЧ*, 04.05.1982 г.р., С. КАЛАД-
ЖУХ АХТЫНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

106. МАЧНЕВ ВЛАДИМИР ДМИТРИЕВИЧ, 24.11.1993 г.р., Г. БЛАГОВЕ-
ЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

107. МЕДВЕДЕВ АБЛЯЛИМ АМЕТОВИЧ, 22.02.1983 г.р., Г. НОВОРОС-
СИЙСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

108. МИННЕБАЕВ РИНАТ МИНАХТАМОВИЧ*, 17.11.1985 г.р., Г. УСТЬ-
ИЛИМСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

109. МИРЗАХАНОВ ТИМУР МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 27.10.1994 г.р., 
С. УЛЛУБИЙАУЛ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

110. МИРЗОЕВ ШАМИЛЬ АГАБЕКОВИЧ*, 06.08.1993 г.р., С. РУТУЛ 
РУТУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

111. МУСАЛАЕВ РАСУЛ САЛИМХАНОВИЧ*, 06.10.1987 г.р., С. ЧАНКУР-
БЕ БУЙНАКСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

112. МУХИДИНОВ АБДУРАХИМ ТОЛИБОВИЧ*, 22.12.1994 г.р., 
Г. ИЗФРА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

113. МУЦОЛЬГОВ РУСТАМ МАГОМЕТОВИЧ*, 11.02.1988 г.р., П. НЕК-
СИКАН СУСУМАНСКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. НАСИМОВА МАТЛЮБА ИСЛОМОВНА*, 30.07.1960 г.р., Г. САМАР-
КАНД РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

115. НАУМОВ ДМИТРИЙ ГЕННАДИЕВИЧ, 24.03.1981 г.р., Г. НИКОПОЛЬ 
ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

116. НОСИРОВ БЕХЗОД ЗИЕДУЛЛОЕВИЧ*, 24.10.1988 г.р., Г. ДУШАН-
БЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

117. ОБОРИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 10.10.1995 г.р., Г. КОСТРОМА 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

118. ОСИПОВ АНТОН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 23.12.1988 г.р., Г. СЫКТЫВ-
КАР РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

119. ОСМАНОВ ЗУБАИР МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 26.09.1993 г.р., 
С. ОРОТА ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

120. ОСМАНОВ МАГОМЕДИМИН ИСАЕВИЧ*, 15.04.1983 г.р., С. УРО-
ЖАЙНОЕ ПЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

121. ПАТРУШЕВ ДЕНИС ВАЛЕРЬЕВИЧ, 17.02.1991 г.р., Г. БАРНАУЛ;
122. ПЕТРОВ ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ, 03.12.1968 г.р., Г. РЖЕВ ТВЕР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
123. ПЕТРОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 01.05.1959 г.р., С. ЯЙСАН МАР-

ТУКСКОГО РАЙОНА АКТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
124. ПОТЕЕВ ВЛАДИМИР ДМИТРИЕВИЧ, 13.10.1994 г.р., Г. ХАБА-

РОВСК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
125. ПУШКАРЕВ ДАНИИЛ АРКАДЬЕВИЧ, 16.02.1992 г.р., Г. СТАРЫЙ 

ОСКОЛ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
126. РАДЖАБИ САМАНДАР АБДУСАЛОМЗОДА*, 11.10.1991 г.р. ;
127. РАДЖАБОВ РАМАН РАФИГ ОГЛЫ*, 18.10.1983 г.р., Г. НЕФТЧАЛА 

РАЙОН НЕФТЧАЛА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
128. РАМАЗАНОВ ИСЛАМ МАГАМЕДКЕРИМОВИЧ*, 24.09.1989 г.р., 

Г. АШХАБАД РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;
129. РАЩЕКТАЕВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕНТИНОВИЧ, 07.08.1992 г.р., 

Г. ВЛАДИКАВКАЗ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ-АЛАНИИ;
130. РЕПИН ВЛАДИМИР ВЛАДИСЛАВОВИЧ*, 21.06.1996 г.р., Г. САМАРА;
131. САЛАМОВ РАМАЗАН МАГОМЕДНУРИЕВИЧ*, 17.11.1970 г.р., 

С. ЦУДАХАР ЛЕВАШИНСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;
132. САНГОВ МАВЗУН МУХТОРОВИЧ, 21.07.1991 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
133. САРАЛИЕВ ЭРСМАК ШАДИДОВИЧ*, 26.03.1959 г.р., С. НИХАЛОЙ 

ШАТОЙСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
134. СВИРИДОВА НАТАЛЬЯ ВЛАДИМИРОВНА*, (НУРМАГОМЕДОВА 

НАТАЛЬЯ ВЛАДИМИРОВНА), 04.10.1980 г.р., Г. МИЧУРИНСК ТАМБОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

135. СМИРНОВ МАКСИМ КОНСТАНТИНОВИЧ, 01.02.1998 г.р., 
С. НАГАЙБАКСКИЙ НАГАЙБАКСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

136. СМИРНОВ ЮРИЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 27.07.1985 г.р., Х. ГОСПИТОМ-
НИК СРЕДНЕАХТУБИНСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

137. СТАРЕНКОВА АННА ПАВЛОВНА, 08.07.1992 г.р., С. ВОСКРЕСЕН-
СКОЕ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

138. СУЛАЕВ ШАДИД РУМАНОВИЧ*, 08.01.1981 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

139. СУЛАЙМОНОВ ДАВРОН ХАКИМЖОНОВИЧ*, 21.08.1992 г.р., 
Г. ДЕНАУ СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

140. СУЛЕЙМАНОВ АСЛАН БЕСЛАНОВИЧ*, 11.06.1990 г.р., С. СЕРНО-
ВОДСК СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

141. СУЛЕЙМАНОВ ШАРАБУТИН НАБИЕВИЧ*, 03.11.1985 г.р., 
С. КАДАР БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

142. СУЛТАНОВ РУСЛАН БАУДИНОВИЧ*, 25.04.1991 г.р., С. СЕРНО-
ВОДСК СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

143. ТАЗБИЕВ ДЖАМАЛАЙ МУСАЕВИЧ*, 21.03.1998 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

144. ТАИБОВ РАДИК ДАШБЕКОВИЧ*, 20.12.1980 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

145. ТАМБИЕВ РУСЛАН СЕРГЕЕВИЧ*, 26.09.1986 г.р., П. ПЕРСИАНОВ-
СКИЙ ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙОН РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

146. ТАРАМОВ МАГОМЕД РАМЗАЕВИЧ*, 04.04.1996 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

147. ТЕКИЛОВ АНЗОР МАУЛЕТОВИЧ*, 21.09.1988 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

148. ТЕКИЛОВ АРТУР МАУЛЕТОВИЧ*, 09.03.1990 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

149. ТЕКИЛОВ ИМРАН МАУЛЕТОВИЧ*, 10.11.1991 г.р., С. СЕРНО-
ВОДСК СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

150. УМАРОВ ИДРИС ХУСЕЙНОВИЧ*, 14.11.1985 г.р., С. ШАЛИ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИААСР;

151. УСМАНОВ БАДРУДИ КАНТАШЕВИЧ*, 09.05.1985 г.р., С. МАЙРТУП 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

152. УСМАНОВ УСМАН МАГОМЕДОВИЧ*, 19.03.1993 г.р., С. КОМСО-
МОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

153. ФИЛИППОВ ДЕНИС ОЛЕГОВИЧ, 05.07.1989 г.р., Г. ТВЕРЬ;
154. ФИРСОВ МАКСИМ АНДРЕЕВИЧ, 21.12.1994 г.р., ДЕР. ПЫТАЛОВ-

СКИЕ ХУТОРА ПЫТАЛОВСКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
155. ХАЖУКОВ МАГОМЕД АДАМОВИЧ*, 14.02.1988 г.р., СТ. НАУРСКАЯ 

НАУРСКОГО РАЙОНА;
156. ХАМИРЗАЕВ АДЛАН ИСЛАМОВИЧ*, 11.07.1978 г.р., С. АЧХОЙ-

МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКИЙ РАЙОН ЧИАССР;
157. ХАНАЛИЕВА ФАТИМА АБДУРАХАМНОВА*, 27.10.1991 г.р., 

С.КАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
158. ХАССУН МОХАМАД*, 06.03.1982 г.р., Г. БИНЕТ СИРИЙСКАЯ АРАБ-

СКАЯ РЕСПУБЛИКА;
159. ХОЛИКОВ АКМАЛЖОН АКБАРОВИЧ*, 18.12.1988 г.р., УЗБЕКИС-

ТАН;
160. ЧЕПЛАГОВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 31.01.1992 г.р., ДЕР. НЕМИРОВКА 

КОРМИЛОВСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
161. ЧЕПРАСОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 10.06.1990 г.р., С. СУХАЯ ОЛЬ-

ШАНКА ЧЕРНЯВСКОГО РАЙОНА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
162. ЧЕРКЕСОВ ДЖАНБОЛАТ АЛЕВДИНОВИЧ*, 18.01.1993 г.р., 

Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
163. ЧУБАНОВА ЗАРЕМА ЭМИРМАГОМЕДОВНА*, (ФЕЙЗУЛЛАЕВА 

ЗАРЕМА ЭМИРМАГОМЕДОВНА), 23.10.1978 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

164. ШАВХАЛОВ АДАМ АХМЕДОВИЧ*, 03.04.1981 г.р., СТ. ВОЗНЕСЕН-
СКАЯ МАЛГОБЕКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

165. ШАЙДАЕВ АКИФ РАИФОВИЧ*, 13.06.1982 г.р., Г. БАЛККАНАБАТ 
БАЛКАНСКОЙ ОБЛАСТИ ТУРКМЕНСКОЙ ССР;

166. ШАЛЫГИН ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 17.08.1995 г.р., Г. ЗЕЯ АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

167. ШАМИЛОВ ИСЛАМ БАШИРОВИЧ*, 24.11.1988 г.р., С. КОТРОСО 
ТЛЯРАТИНСКИЙ РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

168. ШАХБАНОВ ЗАИРБЕК БАТИРОВИЧ*, 23.01.1989 г.р., С. ЦВЕТКОВ-
КА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

169. ШЕРШНЕВ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 13.08.1999 г.р., Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

170. ШУМАКОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ, 18.12.1987 г.р., Г. МУР-
МАНСК МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

171. ЩЕДРИВОЙ ВЛАДИСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ, 24.10.1998 г.р., Г. БЛА-
ГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

172. ЭКБЕРОВ РАХМАН БЕГЛЕРОВИЧ*, 10.05.1997 г.р., С. ГАПЦАХ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

173. ЭЛЬМУРЗИЕВ ДАУД ЛОДИЕВИЧ*, 14.11.1971 г.р., Г. ВЛАДИКАВ-
КАЗ РОССИЯ;

174. ЭМИРБЕКОВ РУСТАМ АБДУЛГАМИДОВИЧ*, 26.07.1995 г.р., 
С. ЮХАРИСТАЛ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

175. ЭСМУРЗАЕВ ХОСО ГАШИМОВИЧ*, 27.08.1976 г.р., П. ЦЕЛИННЫЙ 
ЦЕЛИННЫЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКА КАЛМЫКИЯ;

176. ЮВШАЕВ ТУРПАЛ РЕБИБУЛАЕВИЧ*, 30.01.1990 г.р., С. ВИНОГ-
РАДНОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

177. ЮВШАЕВА АМИНАТ РЕБИБУЛАЕВНА*, 29.06.1994 г.р., С. БАМАТ-
ЮРТ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

178. ЮЛДАШЕВ ТЕМУР ИСМАИЛОВИЧ*, 23.01.1995 г.р., С. КАШГАР-
КЫШТАК КАРАСУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ;

179. ЮНУСОВ СЕРГЕЙ ЛЕНАРОВИЧ, 26.06.1986 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

180. ЮРОВСКИХ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ, 12.11.1993 г.р., Г. ЧАРДЖОУ 
РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

181. ЮСУПОВ ТИМУР РИЗВАНОВИЧ*, 13.03.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

182. ЯШИН НИКОЛАЙ ПАВЛОВИЧ, 28.05.1984 г.р., Г. НИЖНИЙ НОВГО-
РОД НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отно-
шении которых имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня  организаций 
и физических лиц, в отношении которых имеются сведения об их причастности  

к экстремистской деятельности или терроризму, 
на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛХАЛИКОВ АЛИ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ 31.05.1985 г.р., 
ПОС. СВЕТОГОРСК УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АВДЕЕВА ЮЛИЯ ЮРЬЕВНА 28.07.1992 г.р., ГОРОД КИРОВ КИРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

3. АДЖИЕВ ИЗМИДИН АРСЛАНОВИЧ 18.03.1992 г.р., С. АДИЛЬЯНГИ-
ЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АЛИЕВ НАЖМУТДИН АЛИЕВИЧ 05.04.1953 г.р., С. ДЖАБА АХТЫН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АЛЬДАГИР АМИН БУТРОС 27.04.1964 г.р., Г. ХАМА СИРИЙСКОЙ 
АРАБСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. АНДРЕЕВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ 08.11.1990 г.р., С. МАЯК ОКО-
НЕШНИКОВСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АРТАМОНОВ АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДОВИЧ 14.01.1990 г.р., Г. ПАВЛО-
ДАР КАЗАХСТАН;

8. АСТАХАЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 23.10.1998 г.р., СЕЛО БАЯН-
ДАЙ БАЯНДАЕВСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

9. БЕЗРУКОВ ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 13.06.1981 г.р., ПОС. КУР-
ЛОВСКИЙ ГУСЬ-ХРУСТАЛЬНОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

10. БИДАРОВ ОЛЕГ ТАЙМУРАЗОВИЧ 21.04.1963 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ 
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;

11. БОРЦОВ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 05.07.1969 г.р., Г. УРЮПИНСК 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. ГАДЖИЕВ КИЛИНДЖ ЭДУАРДОВИЧ 24.08.1996 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. ГАРАНИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.08.1994 г.р., Г. ОРЕЛ;
14. ГОЛУБЕВ СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 04.03.1996 г.р., С. ПЕНЬКИ МОР-

ШАНСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
15. ГРЕБЕНЩИКОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЕНИАМИНОВИЧ 22.06.1987 г.р., 

Г. МИАСС ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ДЕМЧЕНКО ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ 19.02.1996 г.р., Г. ФУРМАНОВ 

ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. ЕВСТРАТОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 28.03.1994 г.р., ПАНСИОНАТ 

ИГУМЕНКА КОНАКОВСКОГО РАЙОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
18. ЕЛИСЕЕВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ 23.07.1997 г.р., Г. УРЮПИНСК 

ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ЖОВГУРЯН СТАНИСЛАВ ВАЛЕРЬЕВИЧ 21.07.1978 г.р., Г. СОЧИ 

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
20. ИСМАИЛОВ ЗЕЛИМХАН ХАСАНОВИЧ (ИСМАИЛОВ ЗЕЛЕМХАН 

ХАСАНОВИЧ)28.05.1992 г.р., Г. МОЗДОК РСО-АЛАНИИ;
21. КАМАЛОВ ЭМИЛЬ РОБЕРТОВИЧ 14.09.1986 г.р., Г. АРЫСЬ ЧИМ-

КЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
22. КАПРАЛЬ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 26.02.1990 г.р., С. ЛОН-

ЧАКОВО БИКИНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
23.  КАРСАМОВ МАГОМЕД СУЛАМБЕКОВИЧ 12.11.1994 г.р. , 

Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
24. КИПКЕЕВ КУРМАНБИ ТАУБИЕВИЧ 31.05.1985 г.р., Г. КАРАЧАЕВСК 

КЧР;
25. КОНОПКИНА ЯНА АНДРЕЕВНА 11.02.1993 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
26. КРЫШТАЛЕВ КОНСТАНТИН ВИТАЛЬЕВИЧ 08.01.1994 г.р., 

С. ИШЛЕИ ЧЕБОКСАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ЧУВАШИЯ;
27. КЫДЫМАЕВ ЭЛЬДАР СЕРГЕЕВИЧ 11.01.1991 г.р., П. ЧЕГЕМ-1 

ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КБР;
28. ЛАПЕНКОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 29.01.1997 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
29. ЛОБАНОВ ДМИТРИЙ ВЕНИАМИНОВИЧ 23.10.1992 г.р., Г. ВОЛЖ-

СКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
30. МАГОМЕДОВ САЙГИД-ГУСЕЙН СУЛЕЙМАНОВИЧ 27.11.1983 г.р., 

Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
31. МАКАРОВ ЕГОР ВИКТОРОВИЧ 01.12.1998 г.р., Г. КЕМЕРОВО КЕМЕ-

РОВСКАЯ ОБЛАСТЬ;
32. МАКСИМОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 06.09.1989 г.р., П. СОВЕТ-

СКИЙ СОВЕТСКОГО РАЙОНА МАРИЙСКОЙ АССР;
33. МИЛОСЕРДОВ БОРИС АЛЕКСАНДРОВИЧ 08.10.1990 г.р., Г. УВАРО-

ВО ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
34. МОЛЧАНОВ АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 04.03.1970 г.р., Г. БАРНАУЛ 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
35. МОРОЗОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 01.10.1987 г.р., Г. ВЛАДИМИР 

ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ОВСИЕНКО АНДРЕЙ ИГОРЕВИЧ 18.06.1990 г.р., Г. ОСИННИКИ 

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ОГОРОДНИКОВ СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 03.02.1960 г.р., Г. ЕКАТЕ-

РИНБУРГ;
38. ПАЙЗУЛАЕВ ИМРАН НИКОЛАЕВИЧ 02.04.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 

ЧИАССР;
39. ПИМЕНОВ ФЕДОР ВЛАДИСЛАВОВИЧ 02.03.1997 г.р., Г. САНКТ-

ПЕТЕРБУРГ;
40. ПИТЕРСКИЙ АРТЕМ НИКОЛАЕВИЧ 03.03.1991 г.р., Г. НОВОКУЗ-

НЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
41. ПОДБЕРЕЗСКИЙ ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ 29.05.1987 г.р., Г. СЕГЕЖА 

КАРЕЛЬСКОЙ АССР;
42. ПОТЕГУНИН МАКСИМ ИГОРЕВИЧ 15.08.1989 г.р., Г. ЕЛАБУГА 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
43. ПРОНИН РУСЛАН АНДРЕЕВИЧ 20.04.1992 г.р., С. ХОРОЛЬ ХОРОЛЬ-

СКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
44. РОМАНОВ ИВАН ВАДИМОВИЧ 18.05.1989 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ ЯРО-

СЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. РУДАКОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ 25.02.1986 г.р., Г. ЧИТА;
46. СИЖАЖЕВА МАДИНА ХУСЕЙНОВНА 14.09.1992 г.р., С. ЗАЮКОВО 

БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
47. СУСЛИКОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИСЛАВОВИЧ 24.01.1958 г.р., 

ГОР. МОСКВА;
48. ТАШТАМИРОВ РУСТАМ РУСЛАНОВИЧ 20.06.1981 г.р., С. УРУС-

МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
49. ТОКМАКОВ АНДЗОР ХАЧИМОВИЧ 19.10.1970 г.р., С. НИЖНИЙ 

КУРКУЖИН БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

50. ХАЛИМОВ БОРИС НАЗМЕТДИНОВИЧ 01.01.1942 г.р., Д. МАЛЫЕ 
КАРКАЛЫ МИЯКИНСКОГО РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;

51. ХАНДОГА ВИТАЛИЙ ВИКТОРОВИЧ 14.03.1985 г.р., Г. МИАСС ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ХРАЧЕВ МУРАТ ПЕТРОВИЧ 25.07.1983 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

53. ЦВЕТКОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 23.01.1995 г.р., Г. ГОРОДЕЦ 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. ЧУГУЕВСКИЙ ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ 08.12.1996 г.р., П. КСЕНЬЕВКА 
МОГОЧИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

55. ШАКИРОВ ИЛЬДАР СУЛТАНОВИЧ 21.05.1990 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК 
ТАТАРСКОЙ АССР;

56. ШЕЙХОВ БАММАТХАН КАМИЛОВИЧ 04.04.1964 г.р., Г. БУЙНАКСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. ШИРШОВ ВИКТОР ДЖОРДЖОВИЧ 03.01.1996 г.р., С. МИХАЙЛОВ-
КА МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

58. ШКЛЯЕВ ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ 17.07.1993 г.р., ПОС. ЗАБАЙ-
КАЛЬСК ЗАБАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ШУКУРОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 27.10.1966 г.р., Г. УРАЛЬСК 
КАЗАХСКОЙ ССР;

60. ЮРОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 17.09.1991 г.р., ПОС. СТАВРОВО 
СОБИНСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

Список предоставлен 
Росфинмониторингом

Список дополнен

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия на окружающую среду в Российской Федера-
ции» ООО «РН-Уватнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по проекту тех-
нической документации «Технологический регламент по обра-
щению с промышленными отходами при проектировании и про-
изводстве работ при строительстве и эксплуатации скважин».

Цель намечаемой деятельности: получение и использова-
ние грунтов для земляных работ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Уват-
ский район Тюменской области.

Наименование и адрес заявителя: ФГАОУ ВО «Тюменский 
государственный университет», 625003, г. Тюмень, ул. Володар-
ского, д. 6, тел. +7 (3452) 566-942 по доверенности от  
ООО «РН-Уватнефтегаз».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 11 июля по 11 августа 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Уватского муниципального  
района.

Форма проведения общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма предоставления рекомендаций и предложений: 
устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно в:

—  Администрации Уватского муниципального района по адре-
су: Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д. 19, кабинет 331, телефон: 8 (34561) 2-80-52 (время 
приема: понедельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед  
с 13.00 до 14.00);

—  ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет», по 
адресу: г. Тюмень, ул. Розы Люксембург, д 12/6, 2-й этаж, 
тел. 8 (3452) 566-942 (время приема: понедельник-пятница 
с 9.00 до 17.30, обед с 12.00 до 13.00).

Общественные слушания состоятся:
11 августа 2017 г. в 14.00 по адресу: Тюменская область, Уват-

ский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 301.
Срок предоставления рекомендаций и предложений: 

 с 11 июля 2017 г. по адресам: 
—  Тюменская область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртыш-

ская, д. 19, кабинет 331;
—  г. Тюмень, ул. Розы Люксембург, д 12/6, 2-й этаж.
Ответственные организаторы:
—  от ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет» 

по доверенности от ООО «РН-Уватнефтегаз»: Шукурова 
И.А., тел. +7 (919) 923-27-05;

—   от Администрации Уватского муниципального района: спе-
циалист по охране труда Сектора муниципальной службы, 
кадров и информационного обеспечения Аппарата главы 
Администрации Уватского муниципального района Пайко-
ва И.В., тел. +7 (34561) 2-80-52.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НВП «БашИнком» извещает о проведении общественных слу-
шаний по объекту государственной экологической экспертизы — проекту 
технической документации на агрохимикат СТЕРНЯ-12 с целью государс-
твенной регистрации. Применение агрохимиката предполагается на всей 
территории Российской Федерации, в том числе в Татышлинском райо-
не Республики Башкортостан. Cлушания состоятся 14 августа 2017 г. в 
10.00 в здании администрации Татышлинского района РБ по адресу: РБ, 
452830, Верхние Татышлы, ул. Ленина, 71, т./ф.: 8 (34778) 211-56, e-mail: 
ush-tat@mail.ru. Приглашаются все желающие. Участникам слушаний не-
обходимо иметь при себе паспорт. Ознакомиться с документами можно 
с 11 июля по 14 августа 2017 г. в здании администрации Татышлинского 
района РБ или в офисе ООО «НВП «БашИнком» по адресу: 450015, РБ, 
г. Уфа, ул. К. Маркса, дом 37, корп. 1, офис 304, т./ф.: 8 (347) 291-10-17,  
e-mail: bashinkom@mail.ru. Предложения и замечания принимаются в уст-
ной или письменной форме до 10 августа 2017 г. 

Ответственные организаторы: администрация Татышлинского района 
РБ совместно с заказчиком ООО «НВП «БашИнком». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Фестиваль
«Балтийский дом»
открывает новый сезон

Милый друг — 
Тарас 

Ольга Штраус

ТЕАТР-ФЕСТИВАЛЬ «Балтийский дом» открывает 13 
июля свой 81-й театральный сезон. Непривычно: разгар 
лета, пора отпусков. Но директор театра Сергей Шуб 
считает, что эта давняя традиция театра («мы отдыхаем с 
середины июня до середины июля») очень удобна: летом 
и конкурентное поле более свободно, и есть время «обка-
тать» на публике премьеры предстоящего сезона. 

К слову сказать, первую премьеру театр представит 
спустя всего две недели после открытия. Это будет 
спектакль «Милый друг» по роману Мопассана в поста-
новке Натальи Индейкиной. Заглавную роль в нем сыг-
рает молодой актер Егор Лесников, новое имя в труппе 
театра.

Сын Евгения Дятлова и Дарьи Юргенс, Егор Лесни-
ков три года назад окончил Академию театрального 
искусства (курс Исаака Штокбанта), работал в театре 
«Буфф». 

Спектакль «Милый друг», по мнению руководства, 
обещает стать остросовременным сценическим произ-
ведением.

— Если в советские времена в нашей пуританской 
стране его читали как полузапрещенный эротический 
роман, то сегодня акцент, конечно же, смещается на ка-
рьерные похождения героя, — говорит Сергей Шуб. — 
Мы не обличаем Жоржа Дюруа, скорее исследуем его 
путь, который, к сожалению, очень рифмуется с наши-
ми сегодняшними реалиями.

В сентябре театр представит публике новую премье-
ру — спектакль «Тарас» по бессмертной повести Гоголя 
воплотит на сцене Сергей Потапов. Ученик Марка Заха-
рова, этот режиссер из Якутии имеет за плечами десят-
ки театральных и киноработ, многие из которых награ-
ждены престижными призами. Но на сцене «Балтдома» 
он ставит впервые. Родовые корни Потапова (его дед 
был шаманом) позволяют в работе совмещать ему, по 
словам критиков, принципы русского психологическо-
го театра и национальную традицию. Спектакль «Та-
рас», исследующий воинственную природу мужского 
характера, обещает стать неординарным зрелищем.

В рамках проекта «Петербургская документальная 
сцена» зрителям покажут спектакль-акцию «Независи-
мые». Его автор Михаил Патласов положил в основу дей-
ствия реальные истории людей, сумевших «завязать». 
Прежние работы Патласова «Антитела» и «Неприкасае-
мые», посвященные исследованию острых социальных 
проблем, были также поставлены на документальном 
материале и вызвали активный зрительский интерес.

На конец ноября намечена премьера постановки 
шведского режиссера Элиаса Файнгерша, известного 
как «лучший тромбонист мира». Композитор, актер, 
музыкант-исполнитель и режиссер, он знаком петер-
бургской публике по спектаклю «Саундтрек моей жиз-
ни», который был показан на фестивале «Балтийский 
дом».

Кстати, в этом году Международный театральный 
фестиваль «Балтийский дом» состоится уже в 27-й раз. 
В его программе — спектакли Эймунтаса Някрошюса 
(Литва), Люка Персеваля (Германия), Корнеля Мундру-
цо (Венгрия), Кирилла Серебренникова (Россия). Наря-
ду с работами этих мэтров будут представлены и новые 
режиссерские имена из Польши, Дании, Беларуси, Гру-
зии и Казахстана.

А еще в программе нового сезона «Балтдома» — нео-
бычный сюрприз для меломанов. Впервые в ноябре 
здесь пройдет Фестиваль традиционной китайской опе-
ры. Китайская классическая музыкальная драма — син-
тетический вид искусства, в котором органически соче-
тается пение, музыка, танец, а также приемы боевых 
искусств, цирковых жанров и сценречь. Этот фести-
валь, который стал возможен благодаря сотрудничест-
ву «Балтийского дома» с Институтом Конфуция, при-
мет на своих подмостках четыре китайских коллекти-
ва: Гуанчжоускую, Сычуаньскую, Пекинскую оперу и 
Оперу куньцюй, считающуюся в театральной истории 
Китая эталонной. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международный фестиваль «Опера — всем» пройдет в Санкт-Пе-

тербурге 12—22 июля в шестой раз. Этот проект носит прежде все-

го социальную направленность: постановки лучших мировых 

опер устроители выносят на открытые площадки, увидеть и услы-

шать их все желающие смогут бесплатно. 

В этом году фестиваль откроется спектаклем «Руслан и Людми-

ла». Традиционное место — Соборная площадь Петропавловской 

крепости — станет, по мнению организаторов, лучшей декорацией 

к одной из самых русских опер Глинки. Режиссер-постановщик и 

арт-директор фестиваля Виктор Высоцкий отмечает, что главные 

партии в «Руслане и Людмиле» исполнят ведущие солисты Мари-

инского театра — Денис Седов, Жанна Домбровская, Екатерина 

Крапивина и другие.

В этом году впервые сценой для спектакля «Риголетто» станет 

улица Зодчего Росси. Режиссер Василий Заржецкий привлек для 

исполнения международный симфонический оркестр «Тавриче-

ский» под управлением Михаила Голикова и лучшие голоса двух 

российских столиц. Вообще стоит отметить, что основной орга-

низатор фестиваля театр «Мюзик-холл» стремится сделать про-

ект по-настоящему интернациональным и насытить его всевоз-

можными сюрпризами. Так в этом году на фестивале прозвучит 

опера, которая давно не идет ни в одном театре Санкт-Петербурга. 

Это «Вольный стрелок» Карла Вебера. Она прозвучит в парке Ела-

гина острова, чьи живописные пейзажи как нельзя лучше отвеча-

ют ее романтическому содержанию. Музыкальный руководитель 

и дирижер постановки Оливер Ведер (Германия), а режиссер — по-

бедитель конкурса «Нано-опера» 2017 года Дмитрий Отяковский.

Ну а завершит фестиваль спектакль «Кармен». Публика увидит его 

в музее-заповеднике «Царское Село». 

АКТУАЛЬНО В Большом театре объяснили
перенос самого громкого спектакля сезона

«Нуреев» не готов

МУЗЫКА Вышел альбом солистов Fleetwood Mac

Легкость бытия

Ольга Орлова

Ч
то такое Рудольф Нуреев, 
объяснять недолго. Чело-
век-ураган, сделавший 

балет в мужском исполнении 
живым, азиатский стиль а-ля 
рюс вечно живым и взбаламу-
тивший Парижскую оперу за 
шесть лет руководства на годы 
вперед. 

Что такое Рудольф Нуреев 
для русского балета — это все 
вышесказанное плюс слава са-
мого известного танцующего 
диссидента, сбежавшего на га-
стролях 1961 года из труппы Ки-
ровского театра в аэропорту че-
рез забор. 

Балет о Нурееве на сцене 
Большого театра, что планиро-
вался на 11 июля, был бы сенса-
цией. Но получился скандал за 
три дня до премьеры. 

Балет готовила та же коман-
да, что недавно представила «Ге-
роя нашего времени»: музыку 
писал петербургский академист 
Илья Демуцкий, режиссурой и 
сценографией занимался Ки-
рилл Серебренников, хореогра-
фию придумывал умный и утон-
ченный профи Юрий Посохов. 

До вчерашнего дня говорили, 
что «Нуреева» запретили, испу-
гавшись нападок ревнителей 
нравственности — Нуреев не 
скрывал своей нетрадиционной 
ориентации. Счастливчики, 
бывшие на прогонах 7 и 8 июля, 
нагоняли страстей рассказами о 
кордебалете трансвеститов в 
платьях и занавесе с обнажен-
ным Руди. Театральная Москва 
загудела, а особую пикантность 
событиям придало присутствие 
в столице знавших Нуреева лич-
но людей из Парижской оперы 
во главе с блистательной Бри-
жит Лефевр. 

Однако 10 июля генеральный 
директор Большого Владимир 
Урин пригласил прессу на бри-

финг, где максимально смягчил 
страсти рассказом о производ-
ственных проблемах. Со всей 
возможной достоверностью и 
обходя вопрос о поиске винова-
тых, Владимир Урин поведал, 
что руководство театра не соот-
несло амбиции и возможности и 
назвал дату премьеры — май 
2018 года. По его словам, хотя 
несколько составов солистов 
вполне к ней готово (это единст-
венный пункт, по которому все 
причастные сходятся в показа-
ниях), задействованные в спек-
такле громадная массовка, дра-
матические артисты и оперные 
певцы в общую картину не скла-
дываются.

Александр Алексеев

Е
сть такая особенная рок-му-
зыка, в которой изначально 
просторно и душевно от пе-

реполняющего ее тепла и света. 
Никто не знает, как она рождает-
ся у композиторов. И как артисты 
исполняют ее именно так — чтобы 
дарила оптимизм, легкое и ду-
шевное восприятие мира и то 
ощущение, которое писатель Ми-
лан Кундера назвал очень точно — 
«Невыносимая легкость бытия»? 
Именно таков и альбом Lindsey 
Buckingham & Christie McVie. 

В середине 70-х пылкая блон-

динка Кристи МакВи и романтиче-
ский герой Линдси Бакингэм, 
внешности которого позавидова-
ли бы кинозвезды, сочинили и спе-
ли многие главные хиты Fleetwood 
Mac. Изящные, ритмичные, том-
ные, порой нежные, чаще чуть 
вздорные и пылкие: так влюблен-
ные то объясняются друг другу в 
чувствах, то доказывают другому, 
что он (она) не права. 

Но, на радость и беду красавчи-
ку-поэту во Fleetwood Mac обита-
ла еще одна певучая и эффектная 
блондинка — Стиви Никс, которая 
тоже хотела с ним солировать, они 
даже записали совместный аль-

бом. И не было бы конца этой 
истории, если бы Бакингэм в ито-
ге, будучи не в силах выбрать при-
оритеты, из группы ушел… Тем не-
ожиданнее развязка. Красивая, 
нежная и романтичная, как и вот 
эта новая пластинка — Lindsey 
Buckingham & Christie McVie — по-
павшая в Top-5 хит-парада Вели-
кобритании. 

Записана она во многом слу-
чайно: Fleetwood Mac готовили в 
студии свой 18-й «порядковый» 
диск (первый за 14 лет!), когда Ма-
кВи и Бакингэм решили, что так 
как все песни написаны ими, то 
пусть и будет это пока их сольник. 
Коллеги согласились, подыграли. 
А куда им было деваться?! 

Поклонники соскучились по 
такой музыке: далекой от модных 
трендов и электронных обработок 
звука, зато теплой, светлой, не-
жно-томной и красиво спетой 
мужчиной и женщиной то по от-
дельности, то дуэтом, то по очере-
ди объясняясь друг другу в чувст-
вах. То уходя в тень и подпевая вто-
рым голосом или соревнуясь, кто 
споет душевнее и мягче.  

И не важно, что вступление к 
песне Feel About You здорово на-
поминает тему из культового 
фильма «9 с половиной недель». 
Зато есть звонкий дуэт в In My 
World, подгоняемый резкими пе-
реборами акустической гитары 
и вздохами (почти как из того же 
блокбастера). И завораживающе 
обволакивающие интонации 
Кристи в Red Sun под одобряю-
щее соло Линдси уже на электро-
гитаре.  И призывный,  чуть 
вздорный и уже почти рок-н-
ролл с неистовыми шаманскими 
барабанами Too Far Gone… При-
чем на барабанах играет теперь 
и сам Линдси Бакингэм! А луч-
ший номер диска — магическая, 
трепетно-горделивая баллада на 
два голоса Carnival Begin уже с 
его развернутым и сочным ги-
тарным соло. Ну и акустические 
флажолеты тоже очень к месту. 
Не поленились оба.

Персона  Писатель Алексей Иванов — о «сетературе» и героях нашего времени

Романист эпохи блогов
Татьяна Ткачева 

У
ральский прозаик, 
автор знаменитых 
романов и докумен-
тальных книг Алек-
сей Иванов получил в 

Воронеже Платоновскую пре-
мию, пообщался с читателями и 
корреспондентом «РГ». Мы вы-
брали самые любопытные из 
высказываний писателя. 

Интернет vs «бумага»
Разместив свое произведение в 

Сети, человек начинает думать, 
что уже достиг цели — стал писате-
лем. Но писательство в професси-
ональном смысле — в первую оче-
редь выпуск бумажных книг. Мож-
но сколько угодно публиковаться 
в Интернете, но надо понимать, 
что это паллиатив. Окончательная 
самореализация для писателя — 
это все-таки возможность капита-
лизировать свой труд через кон-
кретный материальный продукт. 
Как только автор начинает жить за 
счет литературных трудов, он пе-
рестает просто выкладывать свои 
книги в Интернет.

Фантастика vs реализм
Мои первые публикации в 

журнале «Уральский следопыт» 
были фантастическими повестя-
ми. Но году в 1991-м я от фанта-
стики круто ушел. Просто пере-
рос. Мне кажется, реализм — более 
сложная задача. Интереснее стало 
восстановить исторический мир 
художественными средствами и 
внедрить в него свою волю, неже-
ли придумать мир по своей воле. 
Фантастика перестала быть мне 
интересна как жанр, но осталась 
интересна как прием. А жанр этот 
в России, к сожалению, выродил-
ся, превратился в гетто. Фанта-
стика вне себя никому не интере-
сна. Я пытался читать такие книж-
ки, которых сейчас просто неме-
рено… Ну такая фигня! Очень 
жалко, что высокая советская 
фантастика выродилась в мелко-
травчатую литературную игру.

Раскольников и блогеры
Как только в культуру вошли 

соцсети, позволяющие быть пи-
сателем любому, статус художе-
ственного произведения о совре-
менности изменился. Это уже не 
универсальная история, не мета-
фора жизни, а некий частный 
случай. Представьте, что некто Ф. 
М. напишет роман о бедном сту-
денте Санкт-Петербургского 
университета, который приду-
мал какую-то теорию и, чтобы 
добыть денег на учебу, ограбил 
киоск микрозаймов, заодно зару-

бил киоскершу и ее сеструху, ко-
торая зашла погреться. Будет это 
роман про «тварь ли я дрожащая 
или право имею»? Нет. Читатели 
увидят историю про проблемы 
конкретного студента, завалят 
автора комментариями… каж-
дый расскажет, как этот студент 
должен был выйти из своего не-
счастного положения, поделятся 
примерами, как их знакомые вы-
ходили из такого положения… 
или обольют автора помоями — 
дескать, история дрянь и сам он 
дрянь. Поэтому романов о совре-
менности в формате реализма 
уже фактически и не бывает. 

Печорин и смартфон
Фильм «Географ глобус про-

пил» получился очень сильным, 
хотя в него не вошло полромана. 
Если кино получилось хорошим 
и книга в нем жива, значит, экра-
низация удалась. Герой, которого 
играл Константин Хабенский, не 
совсем совпадает с тем, которого 
описал я. Но роман я создал в 
1995-м, а Александр Веледин-
ский снимал в 2013-м. Мы оба 
описали героя нашего времени. 
Время изменилось (18 лет прош-
ло!) — изменился и герой.

Герой нашего времени — это 
же не просто удачный персонаж, 

взятый автором из головы. Это 
персонаж, в чьей личной драме 
воплощается главная драма той 
эпохи, когда написано произве-
дение. Например, Лермонтов пи-
сал роман во время распада дво-
рянской идеи: дворянство пере-
стало быть лидером нации. И мы 
видим распад на примере Печо-
рина. Человек вроде бы умный, 
вроде бы воспитанный. Но — ни-
кому не приносит добра. Перене-
сите его на 25 лет назад, в 1812 
год: дворянство было на подъе-
ме, возглавляло нацию в борьбе с 
Наполеоном — Печорин тогда был 
бы отщепенцем, а не героем.

Точно так же я в 1995 году «за-
вязывал» на главную драму эпо-
хи Виктора Служкина. Земля 
уплывала из-под ног. Люди не по-
нимали, как им жить, что делать, 
во что верить. Главное желание 
было — обрести твердую опору. 
Мой герой воплощал в себе эту 
потребность. Виктор Служкин из 
романа страдает болезнями «ли-
хих 90-х» и ищет гармонии, твер-
дости бытия.

Велединский снимал фильм в 
2010-е, и для него главной про-
блемой стало отсутствие не гар-
монии, а свободы. Начинается 
все песней Кипелова «Я свобо-
ден», потом Служкин говорит 
ученику: «Свободный тамбур в 
свободной стране». Он признает-
ся: «А я не умею держать жену на 
цепи, не умею лишать человека 
свободы». Он несколько раз ци-
тирует Пушкина: «…не боится 
никого, кроме Бога одного». Ге-
рой Хабенского всем дает свобо-
ду. И не его вина, что люди ею не 
умеют пользоваться, что жена 

изменяет, ученики ведут себя как 
свиньи… Это вина времени. Ро-
манный Служкин сохранил себя. 

Писатель не пророк
Роль властителей умов давно 

взяли на себя политики, общест-
венные деятели, светские льви-
цы. Литература в социальном 
смысле отошла на второй план. 
Но осталась необыкновенно важ-
ной как вербальная основа куль-
туры. Литература «проговарива-
ет» жизнь и основные проблемы 
общества. Без этого существо-
вать невозможно.

У меня нет одного любимого 
писателя. Безусловно, ориенти-
ром всегда был Лев Толстой. На-
зову еще Станислава Лема и Габ-
риэля Гарсиа Маркеса — их слож-
но с Толстым поставить в один 
ряд, но они определяют и мое 
эстетическое мировоззрение, и 
мое отношение к жизни.

Алексей Иванов: Писательство в 
профессиональном смысле — это 
выпуск бумажных книг. 

Главные хиты Fleetwood Mac всегда ритмичные, вздорные и пылкие.

Акцент

 Роль властителей умов взяли на себя политики, 
общественные деятели, светские львицы. 
Литература отошла на второй план

Сцена из спектакля «Зойкина квартира», который будет пока-
зан 13 июля в день открытия 81-го театрального сезона. 
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Генеральный директор Большого 
театра Владимир Урин назвал 
новую дату премьеры — май 2018 
года.

P.S.
Министерство культуры России 
опровергло информацию о том, 
что балет «Нуреев» Кирилла Се-
ребренникова был перенесен по 
личному распоряжению главы ве-
домства Владимира Мединского. 
Об этом сообщили в пресс-службе 
Минкульта. «Цензура и запреты 
— это не стиль работы нашего ве-
домства», — отметили в Мин-
культе.
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НОВОСТИ

Ковальчук
продлил
контракт 
со СКА

ЗАДЕРЖАЛСЯ 
В ПИТЕРЕ

Иван Ильин

НАПАДАЮЩИЙ Илья Коваль-
чук еще как минимум сезон бу-
дет играть за питерский СКА. На-
кануне стороны объявили о под-
писании годичного соглашения. 

Ковальчук перешел в СКА в 
сезоне 2012/13, разорвав дол-
госрочное соглашение с клубом 
НХЛ «Нью-Джерси Девилз». 
Многие аналитики ожидали, что 
теперь, когда Илья отработал че-
тырехлетний контракт с армей-
цами и выиграл в их составе два 
Кубка Гагарина, он может вер-
нуться за океан. 

Однако слухи об отъезде Ко-
вальчука, циркулировавшие по-
следние пару месяцев, в итоге не 
подтвердились. Как пояснил сам 
нападающий, во многом на его 
решение повлияло то, что хокке-
исты из НХЛ не смогут участво-
вать в Олимпиаде. 

— Одним из ключевых факто-
ров стали грядущие Олимпий-
ские игры. Так случилось, что в 
этом году на них попадут только 
игроки, представляющие евро-
пейские чемпионаты и КХЛ, — за-
явил Ковальчук в интервью офи-
циальному сайту СКА. 

Болельщики
выбрали
лучший гол
Кубка
конфедераций

МЕКСИКАНЦЕВ
ОЦЕНИЛИ

Иван Ильин

ФИФА подвела итоги голосова-
ния болельщиков, которым дове-
рили выбрать самый красивый 
гол Кубка конфедераций. Зрите-
лей больше всего впечатлил удар 
мексиканца Марко Фабиана. 

Гол действительно получился 
очень красивый — Фабиан про-
бил издали мощно и точно, впри-
тирку с левой от вратаря штан-
гой. Но вот беда — кроме эстети-
ческого удовольствия он ничего 
команде, по сути, не принес. Ведь 
все происходило в концовке по-
луфинального матча турнира. К 
89-й минуте мексиканцы безна-
дежно проигрывали Германии 
0:3. Фабиан размочил счет, одна-
ко в итоге «ацтеки» проиграли 
крупно — 1:4. Тем не менее удар 
мексиканского футболиста на-
брал в голосовании болельщи-
ков 55 процентов голосов.

Второе место занял еще один 
мяч в исполнении сборной Мек-
сики, забитый в ворота Новой 
Зеландии Раулем Хименесом. Ну 
а замкнул тройку призеров пор-
тугалец Рикарду Куарежма, 
огорчивший как раз «ацтеков». 

«МЮ»
объявил имя
звездного
новичка

УСИЛИЛ 
«ДЬЯВОЛОВ»

Кирилл Ветров

АНГЛИЙСКИЙ футбольный 
клуб «Манчестер Юнайтед» вче-
ра официально объявил о подпи-
сании контракта с бельгийским 
нападающим Ромелу Лукаку.

24-летний форвард считается 
одним из самых талантливых иг-
роков Европы. Он рано заявил о 
себе, а четыре последних сезона 
провел в «Эвертоне». Здесь Лу-
каку окончательно адаптировал-
ся к английскому футболу, но 
уровень клуба явно уже перерос. 
С «Манчестер Юнайтед» он под-
писал контракт сроком на пять 
лет, с возможностью пролонга-
ции договора еще на сезон.

Комментируя свой переход 
официальному сайту «красных 
дьяволов», Лукаку подчеркнул, 
что «когда в твою дверь стучится 
«Манчестер Юнайтед» и Жозе 
Моуринью — это шанс всей жиз-
ни». По неофициальным дан-
ным, сумма сделки составила 75 
миллионов фунтов, не считая бо-
нусов. Лукаку должен усилить 
линию нападения «МЮ» и ком-
пенсировать потерю Уэйна Руни, 
который буквально накануне по-
кинул «красных дьяволов» и вер-
нулся в родной «Эвертон».

БАСКЕТБОЛ Женская сборная
России выиграла
чемпионат Европы 

Хорошо втроем 

Илья Зубко

В БАСКЕТБОЛЕ 3х3, недавно включенном в олимпий-
скую программу, у России открываются заманчивые 
перспективы. На завершившемся в Голландии чемпиона-
те Европы наши девушки завоевали «золото», да и муж-
ская команда выступила весьма достойно. 

Этот вид называют еще «уличный баскетбол» или, на 
английский манер, «стритбаскет». В каждой команде — 
по четыре человека, из которых на площадке одновре-
менно находятся трое. Отсюда и официальное именова-
ние стремительно набирающего популярность вида — ба-
скетбол 3х3. Играют на одно кольцо, которое атакуют по 
очереди. Точный бросок с игры или со штрафного прино-
сит одно очко, а попадание из-за дуги — два. «Классиче-
ских» баскетболистов в командах много, но специфиче-
ских особенностей у «уличной» разновидности столько, 
что выделить этот вид выглядит правильным решением. 

Судя по последним результатам, на следующих Играх 
наша команда будет среди реальных претендентов на 
«золото». По крайней мере женская сборная, которая за 
неполный месяц выиграла все возможные титулы. В 
июне наши девушки впервые в своей истории стали чем-
пионками мира по баскетболу 3х3. Затем прошли отбор 
на чемпионат Европы, который также завершили на пер-
вом месте. После чего, отдохнув всего четыре дня, отпра-
вились в Голландию, где еще раз подтвердили свой класс.

Спокойно пройдя групповую стадию, в четвертьфи-
нале россиянки обыграли Сербию 18:9, затем справи-
лись с француженками 16:12. Ну а в финале в упорней-
шей борьбе наши девушки одолели Испанию 11:9, разме-
няв прошлогоднюю «бронзу» чемпионата Европы на ме-
дали высшей пробы. «Золото» получили те же девушки, 
что и на недавнем чемпионате мира, – Анна Лешковцева, 
Анастасия Логунова, Татьяна Петрушина и Александра 
Столяр. При этом Анастасия Логунова увозит домой еще 
и титул самого ценного игрока чемпионата.

Что касается мужской сборной России, то она в чет-
вертьфинале уступила будущему серебряному призеру 
сборной Словении — 13:17. Чемпионами стали баскетбо-
листы из Латвии. Россияне в итоговом протоколе распо-
ложились на шестой строчке. А приятным бонусом для 
них стала победа Александра Захарова в конкурсе снай-
перов. Он набрал 11 очков, опередив на один балл Ангело 
Цагаракиса, представляющего Францию.

ТЕННИС Светлана Кузнецова впервые за десять лет вышла
в четвертьфинал Уимблдона

Твердо стоит на траве
Анна Козина

С
умасшедший понедельник, 
как называют на Уимблдо-
не день, когда проходят все 

16 матчей четвертого круга в жен-
ском и мужском турнире, полно-
стью оправдал свое название.

Светлана Кузнецова, которая 
в одиночку представляет россий-
ский теннис на второй неделе 
лондонского «Большого шлема», 
впервые за десять лет вышла в 
четвертьфинал соревнований. 
Предыдущие успехи Светы на 
траве датировались 2003, 2005 и 
2007 годами.

Вчера же Кузнецова в велико-
лепном стиле обыграла предста-
вительницу Польши Агнешку 
Радваньскую. Матч продолжался 
1 час 29 минут и завершился со 
счетом 6:2, 6:4 в пользу первой 
ракетки России и восьмой ракет-
ки мира.

Теннисистки в 18-й раз стали 
соперницами. Более серьезной 
историей очных противостояний 
не мог похвастаться никто из 
участниц оставшихся пар. Стати-
стика была на стороне Кузнецо-
вой. Россиянка только увеличила 
свое преимущество: 4:2 по побе-
дам на «мэйджорах» и еще более 
внушительные 14:4 в целом на 
турнирах WTA. В последний раз 
Светлана и Агнешка играли на 
групповом этапе Итогового чем-
пионата года в Сингапуре-2016. 
Тогда в упорной борьбе верх взя-
ла Светлана — 7:5, 1:6, 7:5. Кста-
ти, все их матчи завершались в 
трех сетах.  Но на Уимблдо-
не-2017 Светлана не отдала со-
перницам еще ни одной партии. 
Для Радваньской исключений 
она делать тоже не захотела.

Второй четвертьфиналисткой 
Уимблдона стала Елена Остапен-

ко из Латвии, месяц назад выиг-
равшая на грунте «Ролан Гар-
рос» свой первый «Большой 
шлем». Остапенко оказалась 
сильнее украинки Элины Свито-
лины — 6:3, 7:6 (8:6). В 1/4 фина-
ла прошла и 87-я ракетка мира 
словачка Магдалена Рыбарико-
ва. Она одолела хорватку Петру 
Мартич (6:4, 2:6, 6:3) и вышла на 
американку Коко Вандевеге.

Три сета бились немка Анже-
лика Кербер и испанка Гарбинье 
Мугуруса. И это совсем неудиви-
тельно. В случае поражения Кер-
бер потеряла бы звание первой 
ракетки мира. Мугуруса исправи-
ла сослагательное наклонение, 
одолев Анжелику со счетом 4:6, 
6:4, 6:4. В четвертьфинале она ис-
пытает на прочность Кузнецову.
Ну а на лидерство в мировом рей-

тинге по итогам турнира теперь 
претендует румынка Симона Ха-
леп. Она в двух сетах обыграла 
белоруску Викторию Азаренко 
(7:6 (7:3), 6:2). Если в четверть-
финале Халеп справится с бри-
танкой Йоханной Контой, то ре-
шит эту задачу.

Бокс Российский боксер одолел австралийца Марка Флэнагана
и сохранил чемпионский пояс по версии WBA

Защита Лебедева

Илья Соболев 

Р
оссийский боксер Де-
нис Лебедев успешно 
провел добровольную 
защиту чемпионского 
пояса по версии Все-

мирной боксерской ассоциации 
(WBA) в первом тяжелом весе.

В Екатеринбурге единогла-
сным решением судей 37-летний 
боец одолел австралийца Марка 
Флэнагана.

Когда закончился бой, Лебеде-
ва, кажется, не сильно интересо-
вал итоговый вердикт судей. Ход 
поединка не оставлял сомнений, 
что победителем будет объявлен 
именно россиянин, но дело было 
не в этом. Денис снял перчатки и 
сразу попросил мобильный теле-
фон. Благодаря телеоператорам 
содержание трогательной бесе-
ды стало известно всей стране: 
«Мамуля, все, я еду к тебе. Ло-
жись, отдыхай».

Заботы, не связанные с бок-
сом, наверное, были главным 
осложняющим обстоятельством 
для Лебедева при подготовке к 
бою с Флэнаганом. В преддверии 
поединка Денис по традиции от-
правился в Лос-Анджелес к свое-

му наставнику Фредди Роучу, но 
полноценного тренировочного 
сбора не получилось. Из-за про-
блем со здоровьем матери боец 
вынужден был сорваться с места 
и вернуться на родину.

О переживаниях Лебедева 
мало кто знал. А по тому, как спо-
койно россиянин провел свой 
бой, можно было подумать, что 
Денису удалось полностью аб-
страгироваться от мыслей о ма-
тери. Но, как показал звонок по-
сле поединка, это не так.

На психологическом состоя-
нии Лебедева мог сказаться и тот 
момент, что бой в Екатеринбурге 
стал для боксера первым после 
обидного поражения в декабре 
прошлого года от соотечествен-

ника Мурата Гассиева, по итогам 
которого Денис лишился чемпи-
онского пояса по версии Между-
народной боксерской федерации 
(IBF).

Но и эти опасения не подтвер-
дились. Россиянин по ходу боя ни 
разу не дал усомниться в своем 
статусе фаворита.  Правда, все 12 
раундов Лебедев настолько хлад-
нокровно контролировал проис-
ходящее на ринге, что некоторые 
специалисты поспешили упрек-
нуть Дениса в отсутствии блеска в 
глазах. Не убедил их даже нокдаун, 
которым российский боксер «на-
градил» соперника в девятом ра-
унде.  За Лебедева вступился его 
промоутер Андрей Рябинский: 
«Денис провел бой на классе и по-

бедил мастеровитого соперника. 
Да, не было нокаута, но он и не был 
нужен. Преимущество Дениса се-
годня было подавляющим».

— Я примерно на такой бой и 
настраивался, — прокомментиро-
вал свою победу сам Денис Лебе-
дев в эфире «Матч ТВ». — В прин-
ципе, я никогда не жду легких 
противостояний. Мы никогда их 
не выбираем. Предложили ав-
стралийцу — он согласился. Он 
перед боем мне лично сказал: «Я 
выиграю у тебя. Готов». Это было 
в гостинице, мы встретились. На 
что тренер ему ответил: «Да, тебе 
лучше быть готовым, иначе мы 
вынесем тебя». Такая словесная 
перепалка с улыбками на лицах 
произошла. Было желание отпра-
вить соперника в нокаут, но я со-
хранил холод мыслей. Был готов 
продолжить в спокойном ритме. 

На будущее у меня уже есть пла-
ны, но вам скажу о них позже. На 
ринге вы меня еще увидите.

Возможно, свой следующий 
бой Лебедев проведет против по-
бедителя Всемирной боксерской 
суперсерии, которая пройдет в 
сентябре. Это будет турнир с уча-
стием восьми топовых бойцов, а 
также обладателей всех чемпион-
ских поясов в означенной весо-
вой категории. За исключением 
самого Лебедева. Причиной отка-
за россиянина стал тот факт, что 
претенденты и чемпионы полу-
чат равные гонорары.  К слову, в 
этой суперсерии будут боксиро-
вать и два соотечественника Ле-
бедева: Дмитрий Кудряшов и тот 
самый обидчик Дениса Гассиев.

Завершить бой нокаутом Денису 
Лебедеву (справа) не удалось, 
но в нокдауне его соперник побывал.

Акцент

 После поединка
Денис Лебедев не стал
дожидаться вердикта судей
и позвонил маме

На Уимблдоне-2017 Светлана 
Кузнецова не отдала соперницам 
ни одного сета.
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ФУТБОЛ Федор Смолов
готов покинуть 
«Краснодар»  

Держите 
форварда

Артур Нанян

ДО СТАРТА чемпионата России среди команд Премьер-
лиги осталось всего четыре дня, а вот трансферное окно за-
кроется только в конце августа. Не исключено, что самые 
громкие переходы произойдут в последние дни межсезо-
нья. Одним из таковых может стать трансфер форварда 
«Краснодара» Федора Смолова в столичный «Спартак». 

Сага с уходом лучшего бомбардира Премьер-лиги по-
следних двух лет из стана «быков» длится уже несколько 
месяцев. Смолов неоднократно говорил, что хочет пе-
рейти в одну из ведущих европейских или российских 
команд. Позиция «Краснодара» всегда оставалась неиз-
менной: у игрока есть контракт, и отпустить его клуб го-
тов лишь за установленную в соглашении сумму отступ-
ных — 30 миллионов евро. 

Несмотря на разногласия, стороны не шли на откры-
тый конфликт. Продолжалось так до тех пор, пока Смо-

лов не получил трав-
му в матче с ЦСКА 
на сборах. Агент 
футболиста Кахор 
Муминов выступил 
с критикой в адрес 
клуба. По его мне-
нию, травмы можно 
было избежать. Но 
для этого врачи 
должны были при-
слушаться к Федору 
и сделать МРТ. Со-
славшись на невоз-
можность проведе-

ния процедуры в Австрии, «Краснодар» отказал игроку. 
И теперь Смолов рискует пропустить до трех недель.

Очень возможно, что к моменту возвращения в строй 
Федора уже не будет в «Краснодаре». Сам клуб уже сми-
рился с потерей ведущего игрока. Иначе как объяснить 
тот факт, что на фотографиях, презентующих новую фор-
му команды, нет именно Смолова? 

Главным претендентом на фор-
варда считается «Спартак». 
Москвичам необходимо 
усиление перед Лигой 
чемпионов, о чем недав-
но заявил владелец клуба 
Леонид Федун. Сам Смо-
лов, кажется, не против 
этого трансфера. Тем 
более что главный тре-
нер «красно-белых» 
Массимо Каррера никог-
да не скрывал: он боль-
шой поклонник таланта 
Федора. А вчера итальянец 
подписался на его страни-
цу в социальной сети Ин-

стаграм. Хоро-
ший знак для Смоло-
ва. Но согласятся ли 
спартаковцы пла-
тить 30 миллионов 
евро за форварда — 
большой вопрос. 

В ближайшее время 
Смолов может сме-
нить черно-зеленые 
цвета «Краснодара» 
на красно-белую 
форму. Р
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Тренер «Спартака» 
Каррера намекнул 
на переход Смолова, 
подписавшись 
на его страницу 
в социальной сети

МЕЖДУ ТЕМ
Успех Лебедева не остался незамеченным президентом страны Влади-
миром Путиным, посетившим Екатеринбург с рабочим визитом.  По-
бывать на самом  поединке глава государства из-за плотного графика 
не смог, но поздравления боксеру передал. Причем сделал это лично на 
следующий день после боя.
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37
ЛЕТ
Это возраст американки Винус 
Уильямс, самой опытной участни-
цы, продолжающей борьбу на 
Уимблдоне. Забавно, но Уильямс-
старшая дебютировала на «Боль-
шом шлеме» в 1994 году — за семь 
месяцев до рождения повержен-
ной соперницы по четвертому 
кругу — 19-летней хорватки 
Аны Конюх (6:3, 6:2).

КСТАТИ

Экс-вторая ракетка мира, бронзовая 

медалистка Олимпиады-2008 Вера 

Звонарева выиграла свой первый тур-

нир после возвращения на корты. Вера 

не выступала с апреля 2015 года по 

март 2017-го. За это время теннисистка 

вышла замуж и родила дочку Эвелину.

В финале турнира ITF в Шарм-эш-

Шейхе Звонарева, получившая от ор-

ганизаторов wild card, почти три часа 

билась со второй сеяной словачкой 

Терезой Михаликовой — 1:6, 7:6 (7:4), 

7:5. Призовой фонд соревнований 

всего 15 тысяч долларов. Но сейчас 

россиянка готова играть в теннис 

просто для удовольствия.

— С маленьким ребенком я пока не го-

това посвящать себя теннису на 100 

процентов, — цитирует Звонареву 

официальный сайт WTA. — Если я по-

чувствую, что вновь хочу серьезно иг-

рать в теннис, то попробую. Но если 

пойму, что не готова вернуться, то 

буду просто играть для удовольствия. 
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